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Знаете ли вы, что среди твердых бытовых 
отходов, которые ежедневно вывозят на 
свалки, львиную долю составляет старая 
мебель? А ведь она могла бы стать от- 
личным сырьем для производства но- 

вой! Такое расточительство решено 
прекратить. Как и кто планирует реали-
зовать проект использования «тяжелого 
наследия прошлого»? Об этом узнаете 
из статьи «ФЕНИКС ИЗ МИРА МЕБЕЛИ»

Деревообработка является той отраслью, 
где особенно важно идти в ногу со вре-
менем. Применение современных науч-
ных рекомендаций и ноу-хау от ведущих 
исследователей может многократно уве- 

личить прибыль и снизить расходы пред- 
приятия. О последних разработках отрас- 
левой науки и о перспективных идеях 
читайте в статье «УМЫ ПРЕДЛАГАЮТ 
РЕШЕНИЯ»

Дерево – материал особый, как правило, 
работать с ним может далеко не всякий 
человек. Поэтому почти каждый мастер 
деревообработки является уникальной и 
удивительной личностью со своим пони-

манием жизни. Как правило, путь в про-
фессию связан с необычными поворотами 
судьбы. В этом номере, в статье «С ВЕРОЙ 
ПО ЖИЗНИ», мы познакомим вас с инте-
ресным и талантливым мастером

Тема обслуживания лесопильного обо-
рудования всегда актуальна. Особенно 
острые вопросы встают перед теми, кто 
планирует приобрести оборудование, 
уже отработавшее какое-то время в 

Европе или в России. Прежде всего – 
как выбрать и на что обратить внима-
ние в первую очередь? Многое станет 
понятным из материала «ШВЕДСКАЯ 
ЗАЩИТА»

Теперь читатели нашего журнала могут 
принимать участие в обсуждении самых ин-
тересных и актуальных новостей в области 
деревообработки. Мы начали вести эфиры 
в «Инстаграме», во время которых можно 

не только узнать интересные новости и 
факты, но и познакомиться со специали-
стами отрасли, задать вопросы ведущим и 
приглашенным. Подробности – в материале 
«ПЯТЬ ВОПРОСОВ ДЛЯ ПРОФИ»

http://infoderevo.ru/
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явил вице-президент Segezha Group Дмитрий 
Руденко.

Генеральный директор АО «Сокольский ДОК» 
Константин Пастухов отметил, что и рос-
сийские, и зарубежные специалисты гордятся 
результатами своего онлайн-взаимодействия: 
«Только благодаря образцовому сотрудниче-
ству нам удалось справиться с поставленной 
задачей дистанционно, в новой для нас рабо-
чей обстановке».

УСИЛЕНИЕ МЕР 
БЕЗОПАСНОСТИ 
Kastamonu усилила меры по повышению без-
опасности сотрудников. На заводе компании 
в Республике Татарстан установили стацио-
нарные анкерные системы, а также ввели но-
вые стандарты по обеспечению работников 
спецодеждой и средствами индивидуальной 
защиты (СИЗ).

Монтаж первой очереди анкерного обору-
дования осуществили на участках по изго-
товлению МДФ, разгрузке производственных 
материалов и на других линиях предприятия. 
Каждая из установленных систем рассчита-

на на одновременную работу до трех человек 
и обеспечивает их безопасность на высоте во 
время проведения планового обслуживания 
или ремонта технологических линий. Высокая 
прочность конструкции достигается благодаря 
использованию двутавра в качестве несущего 
элемента.

Помимо этого, на предприятии действуют 
и другие меры, повышающие безопасность со-
трудников. Например, введен новый стандарт 
по обеспечению работников спецодеждой, 
спецобувью и СИЗ. Этот стандарт подразуме-
вает ужесточение контроля за выбором СИЗ, 
выбором поставщика услуг и утилизацией 
СИЗ. Благодаря этому средства индивидуаль-
ной защиты для сотрудников предприятия бу-
дут проходить более качественный отбор.

Китайский иероглиф «кризис» состоит из двух частей: первая переводится как «опас-
ность», а вторая – «возможность». Март 2020 года принес нам и опасность, и возмож-
ность. Именно в это время, по причине массовых заболеваний, вызванных пандемией 
коронавируса (COVID-19), в России был введен комплекс ограничительных мер. Многие 
компании с трудом пережили это время, для них это был настоящий кризис. Им важно 
было мобилизовать ресурсы, открыть для себя новые возможности и резервы. В этом ма-
териале мы подготовили для вас подборку новостных событий, демонстрирующих работу 
предприятий деревообрабатывающей отрасли в период действия ограничительных мер.  

требнадзора оценили наличие средств для 
дезинфекции рук и поверхностей, качество 
проведения уборки и обеззараживания пунк- 
тов приeма пищи, соблюдение дистанции и 
разведение людских потоков, а также запас 
масок и санитайзера.

Производства компании «Свеза» как систе-
мообразующие предприятия страны продол-
жают работу в штатном режиме. И на всех 
комбинатах группы «Свеза» введены допол-
нительные меры, которые позволят предельно 
локализовать распространение COVID-19. На 
проходных постоянно проводится дезинфек-
ция, а при прохождении турникетов соблюда-

ПОМОЩЬ ОТ ЗВЕЗДЫ
Продюсер Максим Фадеев принял решение 
временно перепрофилировать свою мебельную 
фабрику под сборку медицинских кроватей 
для больных коронавирусом и прочей мебели, 
в которой нуждаются больницы.

Деревообрабатывающие производства в Вос-
точном Казахстане пострадали от последствий 
коронавируса. В частности, произошло падение 
спроса до 70 % на OSB-плиты и фанеру.

АНТИВИРУСНАЯ ХРОНИКА
ется дистанция между людьми. На производ-
ствах бесконтактно замеряют температуру, а 
медицинские работники осуществляют допол-
нительный контроль в процессе работы. 

Сотрудники, подрядчики, а также предста-
вители клиентов и партнеров с повышенной 
температурой и признаками ОРВИ не допу-
скаются на территорию комбинатов. Персонал 
компании обеспечен средствами индивидуаль-
ной защиты в необходимом количестве. На всех 
производственных и бытовых площадках регу-
лярно проводится дезинфекция и проветрива-
ния, а работники компании при входе в любые 
помещения обязаны использовать антисепти-
ки для рук. По всей территории комбинатов 
нанесена разметка для соблюдения безопасной 
дистанции. Кроме того, на контрольно-про-
пускных пунктах комбинатов, в раздевалках и 
в буфете установлены бактерицидные рецирку-
ляторы, которые уничтожают болезнетворные 
микробы. Комплексные обеды теперь подают-
ся в закрытых одноразовых контейнерах.

МОДЕРНИЗАЦИЯ 
В РЕЖИМЕ ОНЛАЙН
На Сокольском ДОК в Вологодской области 
специалисты Segezha Group (входит в АФК «Си-
стема») и Ledinek  Engineering впервые провели 
программирование и выполнили пусконаладоч-
ные работы оборудования в онлайн-режиме, по 
видеосвязи. На комбинате идет модернизация 
основного оборудования для производства сте-
нового бруса и конструкционной балки. После 
выхода на полную мощность выпуск клееной 
продукции на комбинате увеличится на 20–25 %, 
до 100 тыс. м3 в год.

Согласно контракту, представители ком-
пании-изготовителя Ledinek  Engineering (Ав-
стрия–Словения) должны проводить монтаж 
и настройку линии сращивания. Но из-за огра-
ничений, связанных с коронавирусом, шеф-
монтажная команда иностранных специали-
стов в Сокол приехать не смогла. В результате 
эти работы пришлось выполнить работникам 
Segezha  Group  – по переданной из-за рубежа 
документации, в онлайн-присутствии коллег 
из Ledinek.

«Для Segezha  Group, как и для Ledinek это 
первый случай в истории, когда оборудование 
удалось запустить в удаленном режиме», – за-

ЭФФЕКТИВНЫЕ МЕРЫ
Комбинаты компании «Свеза» прошли про-
верки Роспотребнадзора и региональных опе- 
ративных штабов по контролю за соблюдени-
ем санитарных требований по борьбе с рас- 
пространением новой коронавирусной инфек-
ции. Представители ведомств отметили высо-
кую степень эффективности принимаемых мер.

Комиссии проверяли соблюдение каждого 
пункта регламентов по нераспространению 
COVID-19 на комбинатах в Верхней Синя-
чихе (Свердловская область), Костроме, Ман-
турове (Костромская область) и в Тюмени. 
Представители оперативных штабов и Роспо-

Наряду с СИЗ используются системы безопас-
ности lockout/tagout (LOTO), рекомендованные 
к применению Международной организацией 
труда как наиболее эффективные для обеспе-
чения производственной безопасности при ре-
монтных и сервисных работах. LOTO позволяет 
практически полностью устранить риски, свя-
занные с человеческим фактором, при обесто-
чивании оборудования и блокировании подачи 
опасной энергии, исключая производственный 
травматизм. Система LOTO в обязательном по-
рядке применяется на предприятиях Европы, 
Америки и Канады.

 
Материал подготовлен по инфомарции, 

предоставленной «Свеза», 
Segezha Group, Kastamonu

И
нтернет становится частью нашей 
жизни, соцсети перестали быть про- 
сто средством общения между лю- 
дьми, а  превратились в полноцен-

ные СМИ, среди которых наше издание не 
отстает от других. Напомним, что у журнала 
«Деревообработка. Бизнес и профессия» есть 
свой сайт, странички в «Инстаграм», «Фейс-
бук» и «ВК». Но мы пошли дальше  – весной 
этого года мы начали вести прямые эфиры в 
инстаграме «Деревообработка. Бизнес и про-
фессия» (www.instagram.com/infoderevo/).

Раз в две недели, как правило в среду, в 11:00 
по московскому времени журналисты издания 
и гости проекта «Пять вопросов для профи» 
отвечают на самые актуальные вопросы и де-
лятся со зрителями интересной информацией 
по деревообработке, деревянному домострое-
нию и биоэнергетике.

Гостями эфира уже стали: создатель нового 
древесного материала «Дреколье» Андрей Гер-
лингер; автор проекта Обзорной деревянной баш-
ни в Угличе, который был отмечен специальным 

призом в рамках конкурса «Дерево в архитекту-
ре  – 2020», Евгений Сауткин; столяр-предпри-
ниматель Владимир Крымов, изготавливающий 
деревянные игрушки для малышей.

Каждый эфир неповторим, но если вы не 
успели посмотреть передачу в назначенное 
время, не расстраивайтесь – видеозаписи мы 
обязательно выкладываем на своих интер-
нет-ресурсах. Но рекомендуем все-таки смо-
треть программу «Пять вопросов для профи» 
в прямом эфире, потому что тогда вы сможете 
принять в ней участие, задав свой вопрос ве-
дущему или гостю. Впрочем, свои вопросы вы 
можете направить заранее, в комментариях к 
анонсу очередной программы.

И самое главное  – если вы знаете челове-
ка, чей опыт работы в деревообработке будет 
интересен всем, пригласите его в наш эфир. 
А может, вы сами хотите поделится своими се-
кретами мастерства? Ждем вас и ваших коллег 
в прямом эфире «Пять вопросов для профи»!

Евгений Столяров

Если вы хотите поделиться своими новостями о 
деревообработке, отправляйте нам в «Директ» 
(www.instagram.com/infoderevo/) ссылки на них, 
чтобы мы смогли рассказать о них всем нашим 
подписчикам. Вы можете стать гостем прямого 
эфира и сами рассказать о той теме, которая 
интересна подписчиками журнала «Деревообра-
ботка. Бизнес и профессия». Свои заявки на уча-
стие в прямом эфире отправляйте в «Директ».
Подписывайтесь на наши аккаунты в социаль-
ных сетях, чтобы ничего не пропустить и быть 
в курсе событий!

ПЯТЬ ВОПРОСОВ 
ДЛЯ ПРОФИ

Мини-трансформация 
компании «СВЕЗА» 
по COVID-19 дополнила 
существующие меры
по недопущению 
распространения вируса
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сти с теоретической презентацией, основными 
понятиями и цифрами, демонстрации работы 
оборудования (в записи или в режиме реального 
времени) и сессии ответов на вопросы. Для того 
чтобы максимально эффективно использовать 
отведенное на мероприятие время и дать всем 
участникам возможность высказаться и задать 
вопросы, количество участников ограничено и, 

в зависимости от формата мероприятия и его 
темы, доходит до 20  человек максимум. Одна-
ко по самым популярным темам принимаются 
заявки на участие неограниченного количества 
человек, а затем составляется план повтора са-
мых популярных тем вебинаров и тренингов, 
чтобы все имели возможность поучаствовать. 
Кроме того, по запросу также предоставляется 
запись мероприятий, а  команда специалистов 
Biesse всегда доступна для индивидуального об-
суждения просмотренного контента. 

ВНИМАНИЕ – К ДЕТАЛЯМ
Среди тем, которые были раскрыты в ходе про-
шедших вебинаров, – высокопроизводительное 
сверление и нестинг, индустриальные решения 
Biesse для шлифования, инновационная техно-
логия нулевого шва и антибактериального по-
крытия при кромкооблицовке и многие другие. 
Тренинги касались более прикладных и узких 
тем, как, например, импорт и экспорт файлов 
определенного формата из таких программных 
продуктов Biesse, как B_Nest и Optiplanning, об-
ращение с каталогом запчастей и особенности 
проверки состояния и замены быстроизнаши-
ваемых деталей на различных станках. В целом 
интереса к онлайн-тренингам было больше, чем 
к вебинарам (и огромной популярностью поль-
зуются записи этих тренингов), и связано это с 
тем, что они стали удобной заменой стандарт-
ных офлайн-тренингов, которые индивиду-
ально и в группах всегда проводились службой 
сервиса Biesse – в онлайн-режиме единовремен-
но принять в них участие может большее число 

СЛОВО И ДЕЛО
Все онлайн-мероприятия делятся на две  кате-
гории: вебинары (или, как они называются в 
Biesse, Tech talks – ведь по сути это именно ди-
алог экспертов Biesse с гостями мероприятия), 
которые имеют более коммерческий уклон 
(специалисты компании рассказывают о новых 
технологиях в обработке дерева, а также пласти-
ков и композитов, о долгожданных новинках в 
продуктовых линейках и своем опыте решения 
сложных производственных задач клиентов), 

и онлайн-тренинги, которые проводит коман-
да сервиса непосредственно для операторов 
станков – на этих мероприятиях Biesse делится 
своим опытом и рекомендациями в обращении 
с оборудованием, а также дает развернутые от-
веты как на самые частые вопросы клиентов, 
так на вопросы и комментарии, возникающие 
у слушателей в процессе тренинга. Несмотря 
на отличия этих двух категорий мероприятий 
между собой, все они по сути состоят из не-
скольких типовых блоков: некой вводной ча-

ПАНДЕМИЯ ДЕЛУ НЕ ПОМЕХА

Уже в середине мая 2020 г. филиал Biesse в 
России на 100 % вернулся к своему обычному 
режиму работы, и с тех пор было проведено 
огромное количество офлайн-встреч, однако 
очень важным оказался период до этого, когда 
акцент был сделан на дистанционном формате 
работы и онлайн-инструментах взаимодействия 
и общения с клиентами и партнерами. 

Онлайн-мероприятия и другие форматы дистанционного взаимодействия с клиента-
ми – передовой опыт компании Biesse. С марта по июнь 2020 года компания прове-
ла 17 оонлайн-мероприятий для клиентов в России, а 24–26 июня прошло первое 
масштабное международное мероприятие E-vent: Digital in Action, которое проводил 
головной офис Biesse на новой онлайн-площадке компании – Digital Arena.

Пандемия рано или поздно 
закончится, а новая форма 
бизнес-общения останется
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М
ногие вещи воспринимаются на- 
ми на основании уже сформиро-
ванного обществом автоматизма, 
но не всегда это актуально для 

своего времени. В частности, если в XXI веке 
люди что-то выбрасывают, совсем не значит, 
что это уже нельзя использовать. На дере-
воперерабатывающих комбинатах, лесопил-
ках, фанерных заводах регулярно образует-
ся большое количество опилок и стружек. 
Данные отходы довольно объемные, быстро 
накапливаются и занимают много места. По-
этому на любом упомянутом предприятии 
остро стоит вопрос об эффективной и свое- 
временной утилизации отходов.

ПО  «Теплоресурс» предлагает для своих 
клиентов полный ассортимент котельного и 
вспомогательного оборудования, которое дает 
возможность создавать автоматизированные 
биотопливные котельные, работающие на от-
ходах деревообработки. Такое оборудование 
экономит ресурсы и позволяет частично или 
полностью получить независимость от местных 
теплосетей. В  настоящее время на территории 
компании «ИлимПром» (ИП Мамаев Е. А.) ком-
пания «Теплоресурс» осуществляет строитель-

ство современной биотопливной котельной 
мощностью 10  МВт. Комплекс состоит из двух 
котлов по 5  МВт каждый, которые будут рабо-
тать на древесной коре.

БЕЗ ПЕРСОНАЛА, 
НО ПОД КОНТРОЛЕМ
Оборудование отличается высоким уровнем ав-
томатизации и механизации технологических 
процессов, таких как золоудаление из топки, 
пневмоимпульсная очистка теплообменника. 
Котлы могут работать полностью в автоматиче-
ском режиме в отсутствии персонала, при этом 
контроль их работы осуществляется с помощью 
системы удаленной диспетчеризации. Котлы 
оснащены современными гидротолкателями, 
которые позволяют подавать в камеру сгорания 
топливо любой фракции. А значит, из производ-
ственного цикла можно исключить этап подго-
товки кородревесных отходов к утилизации.

Из-за роста цен на энергоносители и не-
гативного воздействия данного ресурса на 
окружающую среду производители заинте-
ресованы в поиске возобновляемого источ-
ника энергии. Древесные отходы прекрасно 
справляются с этой ролью. Представители 
компании «Теплоресурс» отмечают, что на 
сегодняшний момент для крупных про-
изводителей актуален вопрос утилизации 
именно коры, поскольку остальные отходы 
деревообработки они перерабатывают в тех-
нологическую щепу, гранулы или брикеты. 

Материал предоставлен ПО «Теплоресурс»

По словам представителей Greenpeace Russia, 
основной вопрос, возникающий по отноше-
нию к отходам, – не как сделать их незамет-
ными для глаза, а как научиться возвращать 
их в цикл производства.

мнение

С каждым годом вопрос утилизации древесных отходов звучит все громче. Его выносят 
на обсуждение все более известные и авторитетные спикеры. Конечно, дискуссии помо-
гают изменить ситуацию и решить проблемы, но без реальных шагов ускорить движение 
будет крайне сложно. Один из таких примеров сегодня разворачивается в Усть-Илимске, 
где специалисты производственного объединения (ПО) «Теплоресурс» устанавливают 
котельную на кородревесных отходах.

ЭНЕРГЕТИЧЕСКАЯ
НЕЗАВИСИМОСТЬ

человек, и при этом каждый из участников по-
лучает более детальное разъяснение, так как на 
видео ничто и никто не загораживает обзор и 
все части станка на макросъемке видны лучше, 
чем на стандартном безопасном для человече-
ского глаза расстоянии.

«Самые частые вопросы во время онлайн-ме-
роприятий касаются двух направлений – ком-
плектации станков и того, каким образом и с 
помощью каких стандартных или дополни-
тельных опций можно решить те или иные 
производственные задачи. После мероприятий 
нам также приходят вопросы об участии того 
или иного оборудования в складской програм-
ме московского Кампуса Biesse, а  также более 
детальные вопросы о технических характери-
стиках станков, и это уже переходит в дальней-
ший диалог с менеджерами компании», – рас-
сказал коммерческий директор Biesse в России 
Михаил Соляник. 

УДОБНО 
И ЭКОНОМИЧНО
Вообще, говоря об онлайн-формате взаимодей-
ствия с клиентами, стоит отметить, что он стал 
широко использоваться Biesse по всему миру 
еще до событий весны этого года: для удобства 
дистанционного общения с теми, кто не имеет 
возможности приехать в шоурум и лично по-
знакомиться с технологиями Biesse, давно есть 
виртуальные туры по шоурумам, а также дис-
танционные демонстрации работы оборудова-
ния. Все эти опции доступны для российских 
клиентов в московском шоуруме Biesse еще с 
марта 2020  года. «Компания Biesse Russia не 
прекращала свою работу: при соблюдении всех 
норм и предписаний государственных органов 
постоянно шли отгрузки запасных частей и 
оборудования нашим клиентам. Кроме того, 
так же, как и до весны этого года, всем клиен-
там была доступна дистанционная поддерж-
ка как команды сервиса, так и коммерческой 
службы. При необходимости мы также привле-
каем по видеосвязи наших коллег из Италии, и 
таким образом ограничения на перемещение 
между странами никак не влияют на нашу ра-
боту сегодня»,  – объясняет Маттео Вальика, 
генеральный директор Biesse в России. 

Недавно запущенная новая онлайн-пло-
щадка Digital Arena стала еще одним важным 
и удобным инструментом онлайн-взаимо-
действия с клиентами по всему миру. «Новая 
онлайн-платформа – это постоянная библио- 
тека цифрового контента, доступная всем 
пользователям по всему миру, виртуальное 
место встречи, где каждый может в любой 
момент узнать о новинках индустрии или пе-
ресмотреть доступные видеотрансляции. Эта 
платформа стала нашей виртуальной площад-
кой, виртуальным Кампусом и онлайн-экви-
валентом наших существующих в реальности 
шоурумов и кампусов, местом, куда наши кли-
енты могут «приходить», чтобы с помощью 
виртуальных технологических туров узнать 
о тех решениях, которые мы предлагаем»,  – 
поделился Рафаэль Прати, директор Biesse 
Group по маркетингу и коммуникациям.

Материал подготовлен по информации 
пресс-службы Biesse
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Весной 2020 года в России стартовал проект по переработке старой мебели «Новая 
жизнь старого шкафа». Автор идеи – Ассоциация предприятий мебельной и дерево-
обрабатывающей промышленности России (АМДПР). На данный момент в проекте по 
переработке старой мебели и изготовления древесных плит уже участвуют дерево- 
обрабатывающие предприятия из семи российских регионов. 

ФЕНИКС 
ИЗ МИРА МЕБЕЛИ

Продукты деревообработки в основном сжига-
ются, что приводит ко все новому потреблению 
древесины, росту выбросов CO₂, вырубке лесов и, 
как следствие, изменению климата. Решение этих 
острых вопросов требует консолидации усилий 

инвестиции

как производителей корпусной мебели и плитных 
материалов (ДСП, ДВП, МДФ), так и потребителей 
этих товаров, а также поиска новых путей и воз-
можностей по утилизации и вторичной переработке 
древесной продукции. 

А
ссоциация предприятий мебельной 
и деревообрабатывающей промыш-
ленности России заявилась на кон-
курс Фонда президентских грантов 

с проектом «Новая жизнь старого шкафа» и ус- 

пешно выиграла его. Проект «Новая жизнь ста-
рого шкафа» направлен на уменьшение негатив-
ного воздействия на окружающую среду путем 
внедрения методов вторичной переработки ис-
пользованной корпусной мебели, количество 

которой возрастает из-за роста объемов потре-
бления и производства мебели и плитных мате-
риалов. Эта тенденция вызвана ростом в России 
строительства нового жилья в мегаполисах, 
а также заменой старой мебели советского пери-
ода на новую. 

ПЕРВЫЙ 
ПОШЕЛ
Проект по рециклингу древесных отходов 
стартовал весной 2020  года в семи россий-
ских регионах: Москве, Санкт-Петербурге, 
Московской, Ленинградской, Костромской, 
Новгородской областях и Краснодарском 
крае, при поддержке Фонда президентских 
грантов. Инициаторы проекта не случайно 
выбрали эти субъекты. Именно там располо-
жены деревообрабатывающие предприятия, 
заинтересованные в переработке вторичной 
древесины. Кроме того, на трех предприя-
тиях такое оборудование уже установлено 
и готово к работе. По словам президента 
АМДПР Александра Шестакова, главная слож- 
ность будет заключаться в доставке отходов 
на сами производства. В связи с этим данный 
проект не потребует значительных инвести-
ций, однако серьезно повлияет на экологию, 
так как снизится нагрузка на лесной фонд.

Пока к работе приступили в основном 
«мусорные» операторы, они разрабатыва-
ют систему сбора старой мебели. Однако не 
только ведь частные лица выкидывают ста-
рую мебель, достаточное количество мусора 

ЕДИНЫЙ 
ПОДХОД
В России необходимо создать единую концеп-
цию утилизации, а также переработки древес-
ных отходов. В рамках проекта «Новая жизнь 
старого шкафа» будет проходить ряд меропри-
ятий, в ходе которых произойдет отработка 
пилотных логистических моделей. Планирует-
ся детально прописать всю цепочку сбора, куда 
будут входить этап дробления этих отходов 
в щепу для удобства транспортировки, сама 
транспортировка и процесс изготовления гото-
вой продукции. Это должна быть надежная и 

единая для всех схема, основанная на утверж-
денной Правительством РФ материальной ба- 
зе, которая позволила бы комфортно работать 
заинтересованным предприятиям.

«Речь идет в первую очередь о производ-
стве древесных плит. Хочу отметить, что 
применять можно несколько подходов. Если 
предприятие будет использовать оборудова-
ние, которые уже установлено, то процент 
использованной щепы составит около 3 %. То 
есть при таком соотношении не может быть 
и речи о каком-либо снижении качества про-
дукции. Во втором случае можно пойти по 
пути, который выбрала компания «Кроно-
шпан», и инвестировать серьезные средства в 
новые линии переработки сырья. В этом слу-
чае мы можем говорить о том, что все 100 % 
вторичного сырья могут быть использованы 
при изготовлении плит без всякой потери ка-
чества», – подчеркнул Тимур Иртуганов. 

Материал подготовлен на основании 
информации, предоставленной Ассоциацией пред-

приятий мебельной и деревообрабатывающей 
промышленности России 

АМДПР подготовит свои 
предложения по измене-
нию нормативной базы в 
части переработки древес-
ных отходовостается и от деятельности строительных 

организаций. Такие компании по закону не 
обязаны выделять из отходов древесину, и 
финансово им это тоже невыгодно. АМДПР 
необходимо разработать комплекс меропри-
ятий и инициатив по популяризации ответ-

ственного отношения к утилизации старой 
корпусной мебели у физических и юриди-
ческих лиц, а также составить проекты нор-
мативных актов по организации, которые 
закрепят обязанность отправлять древесные 
отходы на переработку. 

ЗАЧЕМ 
ВЫБРАСЫВАТЬ?
Генеральный директор Ассоциации предпри-
ятий мебельной и деревообрабатывающей 
промышленности России Тимур Иртуганов, 
в свою очередь, в беседе с нашими журнали-
стами подчеркнул, что проект АМДПР наце-
лен на решение проблем, препятствующих 
реализации вторичной переработки древеси-
ны. По его словам, Россия катастрофически 
отстает от других развитых стран по объему 
перерабатываемого мусора. «По данному по-
казателю мы практически на порядок уступа-
ем странам ЕС», – говорит Тимур Иртуганов. 
Бóльшая часть твердых бытовых/комму-
нальных отходов просто утилизируется, то 
есть захоранивается на полигонах и свалках. 
При этом в том числе туда попадает огром-
ное количество древесины, которая подле-
жит вторичной переработке. В настоящее 
время крайне мало компаний, которые были 
бы заинтересованы в получении перерабо-
танного сырья, этим фактически занимают-
ся только энтузиасты.

Например, такие, как «Кроношпан» из Мо-
сковской области. Данная компания практи-
чески только своими силами, без какой-либо 
поддержки заключила договоры с несколь-
кими подрядчиками, которые собирают и за-
тем доставляют им для переработки мусор-
ные отходы. Также процессами, связанными 
с получением вторичного сырья, активно за-
нимается компания IKEA, однако шведский 
бренд в этом видит свою цель. Они всегда 
стремятся произвести как можно больше то-
варов из переработанного материала.

Согласно результатам проведенных АМДПР 
исследований, для внедрения в отече-
ственную деревообрабатывающую отрасль 
системы вторичной переработки древесины 
необходимы инвестиции в размере не менее 
12 млрд руб. Стоимость одного комплекта 
оборудования с мощностью переработки 
300–400 тыс. тонн мусора составляет около 
20 млн евро.

Рынок переработки твердых бытовых отходов
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ТРУДНЫЙ 
ПУТЬ ЛЬВА
Пожалуй, самой тяжелой и богатой на крутые 
повороты судьбы была жизнь родоначальни-
ка династии, Льва Эфраимовича Акима (1893– 
1970), одного из создателей Ленинградского 
технологического института им.  В.  М.  Мо-
лотова (последующие названия  – ЛТИ, ЛТИ 
ЦБП, затем СПбГТУРП, а  сегодня  – Высшая 
школа технологии и энергетики Санкт-Пе-

тербургского государственного университета 
промышленных технологий и дизайна).

О сложной жизни Льва Акима, наполнен-
ной невзгодами и победами, лучше всего го-
ворят скупые строки из его автобиографии, 
написанной 12 января 1950 года (оригинал хра-
нится в архиве ВШТЭ СПбГУПТД).

«Родился в городе Галич Костромской губер-
нии 17 мая 1893 года в семье пивовара, в 1907 году 
окончил Галичское городское училище.

С 1907 по 1912 год самостоятельно готовился 
к сдаче экзаменов на аттестат зрелости, одно-
временно давал уроки, работал бухгалтером и 
счетоводом. В 1912 году сдал экстерном экзаме-
ны за весь курс гимназии в городе Кострома».

Но Льва привлекает химия, и он принимает 
решение учиться в Германии.

26 августа 1912 года Лев Аким пишет в своем 
дневнике: «Ура!!! Экзамены кончились!!! Завтра 
я получаю бумажку из Технологического инсти-
тута, которая мне откроет двери в германские 
политехникумы». Правда, уехать на учебу в 
Германию получилось только осенью 1913 года. 
26  января 1914  года Лев Аким пишет в своем 
дневнике: «Дрезден. Скоро 4 месяца, как я здесь. 
В  лаборатории работа уже стала привычной, 
мало-помалу химия заполняет мой ум, иногда 
очень хочется читать только химию, писать 
только по химии, думать только о ней».

Наступило лето, на каникулах он гостит в 
Галиче, планирует вернуться осенью в Дрез-
ден, но все планы рушит начавшаяся Первая 
мировая война. Лев Аким идет на фронт воль-
ноопределяющимся, награжден Георгиевской 
медалью.

В автобиографии он отмечает: «С декабря 
1914 по декабрь 1917 года находился на военной 
службе на фронте в качестве шофера. Находясь 
в армии, с первых дней революции до демоби-
лизации участвовал в работе солдатских коми-
тетов, занимая разные выборные должности.

После войны работал в Галичском исполни-
тельном комитете и Совете профсоюзов, а  в 
1920 году был командирован в Ленинградский 
технологический институт (ЛТИ) для продол-
жения образования». Учился он, разумеется, на 
химическом факультете, совмещая отличную 
успеваемость с активной общественной дея-
тельностью. С осени 1923 года до окончания ин-
ститута являлся стипендиатом ленинградского 
Союза бумажников. С  ноября 1924 по октябрь 
1926 года работал лаборантом и и. о. ассистента 
на кафедре технологии бумаги и целлюлозы в 
ЛТИ. В 1925  году был командирован в Герма-
нию для изучения новейших методов исследо-

ЧЕРЕЗ ТЕРНИИ – К ЗВЕЗДАМ

Каждый, кто учился в вузе, знает, как важна роль заведующего кафедрой. Сколько 
талантов было выращено настоящими преподавателями, не только знающими свой 
предмет, но и умеющими подобрать ключик к каждому студенту!

ДУША АЛЬМА-МАТЕР

Образцовым заведующим кафедрой был Лев Эфраи-
мович Аким, который часто говорил своим коллегам: 
«Студент проходит через кафедру один раз, и от того, как 
кафедра отнеслась к студенту, на всю жизнь определя-
ется его отношение и к кафедре, и к институту». 

Он был добрейшим человеком, на его кафедре 
студенты не только получали глубокую теоретическую 

подготовку по химии целлюлозы и древесины, но и 
узнавали самые последние новости о мировой ЦБП. 
Он приглашал в рамках читаемых курсов выступать с 
лекциями крупнейших ученых, и студенты из первых 
рук узнавали новейшие данные по химии древесины 
и целлюлозы. 

История российской лесной и целлюлозно-бумажной промышленности, как, впрочем, и 
большинства других отечественных отраслей промышленности и науки, в значительной 
степени связана с династиями. Сегодня мы рассказываем о семье Аким, члены которой 
известны не только в нашей стране, но и во всем мире. В честь одного из представителей 
этой династии даже названа малая планета Солнечной системы – астероид 8321 Akim. 
И эта звезда остается путеводной для новых поколений удивительной семьи.

Я вырос в городке заштатном,
Среди упряжек и рогож,
И не был на район плакатный,
По счастью, город мой похож...

 
Из стихотворения «Галич»,

поэт Яков Аким, племянник Л. Э. Акима

Но это было когда-то давно, а сейчас, в XXI веке, 
«Segezha Group» завершает в Галиче строитель-
ство суперсовременного фанерного комбината; 
там же будет и производство биотоплива.

вания целлюлозы, древесины и бумаги. В июне 
1926 окончил химический факультет ЛТИ и 
был избран старшим ассистентом при кафе-
дре технологии бумаги и целлюлозы. В апреле 
1927 года вновь был командирован на 4 месяца 
в Германию для научной работы в Дармштадт- 
ском институте химии целлюлозы. Научное 
сотрудничество с немецкими учеными было 
продолжено в 1929 году, Лев целый год работал 
в берлинском Институте органической химии, 

выполнил за этот период три научных работы 
в области химии целлюлозы.

В своей автобиографии он рассказывает о  
научной и преподавательской работе в род-
ной стране: «В сентябре 1930 года был назначен 
и.  о. доцента при кафедре технологии бумаги 
и целлюлозы в ЛТИ им. Ленсовета. С 1931 года 
по март 1939 года читал курс химии целлюлозы 
и древесины (для студентов-бумажников и на 
спецфаке), курс хлопкоочистки, а  также курс 
технологии целлюлозы и ассимиляционный 
курс (применение нитроклетчатки в мирной 
промышленности) – на спецфаке. Кроме того, 
руководил дипломными проектами и работа-
ми, а также практическими занятиями студен-
тов по химии целлюлозы и древесины и техно-
логии бумаги и целлюлозы.

С 1930 года по 1938 год включительно руко-
водил научно-исследовательскими работами. 
Одновременно, с марта 1928  года по декабрь 
1938  года, работал по совместительству на 
Ленинградской бумажной фабрике Гознак 
в должностях зав. лабораторией и зав. кон-
трольно-исследовательской лабораторией. За 
время работы на фабрике выполнил ряд науч-
но-исследовательских работ.

В ноябре 1937  года советом Ленинградской 
лесотехнической академии присуждена уче-
ная степень кандидата технических наук».

Лев Аким был поразительно трудоспособ- 
ным человеком, и не удивительно, что за свою 
жизнь он сделал столько важных для отрас-
ли дел. Судите сами: с января 1939-го по июнь 
1941  года он работал в Центральном науч-
но-исследовательском институте бумажной 
промышленности в качестве старшего научно-
го сотрудника. В  1939 году читал курс «Химия 
котонина» и руководил практическими за-
нятиями по данному курсу в Ленинградском 
текстильном институте им.  С.  М.  Кирова. 
В  1940/1941 учебном году состоял по совмести-
тельству доцентом архангельской Всесоюзной 
промышленной академии, где читал курс тех-
нологии целлюлозы и руководил дипломны-
ми проектами. В  мае 1941  года был переведен 
Наркобумпромом на работу в Ленинградский 
технологический институт им.  В.  М.  Моло-
това в качестве доцента кафедры технологии 
целлюлозы и бумаги. Одновременно он был 
назначен замдекана целлюлозно-бумажного 
факультета.

А когда началась Великая Отечественная вой-
на, Л. Э. Акима направили на Сокольский ком-
бинат, который предстояло переводить на вы-
пуск целлюлозы для порохов. В конце августа 
1941 года срочно вызывают в Ленинград – 1 сен-
тября должны начаться занятия у студентов. 
И самую тяжелую блокадную зиму Л. Э. Аким 
проводит в осажденном Ленинграде.

«В марте 1942 года в связи с предстоящей эва-
куацией института был временно направлен на 
предприятия для работы в промышленности». 
Л. Э. Акима вывозят по ледовой «Дороге жиз-
ни», в Красноярске он два месяца проводит в 
больнице с дистрофией. После лечения вновь 

включается в работу: «С  июня 1942 по ноябрь 
1943 года работал на фабрике № 6 (Красноярск) 
начальником научно-исследовательской лабо-
ратории, выполнил ряд научно-исследователь-
ских работ. Одновременно работал в Медин-
ституте доцентом при кафедре общей химии. 
В ноябре 1943 года был вызван Наркомбумпро-
мом в Москву для работы в Центральном на-
учно-исследовательском институте бумажной 
промышленности, назначен начальником ла-
боратории бумаги.

В сентябре 1944 года по приказу Народного 
комиссариата целлюлозной и бумажной про-
мышленности возвратился на работу в ЛТИ 
доцентом кафедры технологии целлюлозы и 
бумаги, одновременно назначен зав. учебной 
частью института».

В статье использованы ма-
териалы из архивов семьи 
Аким, в том числе личный 
дневник Л. Э. Акима

Лев Эфраимович Аким,
один из создателей целлюлозно-бумажного направ-
ления в Ленинградском технологическом институте 
им. В. М. Молотова (последующие названия – ЛТИ, 
ЛТИ ЦБП, затем СПбГТУРП, а сегодня – Высшая 
школа технологии и энергетики Санкт-Петербургско-
го государственного университета промышленных 
технологий и дизайна)

Эдуард Львович Аким,
председатель организационного комитета, один из 
именитых участников проходящих в САФУ Междуна-
родных научных конференций «Проблемы механики 
целлюлозно-бумажных материалов», посвященных 
памяти д. т. н., профессора СПбГУПТД В. И. Комарова, 
почетный академик Российской академии естественных 
наук, академик Международной инженерной академии, 
академик Российской инженерной академии

Л. Э. Аким награжден ме-
далью «За доблестный труд 
в Великой Отечественной 
войне 1941–1945 гг.»

Весь послевоенный период деятельность 
Льва Эфраимовича была полностью посвя-
щена ЛТИ. А  с 1949  года и до самой своей 
кончины (умер 9 мая 1970 года от послеопера-
ционных осложнений) Л.  Э.  Аким заведовал 
в своем любимом институте кафедрой хи- 
мии целлюлозы и древесины. Ему удалось со-
здать одну из лучших в мире кафедр химии 
целлюлозы и древесины, с великолепным ла- 
бораторным оборудованием, теплым и за-
ботливым отношением к студентам. Кафедра 
была тесно связана и с промышленностью, и 
со всеми научными центрами страны. В  его 
лаборатории была установлена одна из пер-
вых в стране систем промышленного телеви-
дения, студенты на этой системе проходили 
микроскопию и электронную микроскопию 
целлюлозных волокон. 

Среди его учеников – Иван Генев, после уче-
бы в СССР длительное время возглавлявший 
ЦБП Болгарии, Тулкун Миркамилов, ставший 
потом ректором Ташкентского технологиче-
ского института, академиком узбекской Ака-
демии наук, и многие, многие другие. И все 
же самое главное то, что основатель династии 
передал свою любовь к отрасли следующим 
поколениям семьи Аким.

ПЕРВОПРОХОДЦЫ
Формально сыновья Льва Акима являются 
представителями второго поколения, но, по 
сути, им удалось сделать для науки и произ-
водства значительно больше, чем основателю. 
Это вполне объяснимо, потому как на долю их 
отцу выпало сразу две мировых войны, крах 
империи, рождение СССР и сложнейший про-
цесс становления отечественного образова-
ния и промышленности. 

Второму поколению Аким было проще, так 
что Гарри и Эдуард не просто продолжили 



12 13

СПО НИТ  СЕДЕРЕВООБРАБОТКА. БИЗНЕС И ПРОФЕССИЯ № 3 (11) 2020 СПО НИТ  СЕДЕРЕВООБРАБОТКА. БИЗНЕС И ПРОФЕССИЯ № 3 (11) 2020

дело отца, но и смогли полностью раскрыть 
свои таланты, внеся вклад не только в науку, но 
и в мировую промышленность.

Гарри Львович Аким, родившийся в 1930 году, 
после окончания ЛТИ в 1953  году поступает в 
аспирантуру к замечательному ученому, про-
фессору Виктору Михайловичу Никитину, 
ректору Лесотехнической академии (ЛТА), на 
кафедру химии древесины и целлюлозы. Науч-
ный тандем приносит грандиозный результат: в 
1955–1956 годах Г. Л. Аким и В. М. Никитин от-
крывают принципиально новый метод отбелки 
целлюлозы – кислородную.

В 1957  году Г.  Л. Аким защищает кандидат-
скую, а в 1977 году – докторскую диссертации. 
До 1968  года он работал в Лесотехнической 
академии, а затем вся его жизнь (Гарри Льво-
вич скончался летом 2007 года) была связана с 
Всероссийским научно-исследовательским ин-
ститутом целлюлозно-бумажной промышлен-
ности (ОАО «ВНИИБ»).

Младший сын основателя династии, Эду-
ард Львович, родился 31 марта 1936 года, после 
окончания с отличием ЛТИ в 1958  году посту-
пил, как и его старший брат, в аспирантуру, к 
члену-корреспонденту АН  СССР, профессору 
Николаю Игнатьевичу Никитину, на кафедру 
химии древесины и целлюлозы в Лесотехниче-
ской академии. В 1963 году Э. Л. Аким защитил 
кандидатскую, а в 1971 году – докторскую дис-
сертации.

В  1964  году его пригласили доцентом на 
кафедру процессов и аппаратов химической 
технологии Ленинградского текстильного 
института им. С. М. Кирова. Именно там он 
не только подготовил докторскую диссерта-
цию, выпустил первых аспирантов, написал 
несколько книг, но и сформулировал кон-
цепцию об определяющей роли релаксаци-
онного состояния целлюлозы в процессах 
химической, физико-химической и механо-
химической переработки. 

В 1973 году Э. Л. Акима приглашают в ЛТИ 
ЦБП, сначала профессором кафедры техно-
логии обработки и переработки целлюлозы, 
бумаги и картона, а затем и заведующим ка-
федрой. Здесь Эдуард Львович продолжил 
работы, начатые еще в Текстильном, и у него 
сложилась прекрасная команда учеников и 
единомышленников, научная школа, при-
знанная в стране и мире. 

В 1992 году Э. Л. Акима пригласили генераль-
ным директором Всероссийского научно-ис-
следовательского института целлюлозно-бу-

мажной промышленности, там он работал три 
года и передал институт одному из своих уче-
ников – к. т. н. Петру Сергеевичу Осипову, ко-
торый и возглавлял ВНИИБ до его ликвидации 
в 2018 году. В чем-то Эдуард Львович повторил 
и путь своего отца, проработав ряд лет замди-
ректора на Санкт-Петербургской бумажной фа-
брике Гознака, трудился он также в российском 
представительстве компании KWI.

Но карьера  – это далеко не все в жизни 
ученого, главное, что за годы своей работы 
Э. Л. Акиму удалось создать научную школу в 
области структурной физикохимии целлюло-
зы и композиционных материалов на ее осно-
ве. Результаты его трудов легли в основу более 
чем 500  научных работ, в том числе 20  книг 
и 200  изобретений. Было выполнено свыше 
35 кандидатских диссертаций, три его учени-
ка стали докторами наук.

Профессором Эдуардом Акимом были раз-
работаны теоретические основы создания цел-
люлозных композиционных материалов с за-
данными свойствами и принципы экологически 
чистых технологий их производства. Работы 
научной школы Э. Л. Акима в области техноло-
гии целлюлозы и бумаги, экологических, эконо-
мических и социальных аспектов устойчивого 
развития российского лесного сектора широко 
известны в мире. Его школа сегодня является 
крупнейшей российской научной школой в об-
ласти технологии целлюлозно-бумажного про-
изводства и экологической реконструкции дей-
ствующих предприятий.

Под руководством научной школы Э. Л. Аки-
ма был реализован ряд крупных комплексных 
проектов. Новые виды целлюлозных компози-
ционных материалов и синтетической бума-
ги, новые ресурсосберегающие технологии их 
производства в период с 1966 года по настоящее 
время были реализованы в промышленных 
масштабах на ряде предприятий химической и 
целлюлозно-бумажной промышленности (Вла-
димирский химический завод, Переславский 
химический завод, Светогорский ЦБК, Красно-
городская ЭБФ и др.).

ВСЕМИРНОЕ 
ПРИЗНАНИЕ
В деятельности научной школы Э.  Л.  Акима 
особое место принадлежит международным 
связям. Еще в 1966 году он выступил с пленар-
ным докладом на крупном Международном 
симпозиуме по растворимым целлюлозам в 
Хельсинки. А когда рухнул «железный зана-
вес», российскому профессору Э.  Л.  Акиму 
удалось объехать практически весь мир, по-
бывать с лекциями и докладами в крупней-
ших университетах мира, а в начале 1991 года 
он получил приглашение от Американской ас-
социации леса и бумаги (тогда она называлась 
«Американский институт бумаги») сделать 
пленарный доклад на американской неделе 
бумаги. Доклад «Производство и переработ-
ка целлюлозы в Советском Союзе, прошлое, 
настоящее и будущее, реалии и потенциаль-
ные возможности» вызвал большой интерес. 
С  этой статьи и началось новое направление 
в научной деятельности Э. Л. Акима – пробле-
мы интеграции отечественной ЦБП в миро-
вую экономическую систему.

95 % целлюлозы в мире 
отбеливается кислородом, 
а кислородная отбелка 
создана ленинградскими 
учеными Г. Л. Акимом и 
В. М. Никитиным

3-е поколение 

Светлана Виноградова 
(Аким)  
директор по системным 
технологическим решениям 
в ЦБП, АО «Валмет»

4-е поколение

Никита Виноградов 
(Аким) 
координатор проектов 
в компании «Валмет»

Директор Высшей школы технологии и энергетики, первый проректор Санкт-Петербургского государственного университета 
промышленных технологий и дизайна, профессор Павел Владимирович Луканин выступает на открытии выставки, посвященной 
125-летию со дня рождения Льва Эфраимовича Акима

В сентябре 1991  года в Гренобльском поли-
техническом институте собрались студен-
ты-технологи ЦБП из большинства европей-
ских стран, с лекциями выступили ведущие 
профессора ряда стран. Лекция Э.  Л.  Акима 
была посвящена альтернативным направле-
ниям переработки целлюлозы на рубеже ХХ и 
XXI  века. Осенью того же года в СССР впер-
вые приехала делегация высшего руководства 
TAPPI, крупнейшей технической целлюлоз-
но-бумажной ассоциации в мире. Профессор 
Э.  Л.  Аким вместе с д.  х.  н. С.  М.  Шевченко 
организовали ряд круглых столов, на которых 
руководители ЦБП США и России обсуждали 
пути сотрудничества.

В 1996  году Э.  Л.  Акима впервые приглаша-
ют на заседание Консультативного комитета 
по бумаге и древесным продуктам Продоволь-
ственной и сельскохозяйственной организации 
ООН (ФАО), и после этого уже свыше 20  лет 
он являлся членом этого комитета и почет-
ным членом Консультативного комитета по 
устойчивости лесного сектора. Кроме того, он 
работает с Лесным комитетом Европейской 
экономической комиссии ООН/ФАО  ООН и 
уже много лет принимает участие в подго-
товке международного издания «Анализ рын-
ков лесных товаров», а  также являлся членом 
программных комитетов ряда международ-
ных симпозиумов. Э.  Л.  Аким руководил ря-
дом международных проектов как по линии 
ЕЭК ООН, так и по разработке принципов эко-
логической реконструкции для ряда зарубеж-

ных ЦБК. Так, в 1995–1996  годах его команда 
работала в США на предприятиях компании 
International Paper.

Начиная с 1982 года команда Э. Л. Акима на-
чала работать на Светогорском ЦБК и много 
лет участвовала в научном сопровождении ра-
бот по его реконструкции. 

КОМПЛЕКСНОЕ 
ИСПОЛЬЗОВАНИЕ
Хочется акцентировать внимание читателя на 
конкретном вкладе династии Аким именно в 
деревообработку. Несомненно, комплексное 
использование лесных ресурсов возможно 
только на базе сочетания механической пере-
работки древесины (собственно деревообра-
ботки) с целлюлозно-бумажной промышлен-
ностью и производством биотоплива.

Так вот, именно старший сын основателя 
династии Г. Л. Аким и В. М. Никитин откры-
ли в 1956 году кислородную отбелку, позволив-
шую миру не прекращать производство беле-
ной целлюлозы из-за образования диоксинов 
при традиционной хлорной отбелке. Тем са-
мым во всем мире появилась возможность мно-
гократного увеличения производства беленой 
целлюлозы и санитарно-гигиенических видов 
бумаги и изделий. А  это привело и к фанта-
стическому развитию плантаций ускоренного 
роста…

В свою очередь, младший сын основате-
ля Эдуард Львович Аким в период с  2010 по 
2014 год являлся научным руководителем про-

Мы много говорим об инновациях, часто 
не совсем представляя реальные возмож-
ности, которые дают ЛПК новые научные 
разработки. А вот идеи Эдуарда Львовича 
можно оценить в конкретных суммах.

Проект «Лиственница» на основании 
фундаментальных исследований струк-
туры древесины лиственницы позволил 
предложить инновационные методы как 
получения волокнистых полуфабрикатов, 
так и извлечения из щепы арабиногалак-
тана. Разработаны технологии переработки 
100 % лиственницы, а также ее смесей с 
другими видами древесного сырья (в том 
числе с мало востребованными породами 
лиственной древесины). С ноября 2014 г. 
братский филиал ОАО «Группа «Илим» 
перешел на инновационные методы произ-
водства целлюлозы, переработал несколько 
миллионов «кубов» лиственницы, выпустил 
по инновационной технологии свыше 
2 млн тонн сульфатной беленой целлюлозы. 
На 1 января 2018 г. реализовано про-
дукции, выпущенной по инновационной 
технологии, на сумму свыше 60 млрд руб. 
Доля экспорта составила 86 %. 

НАУКА – ПРОИЗВОДСТВУ!
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екта «Лиственница». Этот проект осущест-
влялся в рамках частно-государственного парт- 
нерства при поддержке Министерства науки 
и образования по инициативе ОАО «Группа 
«Илим». Цель проекта – создание технологии 
комплексной переработки древесины листвен-
ницы в продукцию с высокой добавленной сто-
имостью. Предложены инновационные прин- 
ципы комплексной химической переработки 
древесины (биорефайнинга) лиственницы, 
позволяющие получать из нее новые виды вы-
сококачественной товарной целлюлозы с за-
данным комплексом свойств, извлечь из древе-
сины ее ценный компонент – арабиногалактан. 

В рамках данного проекта в СПбГТУРП 
были созданы пять современных научно-ис-
следовательских лабораторий по технологии 

биорефайнинга древесины, которые в насто-
ящее время одновременно используются как 
в учебном процессе, так и для разработки со-
временной конкурентоспособной продукции 
и технологий. Так, были значительно расши-
рены возможности использования листвен-
ницы, основной лесообразующей породы 
Сибири и Дальнего Востока. До выполнения 
проекта «Лиственница» эта порода использо-
валась в ЦБП очень ограниченно – в варочном 
котле содержание щепы лиственницы не пре-
вышало 10  %. Отсутствие сбыта лиственнич-
ного баланса ограничивало заготовку и, соот-
ветственно, деревообработку породы. Теперь, 
во многом благодаря Э.  Л.  Акиму, эти огра-
ничения сняты  – в Братске и Усть-Илимске 
можно варить целлюлозу из любых по соста-
ву смесей лиственницы с другими породами. 
И это открывает самые широкие возможности 
для деревообработки. 

Научно-исследовательские работы Э. Л. Аки-
ма и А. А. Пекареца показали возможность по-
лучения из опилок древесины лиственницы но-
вых перспективных видов биотоплива второго 
поколения  – древесных и древесно-угольных 
брикетов. 

Таким образом эти работы сняли все огра-
ничения по развитию деревообработки дре-
весины лиственницы в Сибири и на Дальнем 
Востоке. 

ПРОДОЛЖЕНИЕ 
СЛЕДУЕТ
Дело Л. Э. Акима и его сыновей продолжило 
сначала третье, а теперь уже и четвертое по-
коление. 

Светлана Гарриевна Виноградова (Аким) за- 
кончила с отличием сначала ЛТИ ЦБП, затем 
аспирантуру у профессора М. И. Чудакова, ра-
ботала доцентом на кафедре технологии ЦБП 
Лесотехнической академии, до 2019  года воз-
главляла представительство в России компа-
нии GL&V, а после продажи GL&V компании 
«Валмет» является директором по системным 
технологическим решениям в ЦБП.

Я особо хочу подчеркнуть, что вклад династии 
Аким в развитие нашей страны далеко не 
ограничивается лесной отраслью. Среди моих 
двоюродных братьев – два лауреата Ленинской 
премии, известный детский поэт, крупный спе-
леолог, а моя двоюродная сестра была мастером 
спорта и входила в сборную СССР, завоевавшую 
«золото» на чемпионате мира… 

Профессор Эдуард Львович Аким

Михаил Эдуардович Аким окончил в 1986 году 
ЛТИ  ЦБП, затем аспирантуру в Институте 
химии древесины латвийской Академии наук 
у профессора Г. М. Телышевой. С 1992 года ра-
ботал в США, сначала в исследовательском 
центре компании «Рексон График», затем в 
исследовательских центрах компаний «Чем-
пион Интернешнл» и «Интернешнл Пейпа», 
в компании «Трой Интернешнл», а позже – ви-
це-президентом в компании «Фишер». В насто-
ящее время живет в Москве, работает вице-пре-
зидентом компании AББ в России, входит в 
состав правления Ассоциации европейского 
бизнеса (АЕБ), избран заместителем председа-
теля правления АЕБ.

Леонид Гарриевич Аким закончил сначала 
Лесотехническую академию, затем аспиран-
туру у профессора М.  Я.  Зарубина. Работал 
сначала в Гренобльском политехническом 
институте у профессора А.  Гандини, затем 
в Институте экологических проблем Агент-
ства по охране окружающей среды США. По-
сле этого его пригласили в Университет Мак-
гилла в Монреале (Канада). Затем он работал 
в центре компании Abitibi-Consolidated; в 
настоящее время занимается проблемами 
совершенствования в электротехнической 
компании. 

Никита  – представитель уже четвертого 
поколения династии Аким в отрасли, сын 
Светланы Виноградовой (Аким). Он после 
окончания Санкт-Петербургского политехни-
ческого университета Петра Великого прора-
ботал свыше 15 лет в компаниях KWI и GL&V, 
а  сейчас является координатором проектов в 
компании «Валмет». В 2019 году защитил кан-
дидатскую диссертацию.

А вместо заключения  – просто всмотри-
тесь в фотографию из семейного архива, 
которая хорошо иллюстрирует многосто-
ронние способности представителей дина-
стии Аким  – талантливые люди, внесшие 
свой вклад в разные сферы, от ЛПК, науки, 
образования и космоса до детской поэзии. 
Поистине, такие семьи и дают нашей стране 
энергию для развития. Не зря в музее города 
Галич (Костромская область) есть отдельная 
электронная экспозиция, посвященная дина-
стии Аким. 

Подготовил 
Евгений Карпов

Михаил Аким,
заместитель председателя правления Ассоциации 
европейского бизнеса, вице-президент компании 
АББ в России

Фото из семейного архива

комментарии экспертов

ВОПРОС: 
Какие параметры сортировки 
бревен являются ключевыми и как 
линия сортировки позволяет повы-
сить полезный выход предприятия 
в целом? 

Сортировка бревен позволяет получить детальную информацию 
о сырье, причем речь необязательно идет о пиловочнике, ведь 
сырье для производства фанеры тоже подлежит сортировке. 
Сортировка выполняется по породам, по качеству, а также ко- 
личественным значениям: диаметр, длина. На сортировке выпол- 
няется формирование распиловочных групп диаметров, соответ-
ственно, на каждом лесопильном заводе они будут отличаться. 
Помимо собственно сортировки сырья сортировочная линия 

позволяет оценить точный объем сырья на этапе его приема на 
завод, однако в России эта возможность почти не используется, 
по сравнению, скажем, с европейскими странами, и причин 
здесь несколько. Во-первых, разница в стоимости сырья (в 
Европе она значительно выше), а во-вторых, в России объем по-
ступившего на завод пиловочника оценивается без учета коры, 
поэтому определение действительно точного объема возможно 
лишь с применением на линии сортировки рентген-сканера.

Hekotek AS, Алексей Красиков, менеджер по продажам

Современное лесопильное производство использует ресурсы 
линии сортировки бревен, чтобы повысить эффектив-
ность процесса распиловки сырья. Изначально на завод 
поступают разнородные партии сырья, и сортировка может 
выполняться по породам, сортам, качеству, по диаметру, 
для конкретного раскроя. Кроме того, линия сортировки 
позволяет выполнить отбраковку дефектных бревен, бревен с 
включениями металла или другими дефектами. Линия сорти-
ровки позволяет оценить объем пиловочника, поступившего 
на завод, и вычислить точную сумму оплаты поставщику 
сырья. Таким образом заказчик избавляет себя от ряда 
трудностей и может производить пиломатериалы согласно 
необходимым параметрам, в нужном объеме и с высокой 
производительностью.
Линии сортировки Hedlunds способны сортировать до 
50 бревен в минуту, что в сумме – 2 млн м3 в год. Размер 
сортируемых бревен составляет от 6 до 80 см в диаметре, их 
длина может быть от 2 м до значений фактической длины 
хлыста. Однако существуют и наиболее распространенные 
размеры: диаметр 8–60 см, длина 3,0–6,3 м.

Ingenjörsfirma Gösta Hedlund AB, 
Ларс Линдвалл, генеральный директор

Современные требования к процессу деревообработки заставляют ответственных лиц 
устанавливать на своих производствах линии автоматической сортировки бревен. 
Это первый этап на пути к оптимизации всего производственного процесса. Если 
сырье правильно отсортировано, дальнейшие операции по его переработке или 
распиловке проводятся максимально эффективно. Поэтому потребность предприятия 
в современном оборудовании сортировки сырья трудно переоценить. Поскольку в 
процессе выбора сортировочной линии, как и любого другого оборудования, неиз-
бежно возникает множество «как?» и «почему?», на некоторые из часто задаваемых 
вопросов ведущие производители линий сортировки бревен согласились ответить 
на страницах нашего журнала.

СОРТИРУЕШЬ? ОТВЕЧАЙ!

Параметры, по которым сортируются бревна для оптимиза-
ции полезного выхода, довольно стандартны и о них знает 
любой лесопильщик. 
Говоря об оптимизации, хочется отметить оптимизированную 
работу самой линии сортировки от Springer – сегодня мы 
предлагаем клиентам винтовое разобщающее устройство 
SCREW INFEED TECHNOLOGY (шнековое подающее, разобща- 
ющее и торцующее устройство). Это новый подход к 
процессу разобщения и подачи круглого леса. Данную 
систему отличают высокий уровень производительности и 
низкие затраты на техобслуживание. За счет плавного хода 
разобщающее устройство винтового типа подвержено мень-
шим механическим нагрузкам. Кроме того, это позволяет 
избежать возникновения толчков при перемещении бревен в 

ступенчатом дозаторе или других аналогичных разобщающих 
устройствах.
Отдельно отмечу возможность использования реверсного 
движения. Эта функция полезна в случае, если из-за кривиз-
ны бревен или по другой причине случился затор. Включив 
реверсивный режим (режим обратного вращения шнеков), 
оператор имеет возможность оперативно устранить проблему 
без применения манипулятора или другой техники.
Одновременно с разобщением бревен наша техника 
позволяет выполнять их торцевание. Благодаря этой объеди-
ненной функции между бревнами достигается абсолютно 
одинаковый шаг, а их положение без проблем переходит из 
поперечного в продольное.

Springer Maschinenfabrik AG, Егор Хаймоев, директор по технологии и сервису
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Сканер выступает в роли основной «мозговой» функции линии. 
Мы предлагаем 2D-сканеры, которые способны определить 
диаметр, длину и некоторые виды пороков, в зависимости от 
чистоты бревна, толщины коры и других факторов. Но вариант, 
который соответствовал бы критерию «оптимальное качество 
за адекватную цену», есть только один – 3D-сканеры. Они яв- 
ляются самыми популярными на рынке, с их помощью можно 
определять параметры бревна в режиме 360°, выявлять по- 

роки множества видов и оптимизировать классификацию 
бревен на этапе сортировки. 
Хочу также рассказать о самой последней версии сканеров 
CT Log от компании Microtec. Это, так сказать, МРТ для бревен. 
Устройство с помощью магниторезонансной томографии 
определяет не только положение, но и все пороки, дефекты, 
геометрию и биологию бревен. 

Springer Maschinenfabrik AG, Егор Хаймоев, директор по технологии и сервису

ВОПРОС: 
Каков рабочий ресурс линии 
сортировки бревен (число отсор- 
тированных бревен либо рабочих 
часов)? 

Если говорить о российском рынке, то в большинстве случаев 
заказчик делает выбор в пользу оборудования от компании 
«Автоматика-Вектор». Решающим фактором в данном случае 
выступает доступность поддержки сканеров. 
С каждым годом все большее значение приобретает воз-
можность получения при сортировке фактического диаметра 

бревен под корой, а также определение количества и располо-
жения внутренних пороков. Эта одна из причин, которая влияет 
на развитие технологии рентген-сканирования, в особенности 
это касается стран, где сырье стоит недешево. 

Hekotek AS, Алексей Красиков, менеджер по продажам

ВОПРОС: 
Какие сканеры бревен вы исполь-
зуете для своих линий?

Вообще, конечно, не существует стандартных решений, все ре- 
шения создаются исходя из условий, прописанных в техниче-
ском задании клиента. Но мы можем говорить о некоем базо-
вом комплекте, который будет у всех клиентов одинаковым. 
Если мы рассматриваем всю линию сортировки круглого леса, 
будь то для лесопильного или фанерного производства, то в 
стандартный комплект поставки будет входить сама линия, 
состоящая из подающего стола, который может быть разбит 
на сектора (например, дополнительная секция, позволяющая 
выполнять разобщение горок, образующихся при подаче 
бревен), разобщающего устройства, подающего устройства, ос-
новного сортировочного конвейера, на который мы полностью 

ставим автоматику, электронику. Что касается гидравлики, 
то мы не устанавливаем ее на линиях, находящихся на улице, 
во избежание проблем в зимний период. В этом случае все 
приводы – электромеханические. 
В стандартную комплектацию может также входить метал-
лодетектор. Он выявляет те бревна, в которых присутствуют 
фракции металла. Это особенно актуально для заводов, работа-
ющих на сырье, заготовленном в Северо-Западном регионе 
России, где во время Великой Отечественной войны велись 
боевые действия и стволы деревьев до сих пор хранят память 
об этом в виде осколков снарядов.

Springer Maschinenfabrik AG, Егор Хаймоев, директор по технологии и сервису

Современная линия сортировки бревен включает в себя 
3D-сканер для бревен, металлоискатель, столы для приема 
материала, оценочный стол, гидроманипулятор. Стандартная 
линия оснащена автоматической системой смазки и системой 
конвейеров для сбора древесных отходов, скапливающихся 
под столами и, частично, под конвейером сортировки, и для их 
транспортировки до соответствующих складов. Что касается 
карманов, из различных возможных вариантов наши клиенты, 
как правило, делают выбор в пользу стальных конструкций. 
В процессе реализации любого проекта мы стараемся 
включить в поставку максимальное количество компонентов, 

полностью изготовленных на нашем производстве. Такая 
стратегия позитивно сказывается на экономии времени 
и снижении затрат заказчика. В первую очередь мы говорим 
о затратах, которые могут возникнуть в момент установки 
оборудования, включая процесс монтажа нижней рамы. 
Поэтому, как правило, в комплексную поставку включены 
и операторские, и рабочие помещения контейнерного типа, 
в том числе электрощиты и гидравлические центры. Так что 
клиенту остается лишь своими силами изготовить фундамент 
для будущей линии. 

Hekotek AS, Алексей Красиков, менеджер по продажам

На линиях сортировки бревен Hedlunds могут быть установле-
ны одномерные или двухмерные сканеры, также 3D-сканеры, 
которые позволяют анализировать фактическую форму 
каждого бревна, и рентген-сканеры. При выборе данной 

техники мы не ограничиваем себя определенными брендами, 
итоговое решение будет зависеть от предпочтений клиента и 
особенностей места установки, чтобы обеспечить максималь-
ный уровень поддержки.

Ingenjörsfirma Gösta Hedlund AB, Ларс Линдвалл, генеральный директор

Линии сортировки бревен имеют длительный срок службы, 
который составляет 30–40 лет. Решение о замене старой линии 
принимается по самым разным причинам. Иногда на рынок 
выходит более совершенная технология, инвестиции в которую 
могут в разы повысить эффективность производства. Также 
распространенной причиной покупки новой линии выступает 

износ старой, который может выражаться, например, в 
явных повреждениях конструкций, полученных от захватных 
устройств погрузчиков. Кроме этого, бывают случаи, когда 
текущие значения производительности больше не устраивают 
руководство лесозавода.

Ingenjörsfirma Gösta Hedlund AB, Ларс Линдвалл, генеральный директор

ВОПРОС: 
Что стандартно входит в поставку? 
Без чего невозможно представить 
себе современную линию сорти-
ровки бревен?

комментарии экспертов

Типичная линия сортировки бревен состоит из приемного сто-
ла для бревен, стола раскатки, крана для бревен, устройства 
поштучной выдачи, конвейеров для очистки коры и снега под 
рабочими конвейерами, приемного конвейера, металлоиска-
теля, сканирующего конвейера, сканера, системы управления, 

операторской кабины, продольного конвейера со сбрасывате-
лями бревен в карманы и, собственно, карманами для бревен, 
количество которых определяется уже в зависимости от 
потребностей заказчика и условий, в которых будет проходить 
рабочий процесс.

Ingenjörsfirma Gösta Hedlund AB, Ларс Линдвалл, генеральный директор
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Как правило, срок реализации проекта, включая все этапы, 
составляет 9–10 месяцев.
Самое главное условие для успешной реализации проекта – 
и это касается не только линий сортировки бревен – заклю-

чается в том, чтобы точно понять, чего хочет заказчик, какие 
задачи стоят перед ним и какой результат он ожидает увидеть. 
Без понимания общей цели невозможен ни один проект в на- 
шей сфере. 

Hekotek AS, Алексей Красиков, менеджер по продажам

ВОПРОС: 
Сколько в среднем требуется 
времени от начала проектирования 
до запуска линии сортировки?
И какой из этапов проекта для 
вас как производителя наиболее 
важен? 

Ни для кого не секрет, что установленное оборудование не 
может работать в режиме нон-стоп. Периодически необходи-
мо делать паузы для проведения технического обслужи-
вания, также, к сожалению, возникают простои, которые не 
связаны с прямой функциональностью линии. Учитывая все 
это, в среднем наша производительность будет находиться 

на отметке до 35 бревен в минуту, а при двусторонней 
линии подачи – до 50 бревен в минуту. А на рабочий ресурс 
линий влияют два фактора – качество оборудования и его 
обслуживание. На многих заводах линии Springer успешно 
работают долгие годы, а на одном из них – уже 35 лет, и, 
безусловно, это показатель качества. 

Springer Maschinenfabrik AG, Егор Хаймоев, директор по технологии и сервису

Как правило, время реализации проекта составляет 6–12 ме-
сяцев. В течение этого периода поставщик осуществляет 
собственно производство оборудования, его транспортиров-
ку, монтаж и ввод в эксплуатацию.

Покупатель со своей стороны подготавливает площадку, 
выполняет бетонные и строительные работы, осуществляет 
электромонтаж и т. д.

Ingenjörsfirma Gösta Hedlund AB, Ларс Линдвалл, генеральный директор

комментарии экспертов

Порядок, о котором идет речь, – миллионы кубометров бревен. 
Однако необходимо иметь в виду, что сканеры устаревают 
быстрее, чем «железо», и для компьютеров, которые отрабо- 
тали более 10 лет, очень сложно найти запасные части, а раз-
ного рода механические элементы можно вполне спокойно 
заменять и после 20 лет службы. Широкое понятие рабочего 
ресурса линии зависит от многих факторов, в том числе и вы- 
шеназванных. Однако отдельно хочется отметить, что нельзя 

забывать о добросовестном обслуживании линии – при долж- 
ном подходе мы можем говорить, что в среднем ресурс со- 
временной линии составляет порядка 20 млн м3 бревен, иными 
словами – 1  млн м3 бревен в год в течение 20 лет.
Самая старая линия сортировки бревен поставки Hekotek была 
запущена в 1995 году, она успешно работает до сих пор, и это 
при том, что в начале 2000-х линия была демонтирована и 
перенесена на другую площадку.

Hekotek AS, Алексей Красиков, менеджер по продажам
Сложно говорить о средних значениях, в данном случае все будет 
зависеть от загруженности нашего производства и инженерного 
отдела. По каждому проекту мы составляем график приоритет-
ности, который, в свою очередь, зависит от разных обстоятельств. 
Но могу сказать, что на данный момент от начала проектирования 
до запуска линии сортировки пройдет не менее 12–15 месяцев.
Поскольку компания Springer уже более 70 лет производит линии 
сортировки бревен, мы обладаем большим опытом, но, повторюсь, 
загруженность производства всегда будет вносить в процесс 
коррективы. Однако как профессионалы мы акцентируем свое 
основное внимание именно на отрезке, который включает в себя 
вопросы, связанные с проектированием будущей линии. Фунда-
ментальная работа заключается в том, чтобы взвесить все цифры 
и подобрать для клиента идеальную линию, дальнейшие вопросы 
будут иметь уже в основном практический характер.

Springer Maschinenfabrik AG, 
Егор Хаймоев, директор по технологии и сервису

Как правило, для лесопильного производства мы устанавливаем 
не менее 32 карманов, а для фанерного – не менее 10. Все 
всегда зависит от количественных и качественных параметров 
сырья. Самым недорогим среди оборудования лесопильного 
завода является карман круглой сортировки. Тем не менее, 
чем их больше, тем точнее можно отсортировать бревна, и не 
только по породам, диаметрам, но и, при необходимости, для 
конкретного пилопостава. Учитывая эту совокупность факторов, 
всегда лучше сделать выбор в пользу максимально возможного 
для конкретного завода числа сортировочных карманов. 
Что касается снижения вероятности возникновения расколов 
и трещин, отдельного внимания требуют такие параметры, как 
высота падения бревна, объем кармана и скорость основного 
сортировочного конвейера. 

Hekotek AS, 
Алексей Красиков, менеджер по продажам

ВОПРОС: 
От чего зависит число карманов 
линии? Есть ли оптимальное ко- 
личество карманов? 
Есть ли какие-то особенности кар-
манов, которые препятствуют порче 
бревен (расколам, трещинам и т. п.)?

Количество сортировочных карманов определяется исходя из объ- 
ема входящих бревен и способа их дальнейшей обработки на лесо- 
заводе. Если на производство поступают бревна разных пород, то их 
необходимо рассортировать, соответственно, количество карманов 
будет умножено на количество пород сырья. Также принято сортиро- 
вать пиловочник по диаметрам. Чем меньший разброс диаметра пла-
нируется в одном кармане, тем больше требуется самих карманов. 
А этот разброс определяется технологией процесса распиловки. 
Кроме того, бревна могут быть отсортированы по длине, и в зависи-
мости от того, какие входящие длины необходимо отсортировать, мы 
снова должны учитывать, что это повлияет на количество карманов. 
В итоге, в зависимости от всех вышеперечисленных факторов, и 10, 
и 100 сортировочных карманов будет приемлемым числом.
Относительно конструкции кармана – главное, чтобы она позволяла 
упорядоченно (правильно) размещать падающие с сортировочного 
конвейера в карман бревна. Если сырье не имеет каких-то дефектов, 
если оно не повреждено в процессе валки, не поражено, скажем, 
процессами гниения, то при сбрасывании в карман риск поврежде-
ния бревен отсутствует.

Ingenjörsfirma Gösta Hedlund AB, 
Ларс Линдвалл, генеральный директор

Количество карманов будет зависеть напрямую от производитель- 
ности линии, длины и диаметра сортируемых бревен, а также от 
количества пород, с которыми работает предприятие. Если в ассор- 
тименте клиента присутствует и ель, и сосна, и другие породы, мы 
можем предложить сделать под каждую породу свой карман. 
В остальных случаях количество карманов рассчитывается исходя 
из производственных пожеланий заказчика.
Мы предлагаем три основных вида карманов – цементнобетон-
ные, металлические и комбинированные. Каждый вид обладает 
своими конструктивными особенностями. Цементнобетонные 
карманы – самые надежные благодаря своей закрытой кон-
струкции. Также мы можем дополнительно укомплектовывать 
карманы металлическими защитными щитами, которые будут 
сводить к минимуму повреждения бревен при падении в карман 
или неаккуратной работе погрузчика. 

Springer Maschinenfabrik AG, 
Егор Хаймоев, директор по технологии и сервису
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Мы проектируем свои линии исходя из определенной длины 
сортиментов, но мы используем рациональный подход. Любой 
проект будет адаптирован под реалии рынков, где планиру-
ется его реализовать. На арабском рынке – одни условия, 

в Японии –другие, европейский рынок также имеет свои 
особенности. Структура сбыта готовой продукции отразится 
на технологии производства. Два этих вопроса тесно связаны 
друг с другом.

Springer Maschinenfabrik AG, Егор Хаймоев, директор по технологии и сервису

В нашей практике были линии сортировки, спроектированные 
под одну длину бревна, однако, как правило, линии проекти-
руются для работы с бревнами разной длины. При этом чем 
больше разных длин поступает на линию, тем большее число 
карманов мы рекомендуем предусмотреть. Бревна одного 
диаметра, но явно разной длины сортируются в разные карма-
ны, во избежание сложностей, связанных со складированием 
после сортировки. Однако в каждой стране лесозаготовители 
традиционно работают с разной длиной при заготовке сырья. 
Для российских лесопильных заводов стандартной длиной 
бревен считается 4 или 6 м, для фанерных заводов это длина 

от 3,2 до 5,8 м. Тем не менее, несмотря на такие параметры, мы 
рекомендуем российским клиентам приобретать линии, спо-
собные сортировать бревна длиной до 6,2 м, даже если длина 
основной массы сырья составляет 4,0 м. В таких ограничениях 
нет особого смысла, кроме, пожалуй, очень незначительной 
экономии на этапе покупки оборудования. Однако подобное 
решение все же слишком сильно ограничивает предприятие, 
ведь линия сортировки приобретается не на год-два и никто 
не знает точно, с каким сырьем заводу придется работать 
через 10–15 лет.

Hekotek AS, Алексей Красиков, менеджер по продажам

Типичные линии сортировки предназначены для сортировки 
бревен, длина которых составляет от 2,4 до 6,3 м. Однако на 

заказ можно изготовить линию и под другую длину, исходя из 
потребностей покупателя.

Ingenjörsfirma Gösta Hedlund AB, Ларс Линдвалл, генеральный директорВОПРОС: 
Линии сортировки бревен проектируются под 
бревна одной конкретной длины, либо на 
одной линии возможна сортировка бревен 
разных длин?

комментарии экспертов

Hekotek со своей стороны готов предложить услугу монтажа 
поставляемого нами оборудования (за исключением работ, 
связанных с фундаментом), однако в абсолютном большин- 
стве случаев наши клиенты, особенно российские, осущест-
вляют монтажные работы своими силами. Мы берем на 
себя обязательства по осуществлению шефмонтажа, и, что 
примечательно, в России эти работы в большинстве случаев 
выполняют обученные нами российские специалисты, что, 
естественно, избавляет заказчика от трудностей, связанных с 
переводом комментариев.
Запуск оборудования мы всегда выполняем совместно с 
заказчиком – в процессе запуска персонал клиента получает 
немало практических знаний и по самому оборудованию, 
и по его эксплуатации, что не заменяет обучения, однако в 
значительной степени его дополняет. 

Hekotek AS 
Алексей Красиков, менеджер по продажам

ВОПРОС: 
Кто осуществляет монтаж и запуск 
оборудования? 

С нашей стороны в проведении механического монтажа 
обычно участвует супервайзер, ответственный за установку 
(шефмонтажник), а сами работы выполняются местной 
монтажной бригадой, в которую входят установщики и свар-
щики. Электромонтаж, как правило, выполняется местными 

подрядчиками, иногда также при поддержке супервайзеров 
поставщика оборудования. Кроме того, персонал поставщика 
выполняет ввод линии в эксплуатацию и проводит обучение 
персонала заказчика.

Ingenjörsfirma Gösta Hedlund AB, Ларс Линдвалл, генеральный директор

В нашей компании есть специальная служба, опытные со- 
трудники которой осуществляют технический надзор. С на- 
шей стороны происходит согласование объемов работ, также 
мы можем помочь в поиске подрядчика, порекомендовать 
профессионалов, способных выполнить те или иные работы, 
однако мы никогда не навязываем определенные услуги. 
Если говорить о нашей службе, то весь процесс разделен на 
три части: отдельные работы выполняет супервайзер, ответ-
ственный за механический монтаж, своя зона ответствен-
ности у супервайзера по электрике и автоматике, также, 
соответственно, есть супервайзер, который отвечает за осу- 
ществление гидравлических работ. Монтаж, как правило, 
осуществляется силами заказчика, под контролем наших 
технических специалистов.
Также хочу подчеркнуть, что после запуска оборудования на 
протяжении года будут действовать гарантийные обязатель-
ства с нашей стороны, все нюансы которых прописываются 
в отдельном соглашении.

Springer Maschinenfabrik AG, 
Егор Хаймоев, директор по технологии и сервису

Относительно работы линии без оператора – в воздухе вита-
ют идеи, формулирующие различные варианты воплощения 
полностью роботизированных заводов, но реальных проек-
тов, насколько мне известно, не существует. И я думаю, что 
мы их еще нескоро увидим. И производители, и потребители 
еще не готовы к работе в таких условиях. Основная причина 
кроется в цене. Издержки, связанные с созданием такого 
завода, будут закладываться в себестоимость продукции, 
а также необходимо будет занять определенную нишу на 
рынке, на сегодняшний день это невыполнимая задача. 
Но, повторюсь, есть множество идей, и профессиональное 
сообщество движется к тому, чтобы реализовать их. 

У нас есть опыт поставок линий с очень высоким уровнем 
автоматизации процесса. К примеру, один из проектов, где 
реализован комплекс сортировочной линии для пилома-
териалов, представлен в виде многоэтажной конструкции. 
Благодаря внушительному уровню автоматизации для 
работы такой линии требуются силы всего 2–3 человек. Роль 
человека в этой ситуации становится глобальной, операторы 
должны знать все нюансы, связанные с работой такой линии: 
что она из себя представляет и каким образом необходимо 
реагировать на возможные неполадки. Это большой вызов 
профессионалам. 

Springer Maschinenfabrik AG, Егор Хаймоев, директор по технологии и сервису

Роль оператора в первую очередь – в выполнении визуальной 
оценки особенностей каждого бревна. Кроме того, в обязан- 
ности оператора стандартно входит контроль работы линии, 
взаимодействие с обслуживающим транспортом. При необ- 
ходимости он также способен оказывать помощь в части 
технического обслуживания линии.
Сортировка бревен в полностью автоматическом режиме, без 
постоянного присутствия оператора, возможна. Однако она 
возможна только в том случае, если бревна, поступающие на 

завод, однородны по своим параметрам. Как правило, такие 
бревна заготавливаются в лесах плантационного типа. 
В реальности такие примеры сегодня существуют: в частности, 
в Уругвае без постоянного участия оператора работает линия 
сортировки Hekotek. Однако отмечу, что в этом проекте 
клиентом изначально было озвучено, что для его производ-
ственных задач отсутствует необходимость сортировать бревна 
по качественным параметрам.

Hekotek AS, Алексей Красиков, менеджер по продажам

ВОПРОС: 
Какова роль оператора автома-
тизированной линии сортировки? 
Помимо визуальной оценки, какие 
функции выполняет оператор? 
Есть ли линии, работающие без 
оператора? Если нет, то почему, 
и насколько, по-вашему, они 
возможны в будущем?

Оператор, работающий на современной линии сортировки 
бревен, выполняет две основные задачи: осуществление 
контроля за работой линии и оценка сортируемых бревен. 
Когда функции сортировки бревен выполняет сканер, 
оператор все равно должен наблюдать за процессом, чтобы 
в случае неверных решений со стороны техники оперативно 
исправить ситуацию.
Кроме того, задача оператора – зарегистрировать, от какого 
поставщика поступило каждое конкретное бревно, с целью 
зафиксировать показатели объема и качества поставки, чтобы 
точно рассчитать сумму платежа. 

В некоторых случаях среди бревен попадаются металлические 
скобы, ветви, верхушки и другие нежелательные объекты. 
И если такое сырье поступает на приемный стол, оператор 
должен их удалить.
Это пример выполняемых оператором действий, автомати-
зировать которые сложно. Поэтому практически невозможно 
на сегодняшний день представить линию сортировки бревен, 
работающую без оператора. Однако вполне реально, что через 
какое-то время такого результата можно будет достичь с 
помощью использования искусственного интеллекта и камер, 
обладающих высоким разрешением съемки.

Ingenjörsfirma Gösta Hedlund AB, Ларс Линдвалл, генеральный директор

комментарии экспертов

Хотел бы привести пресловутое сравнение с обслуживани-
ем автомобиля – если машина получает качественный и, 
главное, регулярный сервис, то и езда будет комфортной, 
быстрой и безопасной. То же самое с оборудованием для 
деревообработки. К счастью, наши заказчики понима-
ют важность грамотного и регулярного технического 
обслуживания, и для них это обязательная часть рабочего 
процесса, вопрос актуальности которой даже не обсуж-
дается. Сервисная служба Springer работает в качестве 
отдельного подразделения на протяжении многих лет, а у 
ряда специалистов за плечами 30-летний опыт проектиро-

вания, запуска и обслуживания заводов, аналогичных тем, 
с которыми мы работаем.
Конечно, эта служба имеет определенный график работы, 
который составляется на основании сервисного контракта. 
Клиент сам определяет периодичность обслуживания и 
длительность соглашения. Например, в марте могут приехать 
специалисты, занимающиеся вопросами автоматики, а в 
сентябре объект посетят специалисты по гидравлике. Весь 
перечень работ также согласовывается с заказчиком. Мы в 
Springer всегда прилагаем максимальные усилия для того, 
чтобы наше оборудование у клиента работало как часы.

Springer Maschinenfabrik AG, Егор Хаймоев, директор по технологии и сервису

Для производства своих линий Hekotek использует стандарт-
ные комплектующие, их легко приобрести и выполнить замену 
силами клиента. При соблюдении инструкций по эксплуатации 
и регламентных работ вмешательство в рабочий процесс с 

нашей стороны требуется редко – в большинстве случаев для 
решения тех или иных вопросов достаточно провести дистан-
ционную консультацию.

Hekotek AS, Алексей Красиков, менеджер по продажам

ВОПРОС: 
Как часто требуется сервис (стан-
дартная практика)? Возможно ли 
обслуживание силами сервисного 
отдела лесопильного предприятия? 
Как часто может потребоваться 
помощь ваших специалистов? 

Механическое обслуживание обычно производится по уров-
ням. На первом уровне проходит еженедельное обслужива-
ние с очисткой, контролем оборудования и смазкой деталей. 
Второй уровень подразумевает ежемесячный контроль 
износа и замену (при необходимости) быстроизнашиваемых 
деталей – например, для столов для бревен, конвейеров. 
Третий уровень заключается в проведении ежегодных 
проверок и углубленного техобслуживания. Данные работы 
может выполнять обслуживающий персонал завода. 

Электрики лесопильного завода могут самостоятельно выполнить 
обслуживание электронных устройств и сканеров, в частности, 
заменить нуждающиеся в этом компоненты и блоки. Поиск неис-
правностей можно выполнить с помощью удаленной поддержки 
поставщика посредствам интернет-соединения. Участие в прове-
дении сервисных работ со стороны поставщика требуется редко. 
Если такая необходимость появляется и никакие другие варианты 
не способны решить проблему, наши сотрудники готовы выехать 
на производство и оказать помощь в кратчайшие сроки.

Ingenjörsfirma Gösta Hedlund AB, Ларс Линдвалл, генеральный директор
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ШВЕДСКАЯ ЗАЩИТА
Лесопильное оборудование – союз инженерной мысли и передовых технологий, 
воплощенный в надежных металлических конструкциях. Нагрузки такие, что другие 
материалы просто не выдержат, даже сталь порой сдается, и поломок не избежать. 
Кто и как защищает лесопильщиков от длительных остановок? 
О шведском подходе к этой проблеме рассказывает Андрей Школяренко, исполни-
тельный директор ООО «Метте», официальный представитель AriVislanda в России.

Н
а просторах России до сих пор рабо-
тают лесопильные линии AriVislanda, 
купленные в СССР еще в 70-х годах 
прошлого века. Кроме этих «ветера-

нов», в стране много и более современного обо-
рудования этого шведского производителя, как 
совсем нового, так и б/у, завезенного российски-
ми лесопильщиками уже в новое время. Андрей 
Школяренко это объясняет так:

– Оборудование AriVislanda даже среди 
других ведущих мировых производителей 
отличается надежностью и долговечностью. 
Шведская компания делает лесопильное обо-
рудование с большим запасом прочности, 
причем особое внимание уделяется рамам, 
корпусам станков. Те части, которым доста-
ется львиная доля нагрузок, изготавливаются 

из особых высокопрочных сортов стали. Тем 
не менее поломки происходят, их виды мож-
но поделить на две группы.

В первую входят те, что связаны с несвоевре-
менным профилактическим обслуживанием: 
где-то что-то не заменили, когда это было поло-
жено, в итоге происходит поломка. Понимая, 
что такое может произойти, мы даем клиенту, 
купившему оборудование, перечень запчастей, 
наличие которых на складе предприятия явля-
ется приоритетным. Прежде всего это те «рас-
ходники», которые нужно менять регулярно.

Второй вид поломок связан с авариями  – 
мы же понимаем, что на лесопильном произ-
водстве, где с большой скоростью перемеща-
ется древесина, может произойти внезапное 
повреждение оборудования. Чтобы свести 

этот риск к минимуму, наши специалисты, 
в строгом соответствии с рекомендациями 
производителя, регулярно осматривают ли-
нии на наличие износа, уделяя внимание 
ключевым узлам. Если все же произошло ЧП, 
то наличие у нас склада фирменных запча-
стей AriVislanda в Санкт-Петербурге позво-
ляет быстро решить эту проблему.

– Есть рекомендации по обслуживанию 
б/у оборудования?

– Обычно оборудование AriVislanda завозят 
из Скандинавских стран, где предпринимате-
ли чаще, чем у нас, модернизируют свои про-
изводства. Как правило, через какое-то время 
в этом оборудовании «родных» запчастей 
становится меньше, благодаря российским 
умельцам и действующим ремонтно-механи-
ческим заводам. Но мы рекомендуем при заме-
не все же применять оригинальные запчасти, 
чтобы реально продлить жизнь оборудова-
ния. В этом случае лучше не экономить, ваши 
затраты затем многократно окупятся.

– На что следует обращать внимание при 
выборе б/у оборудования?

– Первое, на что следует обращать внима-
ние, – год выпуска. Надо понимать, что стан-
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ки 70-80  годов морально устарели, их уже 
невозможно модернизировать. Под какие-то 
новые задачи предприятию их придется про-
сто менять. А  вот оборудование, выпущен-
ное в 90-е и «нулевые» годы, относится уже 
к современному поколению, там реальны 
и модернизация, и повышение производи-
тельности. Да и свой ресурс такие станки 
отработают не так скоро, как старшее поко-
ление.

Андрей Школяренко,
исполнительный директор ООО «Метте», 
официальный представитель AriVislanda в России

А главное, если мы говорим про б/у обору-
дование AriVislanda поколения XXI  века, то 
его обеспечение фирменными запчастями и 
техподдержкой гарантированы. Более того, 
AriVislanda предлагает услуги по восстановле-
нию такого б/у оборудования с предоставле-
нием официальной гарантии.

При осмотре б/у оборудования следует тща-
тельно проверить состояние «железа» – важно 
убедиться, что металлические конструкции не 
проржавели, что их правильно обслуживали. 

Разумеется, перед покупкой надо обращать 
внимание на состояние гидравлики, но не 
пропускать и механические части. 

– Стоит ли инвестору вообще рассматри-
вать б/у оборудование, которое было выпу-
щено AriVislanda в 70-е годы?

– Это зависит от экономических целей, 
стоящих перед покупателем. Есть надежные 
станки тех лет, до сих пор исправно работаю-
щие на небольших российских предприятиях, 
для которых автоматизация и большие объ- 
емы не так важны. Их покупка вполне оправ-
данна. И еще: если у руководителя лесопильно-
го предприятия есть интересное предложение 
по конкретному б/у оборудованию AriVislanda, 
то я рекомендую ему зайти на официальный 
сайт производителя и посмотреть: если этот 
же станок продолжают до сих пор выпускать (с 
модификацией, конечно), то это является под-
тверждением удачной инвестиции. 

– Как Вы считаете, во что лучше вложить 
средства владельцу действующей, но мо-
рально устаревшей лесопильной линии: в 
покупку новой или модернизацию существу-
ющей? Берутся ли специалисты компании за 
такие проекты? 

– AriVislanda довольно часто производит 
модернизацию своего оборудования, выпу-
щенного много лет назад, и таких запросов 
поступает даже больше, чем на новые линии. 
Многие предприятия, которые купили б/у 
оборудование, затем, поработав на нем и по-
лучив опыт, четко понимают, как развивать-
ся дальше. Модернизация выгоднее покупки 
новой линии, если у компании нет планов 
на серьезное увеличение объемов, скоростей, 
но существует потребность в автоматизации, 
сокращении персонала, улучшении качества 
продукции, внедрении новых технологий.  
Как вариант – можно уйти от кромкообрезки, 
встроив в свою линию профилирующий ста-
нок, тем самым сократить физический размер 
линии и уменьшить количество обслуживаю-
щего персонала. Это более чем реальные зада-
чи, которые решает AriVislanda. Есть станки, 
которые пришли на смену старым, стоявшим 
в линиях, выпускавшихся до 2000 года. И та-
кая модернизация делает лесопильную линию 
более скоростной, упрощает ее обслуживание, 
повышает производительность. Найти луч-
ший вариант модернизации помогут специа-
листы AriVislanda, проект модернизации мож- 
но посмотреть и обсудить.

Если вы хотите приобрести новую линию, 
специалисты AriVislanda также помогут с вы-
бором. Можно поставить линию как полно-
стью, включая шведскую систему управления, 

так и только станки, а предприятие уже само 
привлекает любую российскую компанию для 
создания системы управления.

– Гарантия на новое оборудование и на мо-
дернизацию старой линии: есть ли разница 
по срокам и объему?

– Существенной разницы нет. Понятно, 
что если мы модернизируем работающую 
линию, встраиваем в нее новый станок, то не 
можем дать гарантию, что другие станки ли-
нии смогут работать на такой же скорости. 
Обычно мы с самого начала говорим: новый 
станок сможет обрабатывать сырье со скоро-
стью 180  м в минуту, но ваш многопильный 
станок, который вы хотите оставить, физиче-
ски не может работать с такой же скоростью. 
Так что в целом скорость работы линии будет 
меньше, чем скорость нового станка.

Если говорить о поставке новой линии, то 
AriVislanda дает гарантию на все части  – ме-
ханические, гидравлические. Более того, ле-
сопильное предприятие получает гарантию 
даже на правильность размеров доски.

– По отношению к автомобилям все знают, 
что регулярное техобслуживание в конечном 
счете дешевле капремонта в случае ЧП. А как 
это работает с лесопильным оборудованием? 
И берет ли AriVislanda старые линии на регу-
лярную профилактику?

– Вопрос сложный, комплексный, отча-
сти связанный с российским менталитетом. 
В  Швеции и других Скандинавских странах 
большинство лесопильных предприятий, на 
которых работает оборудование AriVislanda, 
имеет сервисный контракт на обслуживание. 
Обычно, если оборудование работает в одну 
смену, сервисные работы проводятся один раз в 
год, если же в две смены, то и работы проводят-
ся два раза в год. Согласно контракту, сервис-
ный специалист осматривает оборудование, 
тестирует наиболее важные узлы, дает четкие 
рекомендации на замену и проведение работ. 

А в нашей стране руководитель предприятия 
порой рассуждает так: у меня есть инструкция, 
специалисты, своя ремонтная служба, и мы 
со всем сами справимся. Это ошибочная по-
зиция, потому что инструкция – не панацея, 
лесопильным линиям нужна периодическая 
сервисная поддержка от производителя. Даже 
при условии, что персонал предприятия ре-
гулярно проводит все предписанные сервис-
ные и профилактические работы. Но только 
специалист от фирмы-производителя сможет 
вовремя заметить то, что ускользает от внима-
ния пользователя, и предотвратить поломку. 
Должен сказать, что все больше лесопильщи-
ков России понимают это и пользуются услу-
гами сервисных специалистов AriVislanda.

Если у вас возникли вопросы по оборудованию,
вы можете задать их по адресу:

andrei@arivislanda.com
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кообрезной станок, систему возврата, про- 
филирующую группу второго ряда и сепариру-
ющий транспортер, распределяющий пилома-
териалы на три сортировочные линии»,  – пе-
речисляет господин Хорстманн.

Сегодня Sunadaya  Cypress обрабатывает 
большей частью японскую криптомерию, на-
зываемую также японским кедром и произ-
растающую в окрестных лесах. Данная порода 
древесины обладает очень длинноволокни-

стой, похожей на луб корой, поэтому на заво-
де установлены два специальных окорочных 
станка японского производства с вращающи-
мися инструментами. Станки работают неза-
висимо друг от друга и обрабатывают около 
14  бревен в минуту, так как скорость подачи, 
учитывая особенности процесса, достаточно 
невелика. Именно здесь находится так назы-
ваемое узкое место установки, ограничиваю-
щее пропускную способность. Стол подачи, 
разобщающий транспортер и ступенчатый 
конвейер подают пиловочник длиной от 3 до 
4 м. Колесные погрузчики с повышенной вы-
сотой подъема, обычные для Европы, в Япо-
нии встречаются крайне редко. Поэтому для 
преодоления разности высот и подачи бревен 
на обычный для Японии уровень лесопильно-
го цеха 4,5  м используется дополнительный 
разобщающий транспортер.

При реализации проекта с необычной для 
себя проблемой столкнулся и строительный 
отдел компании Linck: «Из-за особых пред-
писаний по сейсмостойкому строительству 
в Японии нам пришлось отделить этаж, на 
котором установлена лесопильная линия, от 
основного здания цеха»,  – рассказывает Кар-
стен  Тойшер, руководитель строительного 
отдела Linck.

ПРОФИЛИРОВАНИЕ
В СТРАНЕ ВОСХОДЯЩЕГО СОЛНЦА

Производственная мощность нового завода, 
обрабатывающего пиловочник длиной от 2,1 
до 4,3 м диаметром от 12 до 50 см, составляет 
около 200 тыс. м3 круглого леса в год.

Первая в Японии фре-
зерно-пильная линия c 
легкостью справляется 
с самой труднообрабаты-
ваемой древесиной

В Японии насчитывается несколько крупных деревообрабатывающих предприятий, 
однако новый лесопильный завод Cypress Sunadaya значительно выделяется на их фоне. 
В отличие от своих соотечественников, при выборе технологии для будущего производ-
ства компания решила отказаться от применения типичного для страны ленточнопильно-
го оборудования и сделала ставку на комбинацию известных в Европе фрезерно-пильной 
и профилирующей технологий, позволивших ей в итоге добиться рекордной выработки. 
В сфере глубокой переработки древесины предприятию также удалось занять лидирую-
щие позиции. 

Н
а производственном участке площа-
дью 7  га (земля в Японии является 
дефицитным ресурсом и потому 
очень дорогая) в современные про-

изводственные установки  – лесопильный 
завод, линию сращивания и производства 
клееного бруса, а также многослойных клее-
ных панелей  – было инвестировано в общей 
сложности 7,2  млрд  иен (около 55  млн  евро). 
Основными поставщиками оборудования ста-
ли Essetre, Ledinek и Linck. Многочисленные 
путешествия за границу и накопленный в них 
опыт побудили руководителей предприятия 
ступить на новый путь развития, инвестиро-
вав в современные технологии из Европы. 

НОВЫЕ ИМПУЛЬСЫ 
ИЗ ЕВРОПЫ
«Крайне полезными оказались многократные 
посещения лесопильного завода Hosenfeld 
в Германии, который на тот момент пребы-
вал в стадии строительства»,  – рассказывает 

Франк Хорстманн, уполномоченный инже-
нер-проектировщик компании Linck. «Обе 
фирмы оказались очень похожи: обе были 
столярно-плотничными производствами, обе 
находились под управлением уже четверто-
го поколения семьи  – и этот факт привел к 
большой взаимной симпатии и встречному 
приглашению в Японию. Оборудование ле-
сопильного цеха  – основа всех последующих 
процессов нового производства. Двухвальный 
круглопильный станок стал настоящей рево-
люцией для уважающей традиции Японии, – 
поясняет Хорстманн. – По прошествии почти 
десяти лет интенсивной работы на японском 
рынке мы наконец-то добились успеха». 

С самого начала компания Linck работала со-
вместно с фирмой Hiroishi Corporation из Хиро-
симы, которая частично взяла на себя монтаж 
и сервис. «Нам удалось реализовать полный ас-
сортимент нашей продукции, включая участок 
подачи, делительный круглопильный станок 
первого ряда, высокопроизводительный кром-
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ДЛЯ РАСПИЛА ДОСТАТОЧНО 
ГРУБОЙ СОРТИРОВКИ
Трехмерный сканер Microtec создает контур-
ное изображение бревна, которое является 
базой для полной оптимизации Linck и не-
сортированного распила преимущественно 
в режиме «Scan  and  Set». Пиловочник грубо 
сортирован, но диапазон сортировки позво-
ляет осуществлять производство централь-
ных и боковых досок различного размера. 
При помощи устройства предварительной 
центровки, установленного на цепном изме-
рительном конвейере, бревна, бόльшая часть 
которых имеет кривизну, приподнимаются и 
направляются подающему устройству. 

Первый фрезерно-брусующий станок VM45 
создает на бревне две параллельные поверхно-
сти. Пильный агрегат CSMK 325 A3/B3, располо-
женный непосредственно за фрезерно-брусую-
щим станком, производит распил до четырех 
необрезных боковых досок, которые поступа-
ют на кромкообрезной станок Optidrive фир-
мы EWD. Поворотное устройство DV70, уста-
новленное за сепарирующим транспортером, 
поворачивает бревно на 90°. Бревна диаметром 
до 32  см подаются напрямую группе второго 
ряда. Втягивающее устройство фрезерно-бру-
сующего станка VM35 может выравнивать 
двухкантный брус диагонально или смещать 
его параллельно продольной оси. Профили-
рующий агрегат VPF340 профилирует на бру-
се пару боковых досок, а последующий, гибко 
работающий шестиосный круглопильный ста-
нок CSMK  225 осуществляет одновременный 
распил боковых досок и бруса. Далее боковые 
доски также сепарируются от центральных и 
автоматически подаются непосредственно на 
пакетирующую установку либо поступают на 
специальную сортировку бруса. 

ИЗУМИТЕЛЬНАЯ 
ГИБКОСТЬ РАБОТЫ
Более крупные диаметры (свыше 32  см) по-
средством транспортеров системы возвра-
та повторно подаются на первую фрезер-

но-пильную группу. С  одной стороны, это 
необходимо для распила нескольких широ-
ких боковых досок, а с другой – для распила 
половинных брусьев. С помощью подъемно-
го устройства брусья сепарируются и посред-
ством дополнительной небольшой системы 

возврата подаются группе станков второго 
ряда. При этом фрезерно-брусующий станок 
в процессе не участвует, работает только кру-
глопильный агрегат CSMK 225, распускающий 
половинные брусья на доски или сегментные 
брусья. В  зависимости от пиловочника оба 
этих процесса могут происходить одновре-
менно, что у большинства посетителей, не 

привыкших к подобной гибкости работы, раз 
за разом вызывает неподдельное изумление. 
«Эта установка не только увеличила нашу 
производительность, но и повысила полез-
ный выход продукции»,  – подтверждает го-
сподин Сунада. 

После ввода в эксплуатацию лесопильно-
го завода, сжигательной установки и линии 
сращивания бруса также был введен в экс-
плуатацию завод по производству CLT-пане-
лей. Это лишь третья подобная установка в 
Японии и самая современная из них. Далее 
последовало открытие всего производствен-
ного комплекса семьи Сунада, сын Ютаро 
управляет предприятием, являясь предста-
вителем уже пятого поколения семьи. В соот-
ветствии с японскими традициями во время 
торжественного мероприятия облаченные в 
национальную одежду мужчины разбили ри-
туальные бочки с саке, чтобы затем выпить за 
успешное будущее предприятия.

Linck Holzverarbeitungstechnik GmbH

Истоки предприятия восходят к 
1688 году. В то время окружающий 
ландшафт определяли соляные поля. Так 
что первоначальное производство было 
направлено на изготовление из виш-
невой древесины черенков для мотыг, 
используемых рабочими на соляных 
полях. В 1892 году основатель фирмы 
Йоджи Сунада приобрел пильный станок 
на паровой тяге. Sunadaya обрабатывала 
большей частью нутканский кипарис, 
часто называемый также желтым кедром. 
Данная порода древесины очень устой-
чива к воздействию неблагоприятных 
факторов. Из этой же породы предпри-
ятие впервые в Японии разработало 
клееную продукцию, нашедшую свое 
применение в традиционном деревянном 
строительстве. Экспроприация части про-
изводственной площадки, располагав-
шейся на тот момент в городской черте, 
привела к идее расширения предприятия 
и строительству нового завода.

о компании

Центральный пульт управле-
ния: за ходом производства 

следит один оператор
(вверху) 

В начале 2018 г. запущена в 
эксплуатацию самая совре-

менная в Японии установка по 
производству CLT-панелей 

(справа)

Установка обеспечивает 
бережное обращение 
с брусьями – очень 
ценным продуктом на 
японском рынке
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Пандемия внесла коррективы в работу многих компаний. Но большинство предприятий, 
которые устойчиво развивались до возникновения этой всемирной проблемы, смогли не 
только продолжить стабильную работу, но и заметно расширили географию своего присут-
ствия. В их числе – компания FinScan, ведущий разработчик и поставщик автоматических 
систем оценки и сортировки для лесопильной промышленности. 

FINSCAN
РАСШИРЯЕТ ГРАНИЦЫ Ре

кл
ам
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С
истемы эффективно действуют на 
предприятиях ЛПК по всей России, 
от Ленинградской области до Даль-
него Востока. Напомним, что весной 

прошлого года в Петрозаводске открыто дочер-
нее предприятие FinScan  Rus. О  новых проек-
тах российского представителя фирмы с ми-
ровым именем рассказывает Сергей Кирилин, 
генеральный директор компании.

– Прежде всего, хочется порадовать наших 
существующих и будущих клиентов новостью 
о том, что сейчас наша компания активно ра-

ботает над открытием дополнительного офиса 
и второго склада запасных частей в Санкт-Пе-
тербурге. Реализация этого проекта позволит 
повысить оперативность исполнения заказов, 
что отвечает политике нашей компании: мы 
постоянно стремимся к тому, чтобы макси-
мально быстро реагировать на запросы наших 
клиентов. Все профессионалы отрасли знают, 
что в сфере ЛПК недопустимы задержки, все 
заявки должны исполняться в кратчайшие 
сроки. Именно для оптимизации логистики 
наших поставок мы сейчас и работаем над от-

крытием дополнительного офиса FinScan Rus в 
Северной столице. 

– Тема номер один в мире  – пандемия и 
связанные с ней ограничения в деятельности 
многих компаний. Как это коснулось вашей 
компании?

– К счастью, пандемия сильного влияния 
на нашу деятельность не оказала. Мы рабо-
таем практически в прежнем режиме, разве 
что у нас стало еще больше дистанционного 
сервиса, поддержку нашим клиентам мы по 

возможности оказываем удаленно, тем более 
что технологии позволяют это делать очень 
эффективно. При этом все запланированные 
ранее проекты продолжают реализовываться, 
мы активно обсуждаем ключевые вопросы по 
будущим контрактам. Так что в связи с панде-
мией у нас лишь сократилось количество ко-
мандировок, в основном все вопросы решаем 
с помощью видеоконференций. Но тут мы ни-
чем не отличаемся от остальных предприятий, 
сейчас все работают так же.

– По новым контрактам у компании FinScan 
темпы практически не снижаются. Расскажи-
те о самых значимых.

– Расширяется сотрудничество компании 
с Республикой Беларусь, подписан контракт 
на поставку системы автоматической оценки 
качества пиломатериалов нового поколения 
Finscan  BoardMaster  Nova с одним из крупней-
ших лесопильных заводов этой страны, это «Ви-
тебская  лесопилка». Линия сухой сортировки 
с установленной на ней системой оценки каче-
ства от FinScan будет обрабатывать 250  тыс.  м3 
пиломатериалов в год. Это уже третий сканер, 
поставляемый компанией FinScan в Беларусь. 
Предыдущие два сканера успешно работают на 
заводе SWOODS Export в городе Борисов.

Еще один новый проект, который однознач-
но можно назвать уникальным, реализуется в 
Финляндии, на лесозаводе в Рауме. Там компа-
ния Metsä  Fibre (входит в Metsä  Group) строит 
самый современный в мире лесопильный за-
вод. Компания FinScan поставляет на этот за- 
вод системы сортировки и оптимизации пи-
ломатериалов. FinScan Oy поставляет в  Рауму 
передовые системы сканирования пиломатери-
алов на три производственные линии: систе- 
мы BoardMaster  NOVA-N  GS4-220 на обе ли-

Разрабатывать сканеры для 
сортировки пиломатериа-
лов начали полвека назад

нии сырой сортировки, а также систему 
BoardMaster  NOVA-N  FS4-220 с влагомером 
MoistSpy-4 на линию сухой сортировки. Из-
мерительные системы откалиброваны так, 
что каждая из них способна отсканировать и 
оптимизировать более 200 досок в минуту. Ле-
созавод в  Рауме станет мировым новатором с 
точки зрения используемых технологий и эф-
фективности. Главным нововведением является 
использование машинного зрения и искусствен-
ного интеллекта на разных этапах лесопиления. 
Подобные технологии еще не использовались в 
лесопильной промышленности. Благодаря мак- 
симальной автоматизации там планируют до-
биться огромной производительности с мини-
мальным количеством персонала – всего около 
100 человек будут перерабатывать 1,5 млн м3 пи-
ловочного сырья. Добиться такого результата 
вполне реально, в том числе благодаря оборудо-
ванию FinScan. Заказчик рассматривал и другие 
предложения, но именно наша компания выиг- 
рала этот тендер.

Есть еще несколько проектов, в том числе и 
в России, о них мы расскажем ближе к момен-
ту их реализации.

– Некоторые российские предпринима-
тели, задумываясь об установке подобного 
оборудования, высказывают опасения, что 
оно очень сложное. Спрашивают: как долго 
надо готовить людей для работы на нем? Не 
слишком ли сложно все это для российской 
провинции и сколько времени потребуется 

специалистам завода-заказчика, чтобы осво-
ить ваше оборудование?

– Эти опасения совершенно напрасные, на 
самом деле система не так сложна, как пред-
ставляется со стороны. Как правило, требует-
ся всего несколько дней для того, чтобы пер-
сонал обучился работе с нашей программой. 
Интерфейс программы достаточно друже-
любный, интуитивно понятный, логичный 
и простой. Обучение проходит быстро еще и 
потому, что интерфейс полностью локализо-
ван, он целиком на русском языке, включая 
так называемый файл помощи. 

Кроме того, мы рекомендуем, чтобы специа-
листы предприятия, которым предстоит стать 
операторами, принимали непосредственное 
участие в установке оборудования, в этом слу-
чае они получают практические знания о прин-
ципах работы системы. 

После запуска оборудования наши специали-
сты продолжают активно помогать операторам 
в работе, предотвращая их возможные ошибки. 
А самое главное – даже после завершения про-
екта мы не оставляем клиента один на один с 
оборудованием, наша система поддержки ра-
ботает стабильно, при любых затруднениях мы 
оперативно оказываем помощь. Современные 
технологии позволяют многие проблемы ре-
шать оперативно и дистанционно.

– Насколько эффективно оборудование 
FinScan? Не дешевле ли продолжать сорти-
ровку по старинке, на глазок?

– Если говорить об эффективности, то ос-
новной эффект от внедрения сканеров FinScan 
достигается за счет того, что сканер, оценивая 
каждую проходящую через него доску, «выжима-
ет» из нее максимальную стоимость (моменталь-
но принимая решение о том, что выгоднее  – к 
примеру, оставить пиломатериал исходной дли-
ны 5 сорта или вырезать пороки, но получить бо-
лее короткую доску 1–4 сорта). Наши разработки 
позволяют получать на выходе 96  % от макси-
мально возможной товарной стоимости продук-
ции, при том что, по многочисленным оценкам, 
при ручной оценке качества этот показатель не 
превышает 85  %. Кроме того, текущая ситуация 
сегодня такова, что гораздо выгоднее и продук-
тивнее обучить двух-трех операторов сканера, 
чем обучать и содержать нескольких контроле-
ров качества пиломатериалов. Не забывайте, что 
возможности человека очень ограниченны. Да и 
кадровая проблема обостряется с каждым годом. 
А наш сканер не только снижает потребность в 
количестве персонала, но и полностью исключа-
ет так называемый человеческий фактор. Обору-
дование, в отличие от контролера, не отвлека-
ется, не устает, сканер практически не способен 
пропустить дефект. Конечно, оператор сканера 
тоже выполняет важную роль, но все-таки в ос-
новном работает наше «умное» оборудование. 
Практика показывает, что модернизация позво-
ляет не только быстро окупить вложения, но и 
значительно повысить прибыль предприятия. 

Подготовил Евгений Карпов

https://www.krasfair.ru/
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ПОЖАР ОТМЕНЯЕТСЯ!
виде специальных батарей. При наличии мем-
бранного бака в составе установки повышения 
давления воды нормальная работа установки 
искрогашения в случае отключения электро- 
энергии может продолжаться в течение 8–10 ча-
сов. Обслуживание пульта предельно простое: 
оператор нажимает только на те кнопки, кото-
рые подсвечиваются. Предусмотрена возмож-
ность в каждом конкретном случае устанавли-
вать первый и второй пороги чувствительности 
датчиков. При достижении второго порога воз-
можно отключение оборудования  – отключа-
ется только та технологическая цепочка, где 
возникла аварийная ситуация (пульты других 
производителей отключают все линии, подсо- 
единенные к ним). Вся информация выводится 
на экран на русском языке.

Цветной 10-дюймовый сенсорный экран 
BS7-TOUCH (рис.  1). Теперь у покупателей по- 
явилась возможность получать еще больше не-
обходимой информации, сохранять ее в памяти 
и передавать на другие ПК, а также хранить до-
кументацию и другие типы отчетности.

В большинстве случаев в искросигнальных 
датчиках компании GreCon (рис. 2) применяет-
ся фотосиликоновая оптика. Она занимает мень-
ше места, в отличие от сульфида свинца, приме-
няемого некоторыми другими компаниями, 
меньше загрязняется и способна распознавать 
свет и тепло. Тесты, проведенные американской 

Деревообрабатывающие предприятия не зря тщательно изучают технологии, позволяющие 
защитить оборудование и производственные площади от пожара – возникнуть он может 
от маленькой искры. Конечно, установки искрогашения не влияют на увеличение объемов 
выпуска продукции, на повышение ее качества, но они дают возможность производителю 
спокойно работать и быть уверенным, что он защищен от материальных потерь, связанных 
с простоем производства и ремонтно-восстановительными работами, возникшими по при-
чине пожаров и взрывов в системе пневмотранспорта. Именно это обеспечивают установки 
искрогашения от одного из ведущих мировых производителей – GreCon (Германия). 

БЫСТРЕЕ ОГНЯ
Установки GreCon регистрируют искры и 
тлеющие, в том числе и «темные», частицы 
сразу же после их появления в системе пневмо-
транспорта или на открытых транспортерах. 
После обнаружения и анализа моментально 
(время с момента фиксации искры или горя-
чей частицы до выдачи управляющей команды 
составляет 8  м/с, время открывания форсун-
ки – 250–300 м/с с момента обнаружения искры 
или горячей частицы) применяются меры про-
тиводействия с целью ликвидации причины 
возникновения пожара или взрыва. В отличие 
от других систем пожаротушения, установ-
ки искрогашения ведут борьбу с начальной 
фазой этого явления, то есть еще до того, 
как появляется огонь. Производственный 

процесс при этом может беспрепятственно 
продолжаться.

Центральный пульт управления принимает 
и анализирует сигналы тревоги и выдает соот-
ветствующие команды автоматической системе 
противодействия. Оповещение обо всех событи-
ях осуществляется текстовым способом. В памя-
ти системы может храниться одновременно до 
12 500 тревожных случаев. Только в установках 
GreCon в процессе работы происходит регуляр-
ное автоматическое тестирование всех датчиков 
и автоматики противодействия. В ассортименте 
компании – полный модельный ряд централь-
ных пультов управления, от СС  5001 (защита 
одного участка) до СС 7036 (защита 36 участков). 
У центрального пульта управления есть допол-
нительный источник аварийного питания в 

Рис. 1. Цветной 10-дюймовый сенсорный экран BS7-TOUCH Рис. 2. Искросигнальные датчики компании GreCon 

Рис. 3. Новейший универсальный датчик DLD 1/9 Рис. 4. Автоматическая система сверхбыстрого гашения BS7-UHS
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страховой компанией Factory Mutual, подтвер-
дили, что датчики GreCon реагируют на каждое 
видимое и инфракрасное излучение в диапазоне 
от 0,44 до 1,2 мкм, куда попадают и низкотемпе-
ратурные тлеющие и «темные» частицы (пример-
но 400 °C), обладающие, тем не менее, большим 
взрывным потенциалом. Ни охлаждение, ни об-
дув датчиков сжатым воздухом не требуются.

Датчики и форсунки гашения компании 
GreCon устанавливаются заподлицо со стенками 
трубопровода и благодаря этому не препятству-
ют движению материала. Материал не скапли-
вается позади них, что могло бы привести к его 
самовозгоранию. Кроме того, они не подверже-
ны никаким механическим воздействиям тран- 
спортируемого материала, внутри которого 
могут оказаться и твердые частицы. Датчик 
GreCon может распознавать искры даже сквозь 
плотные слои транспортируемого материала.

На LIGNA 2019 GreCon представил новейший 
универсальный датчик DLD 1/9 (рис.  3), он не 

только «видит» то, что опасно и может вызвать 
пожар, но и способен работать в любых услови-
ях окружающей среды. Новый датчик во много 
раз чувствительнее прежних, и это все – в кор-
пусе более тонком, экономящем место монтажа. 

Благодаря впервые примененной в этом дат- 
чике «умной» системе обнаружения можно 
отличить истинные источники возгорания от 
мнимых. «Умный» датчик в состоянии понять, 
«видит» ли он, например, опасную искру, или 
тлеющую частицу, или это только безобидный 
посторонний свет, проникающий сквозь отвер-
стия в трубе либо в результате открывания ре-
визионного люка. Благодаря этой технологии 
помехи производственному процессу при вне-
запном попадании постороннего света в систе-
му сводятся к минимуму.

КАК ЭТО РАБОТАЕТ?
Автоматическая система сверхбыстрого гаше-
ния BS7-UHS (рис.  4). Гашение искр в подавля-
ющем большинстве случаев осуществляется во-
дой. Она подается под большим давлением через 
специальную форсунку, создающую мелкодис-
персный водяной туман. Время гашения состав-
ляет, как правило, 5 с. По отзывам использующих 
эти установки, даже при относительно неболь-
шом расстоянии между форсункой и фильтром 
его фильтрующие элементы не намокают.

Значительно сокращается время реакции 
автоматики гашения – в 2–3 раза. Это дости-
гается благодаря новой конструкции вентиля 
и новой геометрии форсунки. С их помощью 
можно контролировать даже очень короткие 
участки системы аспирации, для которых 
применение такой профилактической техни-
ки прежде было вряд ли возможно. 

Специальные монтажные приспособления, 
спроектированные по запатентованной тех-

нологии GreCon, позволяют вести монтаж 
компонентов без разборки трубопровода и 
без применения сварки. Комплект специаль-
ных приспособлений для просверливания от-
верстий и вставки державок прилагается к по-
ставляемому оборудованию.

Установки искрогашения компании GreCon 
соответствуют мировым стандартам и серти-
фикатам TÜV  CERT (Германия), допущены 
к эксплуатации страховыми организациями 
Factory Mutual System и Немецким Союзом стра-
ховщиков от ущерба (VdS). Имеется сертификат 
соответствия техническому регламенту Тамо-
женного союза о требованиях безопасности для 
работы во взрывоопасных зонах на серийный 
выпуск. Это говорит не только о высокой надеж-
ности и безопасности применяемых компонен-
тов, но и о качественной работе по проектирова-
нию и обслуживанию этих установок.

А. Г. Васичев, 
руководитель филиала GreCon в РФ и СНГ
117418, г. Москва, ул. Новочеремушкинская, 61
Тел.: +7 (499) 128-87-97, факс: +7 (499) 128-94-39

E-mail: info@grecon.ru, www.fagus-grecon.com
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«ЛЕСДРЕВМАШ 2020» 
г. МОСКВА, 19–22.10.2020

ЦВК «ЭКСПОЦЕНТР», ПАВИЛЬОН 8, ЗАЛ № 2

За более чем 40 лет работы 
компании было защищено 
около 500 тыс. технологи- 
ческих участков

https://www.fagus-grecon.com/ru/
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объем аналитической работы. Опытные об-
разцы сначала проверят на заводах, чтобы от-
следить все недостатки и улучшить. Согласно 
плану, образцы появятся на свет через 6 меся-
цев, а для проведения всех исследований по-
требуется около года.

Владимир Колпаков

– Если технология будет успешной, а 
опытные образцы хорошо покажут себя 
в работе, то мы будем коммерциали-
зировать проект. Инструмент, скорее 
всего, будем изготавливать на базе 
университета либо заключать договоры 
с предприятиями.

мнение

Иван Черных 
аспирант Омского государственного 
технического университета

ЭКОЛОГИЧНЫЙ 
МЕТОД
Используя традиционные методы производ-
ства целлюлозы, заводы загрязняют окружа-
ющую среду. Ученые-химики из Красноярска 
разработали экологичный метод переработ-
ки древесины в ванилин и целлюлозу. Пред-
лагаемые ими новые методы биопереработки 
хвойных пород имеют ряд преимуществ пе-
ред традиционными технологиями произ-
водства, обеспечивая комплексную перера-
ботку всех основных компонентов древесной 
биомассы. Об этом сообщила пресс-служба 
Красноярского научного центра Сибирского 
отделения Российской академии наук.

Ученые пришли к выводу, что если исполь-
зовать при производстве такие малотоксич-
ные реагенты, как воду, кислород, перекись 
водорода, уксусную кислоту и этанол, то 
можно снизить уровень вредных воздействий 
на окружающую среду. Также были оптими-
зированы процессы окисления древесины, 
что привело к удешевлению производства 
целлюлозы и ванилина за счет комплексно-
сти переработки. Это позволит одновременно 
производить не только один из этих продук-
тов, но и биологически активные вещества, 
применяемые в медицине, фармацевтической 
и пищевой промышленности. В  частности, 
можно получать биологически активный по-
лимер дигидрокверцетин и полисахарид ара-
биногалактан.

ОСТРЫЙ УМ
Аспирант Омского государственного техни-
ческого университета Иван Черных поможет 
сэкономить ресурсы деревообрабатывающим 
предприятиям. Его разработка была отмечена на 
конкурсе «Умник-2019», вследствие чего молодой 
ученый получил грант в размере 500  тыс.  руб. 
Проект носит название «Разработка техно-
логии повышения эффективности режущего 

инструмента при помощи обработки трением с 
перемешиванием». Как сообщили в региональ-
ном Министерстве по делам молодежи, в бли-
жайшие 2 года над реализацией своей идеи Иван 
будет работать вместе с командой.

Суть идеи заключаются в том, чтобы мак-
симально продлить срок службы ножей, 
используемых на станках. Инструменты по-
добного типа применяют в металло- и дере-
вообработке, а также для фрезерования.

В  настоящее время предприятиям прихо-
дится тратить значительные суммы на замену 
своих режущих инструментов, и, если идея ом-
ского ученого воплотится в реальность, бизнес 
сможет сэкономить свои денежные средства. 

Стойкость режущего инструмента плани-
руется повысить благодаря инновационной 
технологии. Она модифицирует структуру 
металла за счет измельчения его зерен. Как 
уже показали эксперименты, твердость ме-
талла можно повысить в 3  раза и увеличить 
срок службы промышленного инструмента в 
1,5 раза.  Как пояснил Иван, уже есть фирма, 
применяющая этот метод для производства 
охотничьих ножей, но в промышленности 
подобная технология пока не использовалась.

В  данный момент ведутся эксперименты, 
разрабатывается сам инструмент, при помо-
щи которого будет производиться увеличение 
прочности материала. Проводится большой 

ЛЮДИ, ПРОДУКТЫ, 
ПРОИЗВОДИТЕЛЬНОСТЬ
Yale Materials Handling является одним из ста- 
рейших производителей автопогрузчиков в 
мире с опытом работы в данной сфере свыше 
140 лет!

Грузоподъемное оборудование Yale проекти-
руется и реализуется на 19 предприятиях, распо-
ложенных по всему миру, включая 12 производ-
ственных предприятий. Специализированные 

центры Yale по разработке продукции располо-
жены в США, Великобритании, Нидерландах, 
Италии, Индии и Японии. Свыше 40 млн долла-
ров ежегодно инвестируются в научные исследо-
вания и разработки (соответствие престижному 
международному стандарту ISO 9001:2008).

Сегодня компания Yale – один из мировых 
лидеров по производству и продажам гру-
зоподъемного оборудования, также уделяет 
большое внимание ключевым программам 

по инновации, качеству и эффективности об-
служивания, глобальному охвату и высокому 
уровню организации деятельности.

Компания ООО «БСТ»  – официальный 
дилер Yale на территории СЗФО РФ. Основ-
ная задача нашей компании – удовлетворение 
потребностей заказчика в профессиональной 
транспортировке, складировании и штабели-
ровании грузов, ТМЦ, продуктов производ-
ства.

Мы гарантируем:
• поддержку в течение всего срока службы обо-

рудования Yale;
• стабильность Вашей непрерывной работы;
• 96 % запчастей для всех моделей всегда в нали-

чии;
• быструю отгрузку изделий по заказам;
• программы комплексного обслуживания пар-

ка оборудования;
• помощь технических специалистов на местах.

Наши заказчики являются для нас самыми 
важными партнерами. 

Мы уверены, что, работая с компанией 
ООО «БСТ» и техникой Yale, вы будете получать 
самые лучшие в данной отрасли автопогрузчи-
ки и услуги.

Компания «Бизнес Спецтехника» 
8 (800) 550-14-39

www.bst78.ru

САМОЕ ЛУЧШЕЕ 
ДЛЯ ЛЕСОПЕРЕРАБОТКИ!

Когда производства, в том числе деревообрабатывающие, начинают применять 
новейшие научные разработки, они получают шанс увеличить добавленную стои-
мость, сократить ряд расходов и улучшить качество своей продукции. Инноваци-
онные идеи чуть ли не ежедневно рождаются в умах ученых, но для того, чтобы они 
воплотились в реальность, должны сойтись воедино сразу несколько факторов. 
Одним из таких является общественный резонанс. Редакция нашего журнала пред-
ставляет для вас отечественные научные разработки, которые были отмечены нами 
за последние три месяца.  

Только надежное и высокопроизводительное оборудование позволит продукции лесоза-
вода стать качественной и конкурентоспособной. В технологическом процессе на заводе 
участвует грузоподъемное оборудование, без которого производственные и складские 
операции были бы невозможны.

Полный модельный ряд 
вилочных автопогрузчи-
ков грузоподъемностью 
от 1000 до 16 000 кг

 

Ученые создали метод одностадийной пере-
работки древесины в целлюлозу и ванилин. 
Технология позволит сократить количество 
стадий и повысить экологическую безопасность 
производства продуктов из древесины по 
сравнению с традиционными подходами.

Пресс-служба КНЦ СО РАН

Инструменты подобного ти- 
па применяют в металло- 
и деревообработке, а так-
же для фрезерования

УМЫ ПРЕДЛАГАЮТ РЕШЕНИЯ
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В
результате проведенной АМДПР ра-
боты с конца 2017 года в России было 
запрещено закупать иностранную ме- 
бель для государственных нужд. Од- 

нако с 1  декабря 2019  года действие Поста-
новления № 1072 («Об установлении запрета на 
допуск отдельных видов товаров мебельной 
и деревообрабатывающей промышленности, 
происходящих из иностранных государств, для 
целей осуществления закупок для обеспечения 
государственных и муниципальных нужд»), 
устанавливающего прямой запрет, не было 
продлено.

В связи с тем, что запретительные меры по-
казали свою эффективность, сотрудники АМД-
ПР не стали сдаваться и начали работу по их 
пролонгации. В результате усилия Ассоциации 
увенчались успехом. 30  апреля 2020  года было 
подписано постановление № 616 «Об установле-
нии запрета на допуск промышленных товаров, 
происходящих из иностранных государств, для 
целей осуществления закупок для государствен-
ных и муниципальных нужд, а также промыш-
ленных товаров, происходящих из иностран-
ных государств, работ (услуг), выполняемых 
(оказываемых) иностранными лицами, для це-
лей осуществления закупок для нужд обороны 
страны и безопасности государства».

ПРЯМАЯ 
РЕЧЬ
На мой взгляд, этот результат является значи-
мым событием для всей отечественной мебель-
ной отрасли. Чтобы более детально осветить 

ситуацию, я обратился с вопросами к генераль-
ному директору Ассоциации предприятий ме- 
бельной и деревообрабатывающей промыш-
ленности России Тимуру Иртуганову. 

– Тимур Равильевич, расскажите о той ра-
боте, которая была проделана? Каким обра-
зом удалось пролонгировать действие запре-
тительных мер?

– Как мы знаем, Постановление № 1072, ра-
нее регулирующее действие запретительных 
мер, было подписано в сентябре 2017  года, 
вступило в силу 1 декабря 2017 года и действо-
вало по 30  ноября 2019  года включительно. 
Соответственно, сразу было известно, что его 
нормы будут действовать 2  года. Исходя из 
того, что запретительные меры вполне устра-
ивали бизнес-сообщество, мы сразу начали ра-
боту по сбору материалов, обосновывающих 
дальнейшую пролонгацию, а  также работу 
по распространению действия Постановле-
ния № 1072 на проведение закупок по нормам 
Федерального закона №  223 («О  закупках то-
варов, работ, услуг отдельными видами юри-
дических лиц»). Напомню, что действие По-
становления № 1072 распространялось только 
на нормы Федерального закона № 44 («О кон-
трактной системе в сфере закупок товаров, 
работ, услуг для обеспечения государствен-
ных и муниципальных нужд»), на основании 
которых закупки осуществляли государствен-
ные и муниципальные учреждения, и это не 
затрагивало госкорпорации и госкомпании с 
участием государства более 50 %. 

Мы взаимодействовали со всеми уполномо-
ченными инстанциями, обращались к Пред-
седателю Правительства РФ, к курирующим 
вопрос пролонгации запретительных мер за-
местителям Председателя Правительства РФ, а 
также вели совместную работу с Минпромтор-
гом РФ. К сожалению, осенью 2019 года не про-
изошло мгновенной пролонгации. События 
сложились таким образом, потому что уже 
тогда Правительство планировало объединить 
сразу несколько нормативных актов, облада-
ющих нормами, схожими с теми, которые 
были прописаны в Постановлении №  1072. 
Однако эти законодательные акты регули-
ровали не только мебельную отрасль, их 
действие затрагивало сразу несколько сфер 
промышленности.

– Правило «третий лишний» входило в 
этот список?

– Нет, правило «третий лишний» рассматри-
валось, но не в совокупности вышеупомянутых 
юридических документов, а как один из вари-
антов замещения абсолютного запрета. Соглас-
но нормам формулы «третий лишний», если 
на торги выходят как минимум две российские 
компании, подчеркну, с российский товаром, 
зарубежный участник автоматически снимает-
ся с торгов. Данный вариант не совсем устраи-
вал мебельную отрасль, и, к счастью, итоговое 
решение было принято не в его пользу. В ито-
ге 30  апреля было подписано Постановление 
№ 616 «Об установлении запрета на допуск про-
мышленных товаров, происходящих из ино-
странных государств, для целей осуществления 
закупок для государственных и муниципаль-
ных нужд, а также промышленных товаров, 
происходящих из иностранных государств, ра-
бот (услуг), выполняемых (оказываемых) ино-
странными лицами, для целей осуществления 
закупок для нужд обороны страны и безопас-
ности государства».

Данное Постановление вступило в силу с 
1 мая 2020 года, как уже говорилось выше, дей-
ствие его норм распространяется сразу на не-
сколько отраслей, в том числе и на мебельную. 
Безусловно, считаем это событие для себя 
позитивным, однако хотелось бы отметить 
то, что нас не устраивает. По-прежнему в до-
кументе речи не идет о распространении дей-
ствия его норм на Федеральный закон №  223. 
Хочу в связи с этим отметить, что, согласно 
исследованиям, проведенным нашей Ассоци-

ацией, намного больше иностранной мебели 
в течение года закупается именно по 223 Фе-
деральному закону, нежели по нормам Феде-
рального закона №  44. С  моей точки зрения, 
финансовые ресурсы, участвующие в сделках, 
заключенных по нормам 223-ФЗ, де-факто яв-
ляются бюджетными. Мы не понимаем, поче-

му они должны уходить за границу, не остава-
ясь в обороте Российской Федерации. 

И второй момент, который нас не устраивает 
в Постановлении № 616, заключается в том, что 
там появилось положение о ценовых ограни-
чениях по запрету, которого не было в Поста-
новлении №  1072. Речь идет о подпункте «Б» 
пункта «3», согласно которому закупка одной 
единицы товара, стоимость которой не пре-
вышает 100 тыс. руб., и закупки совокупности 
таких товаров, суммарная стоимость которых 
составляет менее 1  млн  руб., осуществляются 
без применения запретительных мер.

Мы все хорошо помним историю с итальян-
скими стульями, которые были закуплены для 
музыкальной школы из Псковской области. 
Это были самые обыкновенные стулья, только 
они стоили около 90 тыс. руб. При действии 
вышеупомянутого исключения ничто не ме-
шает муниципальным и государственным об-
разованиям продолжать заниматься подобны-
ми закупками. Они могут законно покупать 
одну табуретку за 99  тыс.  руб. или 10 таких 
табуреток за 990 тыс. 

Ассоциация надеется на продвижение ра-
бот, направленных на то, чтобы данная мера 
не распространялась на мебельную продук-
цию. Естественно, если речь идет о станках, 
фанере или плите, то понятно, что такая 
продукция, как правило, закупается в боль-
ших объемах. Также с трудом можно себе 
представить продажу машиностроительного 
станка или металлообрабатывающего стан-
ка за 100 тыс. руб., однако, мебель, увы, здесь 
очень уязвима. На эту тему мы написали пись-
мо заместителю Министра промышленности 
и торговли РФ, курирующему нашу отрасль, 
Виктору Леонидовичу Евтухову. В  целом от-
мечу, что по данному вопросу в Минпромтор-
ге нашу позицию понимают.

Беседовал Иван Борисов

Необходимо запретить 
закупки импортной мебе-
ли для государственных и 
муниципальных нужд вне 
зависимости от ее цены 

Тимур Иртуганов,
генеральный директор Ассоциации предприятий 
мебельной и деревообрабатывающей 
промышленности России

Понятие патриотизма обладает множеством граней. Одну из 
таких можно выразить в заботе о своей стране. Ассоциация 
предприятий мебельной и деревообрабатывающей про-
мышленности России (АМДПР) уже не первый год методично 
и целеустремленно организует свою деятельность, ставя 
поддержку отечественных мебельных предприятий во главу 
угла. Представители АМДПР уверенно заявляют о том, что 
бюджетные средства должны тратиться на внутреннем рынке 
и вкладываться во внутреннюю экономику. 

УСПЕШНАЯ
ПРОЛОНГАЦИЯ



СТО ЕТ НДЕРЕВООБРАБОТКА. БИЗНЕС И ПРОФЕССИЯ № 3 (11) 2020

34 35

СТО ЕТ НДЕРЕВООБРАБОТКА. БИЗНЕС И ПРОФЕССИЯ № 3 (11) 2020

В огромных количествах древесину потре-
бляли такие отрасли промышленности, как 
каменноугольная, судостроительная, вагоно-
строительная, сельскохозяйственного маши-
ностроения, автомобильная и оборонитель-

ная. Кроме того, древесина применялась для 
производства предметов широкого потребле-
ния, а дрова долгое время оставались важней-
шим видом топлива не только для населения, 
но и для ряда промышленных предприятий. 

ПЛАН ЛЕНИНА
В первые годы существования Советского госу-
дарства, в эпоху полной разрухи, Владимир Ле-
нин разрабатывает план построения социализ-
ма и коммунизма. В роли фундамента в данном 
случае должны были выступить сферы промыш-

КОГДА ЛЕС БЫЛ КРАСНЫМ
Анализируя лесную промышленность царской России, Владимир Ленин писал 
о плохом состоянии техники, о том, что она была примитивной, а природные богат-
ства эксплуатировались первобытными способами. Основоположник советского 
государства учил советских людей в первую очередь останавливать свое внимание 
на нерешенных задачах. Следуя этим наставлениям, аналитики из государственных 
структур регулярно занимались выявлением слабых сторон отрасли, чтобы впослед-
ствии можно было провести работы по их усилению.  

Л
есная промышленность еще совсем 
юного советского государства не 
могла обеспечить растущие запросы 
народного хозяйства в лесоматери-

алах. Такая ситуация складывалась в большей 
степени из-за недостаточной механизации лесо-
заготовительного производства, нехватки ква- 
лифицированных рабочих рук, некачествен-
ной организации производственных процессов, 
а также из-за низкой производительности труда 
на этапах заготовки и вывозки древесины. Льви-
ную долю проблем могла бы решить электрифи-
кация валки леса, однако она стартовала лишь 
спустя 30 лет после основания страны. В связи с 

этим заготовка древесины в основном проводи-
лась вручную, а трелевка осуществлялась гуже-
вым транспортом.

Лесная промышленность в Советском союзе 
обладала исключительной значимостью. Сфера 
потребления данной продукции была настолько 
широка, что практически каждая из отраслей 
народного хозяйства в той или иной мере ее 
использовала. Древесина в целом являлась важ-
нейшим строительным материалом. Это был 
основной вид сырья для фанерной, мебельной, 
спичечной, целлюлозно-бумажной, лесохими-
ческой, спиртогидролизной промышленности, 
а также для производства древесной муки.

Чтобы усилить бумажную 
промышленность, Ленин спо-
собствует выделению средств 
на ремонт оборудования

ленности и земледелия. Ленин заявил о необхо-
димости возродить эти отрасли, причем с при-
менением всех новейших научных разработок. 
По данным Министерства торговли и промыш-
ленности, в России в 1912  году насчитывалось 
1979 лесопильных и деревообрабатывающих 
предприятий (из них 1555 лесопильных), кото-
рые в 1913 году выработали 14,2 млн м3 пилома-
териалов, более трети из них было изготовлено 
вручную. А к 1921  году, после национализации, 
в Главлескоме насчитывалось 905 действующих 
предприятий, которые дали стране 1,4  млн  м3 
пиломатериалов.

После составления примерного плана ре-
организации лесной промышленности вы-
делены 4 основные проблемы, над решением 
которых необходимо было работать. Во-пер-
вых, советским чиновникам пришлось при-
знать факт нехватки квалифицированных 
специалистов, во-вторых, было принято ре-
шение оставить на местах тех людей, кто уже 
работал там со времен Российской империи, 
так как заменить их без ущерба для отрасли 
не представлялось возможным. В-третьих, 
огромные, подвергшиеся в результате воен-
ных действий опустыниванию земельные 
площади необходимо было засеять новым ле-
сом, а в-четвертых, все леса приказано было 
привести в известность и организовать в них 
хозяйство. 

ПОСТЕПЕННОЕ 
ВОЗРОЖДЕНИЕ 
Уровень проведения механической обработ-
ки древесины в дореволюционной России 
был настолько низкий, что даже лесопиле-
ние не имело прочной технической базы. 
Лесопильно-фанерная промышленность да-
вала стране только чуть больше 2  % от сто-
имости всей промышленной продукции. Ле-
сопильные заводы преимущественно были 
одно- или двухрамные, средняя мощность 
двигателя на один завод равнялась 45  лоша-
диным силам. Строгальных, круглопильных, 
ленточных, токарных и других станков прак-
тически не было ни на одном производстве.

Постепенное возрождение лесопильного 
производства началось в 1921  году. Партией 
было принято решение сконцентрировать 
производство на лучших, наименее изно-
шенных заводах, остальные либо ликвиди-
ровали, либо консервировали. За последу-
ющие 10  лет было построено более сотни 
лесопильных заводов с 276  рамами, среди 
которых и знаменитый архангельский завод 
имени Молотова на 24  рамы. Фонды мно-

гих заводов были обновлены более чем на 
80  %, дан старт проведению механизации и 
автоматизации стадий производственного 
процесса. К 1927  году выпущено уже более 
12 тыс. м3 пиломатериалов, спустя 5 лет будет 
превышена отметка в 24 тыс. м3. Все эти про-
цессы сопровождались ростом производи-
тельности труда.

БУРНЫЙ РОСТ 
ПРОИЗВОДСТВА
За годы советской власти была создана новая 
мебельная промышленность. Деревообработка 
при царе в целом развивалась преимуществен-
но в нелегальной форме. С  приходом совет-
ской власти ситуация меняется, и в результате 
проделанной работы по реорганизации уже к 
началу первой пятилетки объем производства 
изделий деревообработки в 2,7 раза превыша-
ет уровень 1912 года. К 1928 году производство 
мебели принесло 18,4 млн руб., а спустя 4 года 
эта цифра превысила отметку в 77  млн  руб. 
Однако даже при таком бурном росте произ-
водства мебели спрос на нее со стороны насе-
ления оставался неудовлетворенным. 

После окончания Гражданской войны в 
стране осталось только 28  фанерных пред-
приятий, причем большая часть их была 
разрушена. Средняя выработка на один завод 
составляла тогда примерно 4,5  тыс.  м3 в год. 
В  1922  году фанерные заводы, бездействовав-
шие до того времени, были переданы Фанер-
ному тресту, что послужило началом созда-
ния советской фанерной промышленности. 
К  1928  году были восстановлены и запущены 
почти все фанерные заводы, их число доведе-
но до 26 при средней выработке на один завод 
в 5285  м3, а общий выпуск фанеры по сравне-

нию с 1913 года был увеличен на 43 %. Средне-
годовой прирост производства за 6 лет восста-
новительного периода составил 27 300 м3.

Владимир Ленин понимал, что ставка на 
развитие лесной отрасли рано или поздно 
оправдает себя. Он часто высказывался о 
важности сохранения леса для населения, он 
хотел навсегда покончить с расхищением «зе-
леного» достояния. Кроме того, Ленин всегда 
находил в своем графике время для изучения 
технологических новинок, способных повы-
сить эффективность работы отрасли. Так-
же глава СССР детально изучал состояние 
отдельных секторов промышленности и не 

жалел средств для их восстановления. Одна-
ко последствия имперского периода управле-
ния и Гражданской войны дали о себе знать. 
Отрасль находилась в плачевном состоянии, 
поэтому, даже прикладывая такие усилия, за 
годы своего правления Ленин не смог вывести 
ее на необходимые для обеспечения нужд на-
селения мощности, однако проведенная им 
работа послужила превосходным фундамен-
том для построения великой советской про-
мышленности.

Владимир Колпаков

Попутно с борьбой за увели-
чение выпуска продукции 
была проделана значитель-
ная работа и по повышению 
качества фанеры

Намечен пересмотр системы лесо-
устройства с целью ее упрощения и 
максимального приспособления к 
поставленным властью задачам эксплу-
атации лесов для обеспечения экспорта 
древесины. 

Постановление 
Всесоюзного центрального 

исполнительного комитета (1929)

это интересно
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Н
ебольшой двухэтажный дом Павла и 
его семьи находится в сени цветущих 
садов, в частном секторе за ж/д вок-
залом. Сам Павел и его супруга Ма-

рина встретили меня приветливо и пригласили 
в дом. Оглядимся: начиная с лестничного мар-
ша интерьер украшают живописные картины,  
у окна в прихожей стоит большой верстак, на 
котором сохнет загрунтованный холст, резцы, 
отвертки, кисточки, шпатели, банки с лаком и 
много всего того, что так необходимо для пло-
дотворной работы мастера. 

Мы заходим в большой, светлый, с высокими 
потолками зал, где уже накрыт стол и парится 
ароматный иван-чай. Стены в зале тоже увеша-
ны картинами, в «красном углу» торжественно 
размещается ореховый иконостас. Также я уви-
дел ореховый чайный стол с точеными ножка-
ми, комод с инкрустациями и старинный бу-

фет, речь о котором пойдет ниже. Само собой, 
все эти прекрасные изделия были изготовлены 
самим мастером. Во всем чувствуется уют и ос-
новательность. Мы сели за стол, и Павел пове-
дал мне свою неслучайную историю.

ПОМНИ 
О КОРНЯХ
Герой публикации считает, что для того, что- 
бы точно и правдиво оценить и понять са-
мого себя, необходимо обратиться к своим 
истокам. Павел рассказал мне о своем родном 
отце Глебе Ивановиче, который является по-
томственным казаком, имеет широкие плечи, 
необычайную выносливость для своего уже 
преклонного возраста, а также творческую 
смекалку в технических дисциплинах. 

Проработав много лет в Северодвинске на 
строительстве подводных лодок, одной из 

которых была легендарная АПЛ «Курск», и 
отстояв на самых сложных и ответственных 
операциях, однажды Глеб Иванович сам со-
брал автомобиль из разных запчастей. Для 
того чтобы получить документы, разреша-
ющие передвигаться на этом транспортном 
средстве, отец Павла отправил чертежи на 
завод автопроизводителя, и, что удивитель-
но, ему не только выдали все документы, 
но и попросили дать личное разрешение на 
использование ряда наработок в заводском 
производстве.

Однако еще большее влияние на творческую 
будущность не только самого Павла, но и его 
родного брата оказала их мама  – Валентина 
Викторовна. Отца, к сожалению, братья ви-

дели только в детстве, а  мать влияла на них 
реально и наяву. Все тяготы воспитания мама 
брала на свои плечи, она дала братьям образо-
вание и привила любовь к творчеству. Она пре-
красно вышивала, вязала и шила, писала стихи, 
а также очень красиво пела. 

С таким наследием и багажом после службы 
в армии Павел вместе с братом поступает в Пе-
дагогический институт на художественно-гра-
фический факультет. Отучившись на худграфе 
три года, он неожиданно увлекается театром, 
а затем уезжает в Санкт-Петербург и уже в сен-
тябре 1986 года числится на актерском факуль-
тете ЛГИТМИКа (ныне Российский государ-
ственный институт сценических искусств), на 
курсе профессора И. П. Владимирова.

Однако как бы ни хотелось Павлу Ефремову 
стать актером, жизнь его начинает склады-
ваться так, что он снова оказался в Хабаровске 
и уже в 1990 году организовал свое предприя-
тие по изготовлению мебели на заказ с гром-
ким названием «Мебельная мануфактура Еф-
ремов и Ко». Начинать новую главу в жизни 
нашему герою пришлось с нуля, имея в багаже 
лишь набор стамесок и огромное желание не 
только творчески потрудиться, но и зарабо-

Любовь к родине начина-
ется с семьи

«Сам город Петербург, его грандиозная архитек-
тура, музеи и театры, люди, в чьи лица я пытливо 
вглядывался, рисуя портреты на Невском про-
спекте, зарабатывая себе на хлеб насущный, – 
все это оказало на меня такое огромное влияние, 
дало мне столько творческой энергии и знаний, 
что сейчас я думаю, это было очень значимое 
событие в моей жизни, и произошло оно совсем 
не случайно».

С ВЕРОЙ ПО ЖИЗНИ

Даже великий английский физик-теоретик Стивен Хокинг в своих известных работах 
(в которых он разбирал основы мироздания) не раз упоминал о существовании некого 
высшего замысла. Уверен, в жизни каждого из нас происходили ситуации, которые 
словно намекали на определенный контекст. На Дальнем Востоке в городе Хабаровске 
вот уже более 30 лет живет и работает мастер-краснодеревщик и художник Павел Еф-
ремов. Мастер уверен, что он стал тем, кем является сегодня, благодаря неслучайным 
случайностям. 

Это был один из нескольких плодотворных 
периодов в столярной тридцатилетней деятель-
ности Павла Ефремова, он сказал мне, что это 
послушание, которое он прошел с честью. И я не 
мог не спросить у Павла: а почему «прошел»? 

Павел Ефремов:
– Потому что в моей творческой жизни появилось 
новое дело, а именно – живопись. Появилось оно 
как бы случайно. Попался мне в руки года два 
назад старинный буфет. Я его отреставрировал, 
покрасил и по совету брата Дмитрия расписал. 
Краски и кисти не брал в руки тридцать лет, и, 
прежде чем это сделать, мне пришлось глубоко 
окунуться в изучение росписи в стиле прованс. 
Химия красок дала свою реакцию, и я так увлекся 
живописью, что сегодня для меня она является 
единственным источником вдохновения и дохода. 

тать деньги. Ведь тогда в магазинах было ша-
ром покати, и заказы на эксклюзивную мебель 
шли, как из рога изобилия. 

Павел Ефремов вместе со своей командой 
работал от темна и до темна, без выходных, 
без отпусков, но они получали удовлетворение 
от своей работы и осознания того, что в них 
нуждаются люди. 

Но со временем все стало меняться. На рын-
ке появилось много товара из Поднебесной, 
рубль обвалился, подорожало сырье, выросли 
аренда, налоги, а заказы поредели. Стали появ-
ляться вопросы. Что делать? Как жить дальше? 

ВЕРА 
ПОМОГЛА
В 1997 году у Павла возникла внутренняя по-
требность зайти в храм, тогда он неуверенно 

оценивать свою живопись, пусть это делают 
другие, а вот именно то, что я изобразил на 
картине под названием «Закат», привело нас с 
Татьяной (так зовут мою заказчицу) в удивление 
и восторг!» – говорит Павел. Всю глубину и ми-
стику произошедшего Павел продемонстриро-
вал, прочитав мне письмо, которое ему отпра-
вила Татьяна (предварительно спросив у нее на 
это разрешение). 

В письме заказчица пишет, что попросила 
мастера довериться своим внутренним ощу-
щениям и написать так, как он сам видит. Фо-
тографии заката были сделаны Татьяной на 
ее даче в Ленинградской области, где она от-
дыхает душой в свободное время. А  работает 
заказчица в городе Златоуст, это важный мо-
мент, речь о котором пойдет ниже. Конечно, 
пока Татьяна делала снимки, облака на небе 
менялись, что естественно, а  вместе с этим и 
фокус выхватывал разные объекты. Но среди 
тех фотографий Павел выбрал именно ту, где в 
небе читалась огнегривая львица. Она так явно 
изображена на картине, что Татьяну это очень 
удивило и растрогало, так как на гербе города 
Златоуст изображена именно огнегривая, толь-
ко не львица, а кобылица. 

Чтобы дополнить свои ощущения, вы мо-
жете взглянуть на коллаж, составленный ди-
зайнерами нашего журнала из снимка Татья-
ны, картины Павла и герба города Златоуст. 
Меня лично этот случай очень впечатлил и 
заставил задуматься. Все в этом мире хаотич-
но, думаем мы, жизненные случаи раскиданы, 
словно мазки по холсту жизни. Но как толь-
ко работа художника продвигается к своему 
завершению, общий замысел становится все 
более отчетливым для восприятия. Так и слу-
чаи в жизни, которые поначалу кажутся слу-
чайными, со временем вплетаются в общую 
картину нашей жизни.

Беседовал 
Иван Борисов

крестился и чего-то ждал. Но, удивительное 
дело, после того, как посещения стали более 
частыми, в жизни нашего героя стали про-

исходить перемены к лучшему. «Тогда по-
сле поездки в монастырь и первой исповеди 
чýдным образом я бросаю курить, мои дела 
начинают продвигаться, я покупаю квартиру 
и встречаю свою жену – Марину», – вспоми-
нает мастер-краснодеревщик из Хабаровска. И 
стал Павел со своей семьей жить поживать, да 
добра наживать. Вот таким Добром и стал их 
новый дом, о котором они так давно мечтали, 
в котором наш герой укрыл от ветров перемен 
и свою семью, и свое предприятие.

Так вот, возникает вопрос: случайность ли это 
все? Бесспорно, случайностей в жизни хватает. 
Но Павел Ефремов уверен, что многое происхо-
дит помимо воли человека. И, пролистав свою 
жизнь, он может выявить закономерность про-
исходящих событий, которые верующие люди 
называют Чудом. В доказательство сказанному 
наш герой привел для меня один интересный 
случай из своей новой творческой жизни.

ПИСЬМО 
О ЧУДЕ
Совсем недавно Павлу предложили сделать ко-
пию с фотографии, на которой был запечатлен 
закат. Снимков предоставили несколько, вы-
брать для работы необходимо было один. Заказ 
поступил из Петербурга от женщины, которую 
он раньше не знал, но, как оказалось, несколько 
лет назад она жила в Хабаровске, где училась в 
Институте культуры (!), после чего снова уехала 
к себе на родину, в Санкт-Петербург. «Не стану 

Здесь я стал самим со-
бой – свободным и неза-
висимым, не начальни-
ком, а мастером

Слева расположена фотография, справа – картина, написанная Павлом, и герб города Златоуст 
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В МЕБЕЛЬЩИКИ, 
ШАГОМ – МАРШ!
Итак, разрешите представить: Денис Шев-
ченко, директор компании «Детальбург». Его 
путь в мебельный бизнес был непростым  – 
родился в Москве, вырос в Краснодарском 
крае, после окончания школы стал курсантом 
военного вуза в Санкт-Петербурге, затем слу-
жил в Российской армии. А  после выхода в 
запас в 2001 году начал работать в мебельной 
компании, где понял: это дело ему по душе. 
В мебельном бизнесе прошел путь от продаж 

до организации производства. Как отмечает 
Денис, особенно продуктивными были годы 
работы на заводе «Невский ламинат».

А год назад ему с группой инвесторов удалось 
организовать предприятие, на котором они 
смогли внедрить абсолютно новую для нашей 
страны концепцию мебельного производства.

– В чем она заключается?
Денис отвечает по-военному четко:
– Здесь очень важны два аспекта. Первый: 

мы ориентированы в первую очередь на ме-

Денис Шевченко,
директор компании «Детальбург»

– В сегменте «Мебель на заказ» на первом 
месте сейчас кухни (50 %), на втором – шка-
фы-купе (30 %), остальное – торговое обо-
рудование и прихожие. К сожалению, среди 
детской мебели пока нет больших заказов, 
прежде всего потому, что не все потребите-
ли знают, что современные материалы про-
изводителей, с которыми мы сотрудничаем, 
полностью соответствуют требованиям 
европейских стандартов по экологичности 
и отвечают современным требованиям по 
безопасности для здоровья.

Наш мир меняется, новые технологии позволяют эффективнее выстраивать многие 
процессы – в том числе и производство мебели. В нашем журнале мы уже знакомили вас 
с цифровой платформой «Базис-Мебельщик», а сегодня на наши вопросы отвечает руко-
водитель предприятия, на котором эта российская платформа работает в «содружестве» 
с итальянскими станками с ЧПУ. В результате сокращаются сроки выполнения заказов, 
повышается качество продукции и, что немаловажно, снижается ее себестоимость.

МЕБЕЛЬНЫЙ 
БИЗНЕС В ДЕТАЛЯХ

Ре
кл

ам
а

бельщиков. На рынке Санкт-Петербурга 
много малых и средних мебельных предпри-
ятий. Знаем, как им тяжело содержать пол-
ноценное собственное производство, потому 
что нет стабильности с заказами, а вот рас-
ходы на содержание оборудования и персо-
нала постоянные и значительные. К чему это 
приводит? Станочный парк не полный, чаще 
всего, это оборудование б/у, много работы 
приходится делать вручную. А  когда вдруг 
поступает много заказов, начинаются ошиб-
ки, задержки сроков исполнения, страдает 
качество. И  эта проблема буквально у всех. 
Мы же понимаем, что вся простая мебель со-
стоит из деталей. Мелкие и средние предпри-
ятия размещают свои заказы на нужные им 
детали, а затем продают готовую мебель. Эта 
схема работает в Германии, Польше, Австрии, 
Италии, Испании. Вот и возникла идея реа-
лизовать такую схему в России. Мебельщики, 
которые имеют свои салоны, пункты приема 
заказов, умеют продавать, но не имеют свое-
го полноценного производства, заказывают 
детали у нас. А далее уже сами комплектуют 
мебель на объектах, в квартирах.

Второй аспект – это работа с клиентом на-
прямую, в режиме онлайн. То есть человек за-
ходит к нам на сайт, выбирает материал, ука-
зывает, какая кромка ему необходима, вводит 
все необходимые параметры и, нажав кнопку 
«сохранить и раскроить», получает модели 
мебели, которая ему нужна. Без участия кон-
структора, без участия мебельщика. Мы по 
этому заказу производим детали и доставля-
ем на адрес. Заказчик покупает нужную фур-
нитуру и собирает свою мебель сам. И таких 
заказчиков у нас уже довольно много.

СТРАТЕГИЯ УСПЕХА
– Как это стало возможно? 

– Во-первых это стало возможно благода-
ря инвестициям холдинга «ЕвроПлитСПб». 
Во-вторых, благодаря программному обеспе-
чению «Базис-Мебельщик», дающему возмож-
ность создавать модели мебели – как типовые, 
так и под заказ. Но воплотить нашу идею 
полностью смог итальянский автоматизиро-

ванный комплекс на базе программного обе-
спечения и станочного оборудования. Была 
проделана колоссальная работа по сопряже-
нию российского софта с оборудованием за-
рубежного производителя.

В итоге получилось, что конструктор созда-
ет в «Базис-Мебельщике» модель, которую мо-
гут читать станок и даже вся технологическая 
линия. А в результате заказ распределяется на 
разные станки, каждый из которых выполняет 
нужные операции над деталями заказа. 

Сам калькулятор заказа у нас на сайте, ра-
ботает в режиме онлайн. Сейчас только для 
ПК, но дальше будет версия для мобильных 

устройств (смартфона, планшета). Калькуля-
тор позволяет обойти обычного конструктора, 
работавшего вручную, и помогает заказчику 
создать модель нужной детали. Но основной 
объем заказов мы получаем все-таки от пред-
приятий, которые доверяют нам изготовление 
деталей корпусной мебели.

ТЕХНОЛОГИИ XXI ВЕКА
– Все это безумно сложно, где взять специа-
листов такого уровня? 

– Да, для работы в «Детальбурге» требует-
ся специальное обучение, которое успешно 
прошли наши специалисты. А техническое об-
служивание современного оборудования, ко-
торым оснащено наше предприятие, проводит 
аккредитованная компания из Италии. 

– Какие материалы используете?
– Наше оборудование позволяет обрабаты-

вать фанеру, ЛДСП и МДФ. С массивом, к со-
жалению, мы не работаем, потому что для него 
нужны другие настройки, другой инструмент, 
и это другая сфера – «столярка». Да и цены там 
другие.

Материалы мы берем от надежных пред-
приятий-производителей из городов Черепо-
вец, Сыктывкар, Гагарин и Шуя. Характери-
стики материалов этих производителей по 
экологичности настолько хороши, что позво-
ляют использовать их даже для производства 
детской мебели и мебели для учреждений об-
разования и здравоохранения. 

– Что из себя представляет «Детальбург»?
– Производство занимает площадь около 

1000  м2, площадь складов  – порядка 4000  м2, 
численность персонала небольшая, в смену 
работает всего 10  человек. Автоматизация вы-
сокая, так что нам и не требуется много людей. 

– Каким вы видите свое место на рынке?
– Мы очень молодая компания, начали ра-

ботать в сентябре 2019 года, рост заказов не 
так высок, как хотелось бы, но зато постоян-
ный, нас рекомендуют те, кто уже размещал у 
нас заказы. В нашем бизнесе главную оценку 
дают заказчики, и с этим у нас порядок – все  
довольны нашими ценами, качеством и сро-
ками. На рост заказов влияет и соотношение 
«цена-качество». 

ЗАПРОГРАММИРОВАННАЯ 
ЦЕНА, ЖЕСТКИЕ СРОКИ
– Цена мебели – вопрос довольно скользкий. 
Многие заказчики сталкивались с тем, что 
предварительный расчет один, а по факту 
приходится платить дороже. Как с этим у вас?

– Очень важный момент – наличие у нас он-
лайн-калькулятора. То есть заказчику, будь то 
потребитель или мебельщик, размещающий 
у нас заказ, сразу видна конечная цена. И если 
она устраивает  – оформляется заказ. Людям 
нравится оперативность и простота заказа. 
Среди наших заказчиков действительно много 
мебельщиков, которые работают в калькуля-
торе, они видят стоимость и сразу понимают, 
сколько они могут заработать на этом заказе. 

– А сроки?
– Наше оборудование позволяет выполнить 

заказ любой сложности в срок до 7 дней, так 
что мебельщик, использующий наш сервис, 
может сразу сказать клиенту, когда будет го-
тов заказ и сколько это будет стоить. И  еще: 
можно заказать доставку сразу на адрес, а по-
скольку на каждой детали есть бирка с номе-
ром, с рисунком, то сборку мебельщик произ-
водит в квартире или офисе заказчика прямо 
из фабричной упаковки. 

– Ваши рекомендации тем, кто готов вести 
мебельный бизнес по новым технологиям?

– Политика нашей компании позволяет вы-
страивать деловые отношения в любом фор-
мате, с любым заказчиком – будь то «столярка 
в гараже» или серьезный мебельный произво-
дитель. В  любом случае «Детальбург» позво-
лит вам уйти от рутины, требующей большо-
го парка оборудования, и сосредоточиться на 
том, что приносит максимум прибыли. Ваши 
специалисты смогут уделять больше внима-
ния фасадам, столешницам из натурального 
дерева, то есть тому, в чем требуется эксклю-
зив. Экономика мебельного бизнеса такова, 
что корпус должен быть качественным, но 
дешевым. И это возможно, если доверить его 
производство тому, кто на этом специализи-
руется, производя эти важные детали мебели 
в больших объемах с низкой себестоимостью.

Подготовил Евгений Карпов

Более 50 % мебельных фаб-
рик были построены еще во 
времена СССР и оснащены 
устаревшим оборудованием

Современное оборудование 
позволяет даже при высоких 
скоростях обработки выдер-

живать точные параметры 
деталей будущей мебели

https://khabexpo.ru/
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ДЕШЕВО И ПРОСТО
Традиционный японский дом именуется 
«минка» (яп.民家, дословно переводится как 
«дом людей»), сейчас так называют практиче-
ски любой жилой деревянный дом, сохранив-
ший в своем облике хоть какие-то элементы из 
стиля прошлых веков.

Климат в разных регионах Японии доволь-
но разнообразен, так что и сами минка в раз-
ных уголках страны отличаются друг от дру-
га. Тем не менее абсолютно все минка можно 
условно разделить на деревенские и город-
ские. Стоит добавить, что среди деревенских 
минка некоторыми принципиальными отли-
чиями обладали дома рыбаков. 

Общим для всех минка является то, что для 
их строительства использовались самые деше-
вые и доступные простым японцам материа-
лы – бамбук, глина и солома. Древесину приме-
няли только для устройства «скелета» жилища. 

В целом можно сказать, что японцы стали 
одними из первых домостроителей в мире, ко-
торые разработали принцип каркасного дома: 
их минка являются своеобразными прототи-
пами современных «каркасников». Причем 
несущие деревянные опоры, формирующие 
«скелет» дома, соединялись между собой без 
гвоздей, с помощью хитроумных соединений, 
на которые так горазды японские плотники и 
столяры до сих пор. 

Внешние стены в холодных областях Япо-
нии чаще всего изготавливались из бамбука 
и глины (по типу распространенных на юге 
Руси мазанок). Там же, где даже зимой тепло, 
внешние стены были почти такими же, как и 
внутренние. Внешние стены называются сед-
зи (яп. 障子), это каркасы из реек, скреплен-
ные между собой, как решетки. Пространство 
между рейками заклеивалось плотной бума-
гой. Седзи двигались и могли служить в ка-
честве окон или дверей. А внутренние стены 

японского дома были еще более условными. 
Привычные нам межкомнатные стены япон-
цы заменяли фусума (яп. 襖)  – обклеенными 
бумагой рамами, скользящими по верхней и 

Японское домостроение имеет долгую историю, во времена жестких классовых расслое-
ний в этой стране особый стиль был у домов самураев и других представителей высшего 
общества, отличавшийся от хижин простолюдинов. Сейчас же традиционное деревянное 
домостроение под натиском современных технологий уходит в прошлое. Но каким же 
было обычное жилище японцев прежде?   

ДОМ ПОД ЦВЕТУЩЕЙ САКУРОЙ

Теперь в Японии плотники 
строят редко, чаще дома 
собирают из сделанных на 
заводах блоков

нижней направляющим. В богатых домах на 
фусума наносились рисунки. Эти легкие сте-
ны при необходимости сдвигались или вовсе 
снимались, полностью меняя площадь поме-
щения. Так что пространство внутри минка 
никогда не было статичным, обитатели легко 
меняли планировку по мере надобности. 

Если говорить прямо, то японский дом, в 
отличие от европейского, никогда не являлся 
крепостью, это всего лишь навес над простран-
ством, в котором живет семья. Причем кров-
ля, как и в старой деревенской Руси, чаще все-
го была соломенной. Лишь в тех областях, где 
занимались гончарным производством, кры- 
ши домов покрывались черепицей. 

СИЛА 
СЛАБЫХ
Нет в мире других регионов, где так же часто, 
как в Японии, происходят землетрясения. Мест-
ные жители не воспринимают подземные толч-
ки как что-то сверхъестественное, для японцев 
землетрясения  – часть обыденной жизни. Так 
что каркасные дома прижились у японцев со-
всем не случайно – конструкция минка позволя-
ет устоять в тех условиях, в которых иные дома 
быстро разрушились бы. 

Секрет живучести минка еще и в том, что если 
они разваливаются при особо сильных толчках, 
то их можно быстро собрать вновь. А  попро-
буйте-ка восстановить рухнувший каменный 
дом? И долго ли вообще здесь, на неспокойной 
японской земле, простоял бы крепкий, по евро-
пейским понятиям, дом? Так что принцип «мой 
дом – моя крепость» здесь не работает.

СВЕТ 
И ВОЗДУХ
Для жителей Страны восходящего солнца 
характерен культ света, чистоты и свежего 
воздуха. Устройство традиционного дома по-
зволяет наслаждаться всем этим с избытком. 
В  жаркое время года внешние стены можно 
просто раздвинуть или вообще вынуть, дав 
возможность свежему ветерку охлаждать вну-
тренние помещения. 

В холодное время внешние стены утепляли, 
пристраивая к ним специальные щиты или свя-
занные между собой соломенные маты. Но для 
японцев всегда было характерно стойкое от-
ношение к холоду, их традиционный дом был 
практически лишен системы отопления, его 
жители предпочитали просто согревать себя. 

Японцы всегда отдавали предпочтение ес- 
тественному свету, в этом им помогали внеш-
ние и внутренние стены, которые были сдела-
ны из пропускающих свет материалов. Такое 
устройство минка позволяло жителям этой 
удивительной страны жить в гармонии с 
окружавшим их жилище миром.

ОСВОБОДИСЬ 
ДЛЯ ЖИЗНИ!
Анализируя особенности традиционного 
японского домостроения, можно прийти к 
одному выводу: жители Страны восходящего 
солнца и здесь оказались впереди планеты всей. 
Это они разработали и применили принципы 
каркасного дома, отказавшись от внутренних 
несущих стен, они дали миру идею трансфор-
мации внутренней планировки. А еще они 
создали тот стиль минимализма, который ста-
новится все более популярным в мире – жилое 
пространство должно работать на человека, 
дарить ему свет и воздух, а не служить местом 
хранения шкафов, другой мебели и прочих 
предметов интерьера. Кстати, именно в япон-
ских домах были впервые реализованы те идеи, 
которые сейчас дорабатываются в современ-
ных жилищах. Например, встроенные ниши с 
раздвижными дверями, в которых хранились 
матрасы, заменяющие японцам кровати. Или 
японские подушки вместо стульев  – прообраз 
популярных сейчас бескаркасных кресел. 

И главное  – традиционный японский дом 
являлся настоящим гимном экологии, пото-
му как все, что окружало его обитателя, было 
природным, естественным и благоприятным 
для здоровья человека. А разве не к тому сей-
час стремятся все домостроители мира?

Петр Столяров

Загнутые крыши впервые появились в Китае, 
а затем получили распространение в Японии и 
других странах. Свою версию происхождения 
загнутой крыши представил известный восто-
ковед, доктор исторических наук, профессор, 
и. о. директора Института Дальнего Востока РАН 
Алексей Маслов.
По его мнению, загнутые углы крыш (этот элемент 
по-китайски называется «фэй янь», что дословно 
переводится как «летящий край») характерны не 
только для буддизма, но и для других религиоз-
ных и ритуальных построек в Китае, они встре-
чаются в беседках, ритуальных залах и жилых 
постройках всей Юго-Восточной Азии. 

Мнение о том, что загнутая крыша отгоняет злых 
духов, российский ученый считает «распростра-
ненным поверьем». А вот практическая значимость 
загнутой крыши гораздо более очевидна. С такой 
крыши вода не стекает потоками со всех сторон и 
не подмывает основание сооружения. «Она собира-
ется в специальные желоба, откуда аккуратно 
сливается в водоотводные канавки», – считает 
профессор. Он отметил, что для деревянных домов, 
которые строили в древности, это очень важно, 
иначе долгие дожди, характерные для этой части 
света, могли разрушить дома из древесины. Счита-
ется, что загнутый верх крыши придумали в эпоху 
династии Хань (206 год до н. э. – 220 год н. э.).

ЛЕТЯЩИЙ КРАЙ 
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БАГАЖ,
КОТОРЫЙ ВСЕГДА С ТОБОЙ

КТО КОГО?
Специалисты центра Täutbildningscentrum 
Nord AB в процессе своей работы используют 
самые различные виды и методы обучения. 
В их преподавательском арсенале – всевозмож-
ные учебные материалы, справочники, методи-
ческие пособия и компьютерные программы. 
Однако огромную ценность для любого обу-
чения представляет собой часть практическая. 
И  если раньше чаще были сборные группы 
обучающихся с отрывом от производства, то 
сегодня, как правило, обучение проходит не-
посредственно на предприятии. И  в процессе 
практических занятий речь не идет о «какой-то 
там» производственной линии, о «каком-то 
там» бревне, а о тех самых производственных 
условиях – станках, конвейерах, складах, и том 
самом материале, с которыми эти конкретные 
люди имеют дело каждый день. 

– Я хорошо вижу, что этот момент в значи-
тельной степени прибавляет интереса со сто-
роны работников предприятия и к процессу 
самого обучения, и к дальнейшему примене-
нию знаний на практике, – комментирует наш 

собеседник. – В рамках практических занятий 
мы вместе много анализируем, в частности 
сравниваются решения, полученные в резуль-
тате работы компьютерных программ и рас-
четов человека. К  примеру, берем отдельное 
бревно, замеряем его и просчитываем различ-
ные варианты раскроя. Затем, пропустив это 
бревно через весь производственный процесс, 
выполняем сравнение наших расчетов и того, 
что из бревна получилось в итоге расчетов ав-
томатизированных. Интересно, что не всегда 
компьютер выигрывает у человека. Аналогич-
ные тесты делаются по работе кромкообрез-
ного станка, по сортировке досок по качеству. 
Как известно, на участке сортировки работа-
ют сканеры, и очень полезно сравнить, какое 
решение в отношении конкретной доски при-
мет компьютер на основании данных сканера, 
а какое на основании увиденного своими гла-
зами примет человек. 

Вы спросите, зачем это нужно и какая прак-
тическая польза, ведь человек уже никогда не 
сможет заменить машину? Все это верно, но 
скажите, доверяете ли вы своему компьютеру 
на 100 %? Несмотря на то, что без компьютера 
сегодня мы не представляем не только про-
мышленное производство, но и вообще соб-
ственную жизнь, мы не можем доверять толь-

Шведское лесопиление является сегодня одним из самых продвинутых в мире. Це-
лый ряд профессиональных сообществ этой страны трудился не один десяток лет для 
того, чтобы поднять уровень развития данной сферы до необычайных высот. И в роли 
краеугольного камня «конструкции» выступает обучение работников данной отрасли. 
Мы можем смело утверждать, что немалый вклад в достижение такого результата 
внес наш сегодняшний собеседник Томас Иварссон, шведский эксперт в сфере обу-
чения персонала лесопильных производств, основатель профильного образователь-
ного центра Täutbildningscentrum Nord AB (www.tuc.se).

Т
омас Иварссон уверен, что вовлечен-
ность персонала оказывает огромное 
влияние на эффективность работы 
предприятия. Необходимо давать со- 

трудникам возможность развиваться, помо-
гая им сформировать багаж нужных знаний. 
Наш эксперт на основании собственного опы-
та утверждает, что компании, где сотрудники 

обладают более профессиональными знания-
ми, часто имеют более высокие результаты в 
плане производственных показателей. Ведь 
лесопильным производством, как принято 
считать, управляет отнюдь не только руко-
водство, а  в значительной степени персонал, 
поэтому крайне важно создать для людей пра-
вильные условия и мотивацию.

Всегда учусь чему-то но-
вому – и в значительной 
степени от своих учеников

ко компьютеру. Мы должны сами осознавать, 
что делаем. Современная линия сортирует 150 
и даже 180  досок в минуту. Представьте, что 
на объектив камеры сканера попала соринка – 
аналогичная той, что иногда бывает на стекле 
ваших очков. В этом случае камера восприни-
мает ее как дефект доски, то есть «видит» с 
ошибкой. При вышеназванной скорости сорти-
ровки мы можем получить до 5 сформирован-
ных пакетов пиломатериалов к моменту, когда 
кто-то заметит проблему. Именно поэтому аб-

солютное доверие компьютеру неприемлемо. 
Профессионал должен вовремя заметить, что 
система работает не так, как следует. 

Шведский эксперт заверяет, что в среднем 
стоимость курса обучения работников завода 
можно дважды окупить всего за день работы 
этого завода, при условии, что будут учте-
ны его рекомендации. Однако, к сожалению, 
таковые выполняются не всегда. Это вопрос 
изменения мышления  – и начинается оно с 
правильного отношения к сырью, с которым 
люди работают на лесопилке. А уже правиль-
ное отношение влечет за собой понимание во-
просов качества того, что они делают. 

– Поймите, если на складе готовой про-
дукции непорядок, это сводит на нет усилия 
работников всех предыдущих участков. Но 
работник об этом, как правило, не задумыва-
ется  – по умолчанию редко кого заботит, что 
происходит за пределами его рабочего участка. 
Обучение же часто помогает работнику полу-
чить понимание процесса производства в це-
лом и осознать, к каким последствиям в итоге 
приведут его ошибка, недосмотр, халатность. 

Часто людям интересно, чем станут те до-
ски, которые выпускает завод, и в каком ка-
честве они будут служить человеку. Знание 
ответов на эти, казалось бы, в чем-то даже 
философские вопросы дает работникам лесо-
завода понимание, что они причастны к соз-
данию чего-то важного, а их работа – не про-
сто 8  часов в цеху. И  ведь это уже огромный 
шаг вперед! 

Образовательный центр Täutbildningscentrum 
Nord AB является одним из крупнейших 
центров, специалисты которого проводят 
обучение и консультации для предприятий 
деревообрабатывающего сектора. На базе 
комплексных программ, разработанных в 
центре, можно увеличить багаж знаний 
сотрудников, независимо от уровня их 
компетенций. Продуманная бизнес-концепция 
отличается тем, что разработка и последую-
щая реализация курса происходит на основе 
тщательного анализа, а также адаптации под 
конкретные условия заказчика и потребности 
отдельных лиц.

120 СЕКУНД
Таким образом обстоят дела сегодня, но наша 
беседа Томасом  Иварссоном началась с раз-
говора о его прошлом. Конечно, всегда инте-
ресно узнать, как начинался карьерный путь 
человека, но в данном случае мне было важно 
выяснить, был ли у эксперта реальный опыт 
работы в отрасли или он исключительно тео- 
ретик. 

Оказалось, что еще со школьной скамьи 
он мечтал стать учителем. Однако свой путь 
к вершинам образовательной элиты наш со-
беседник начал с работы на старенькой ле-
сопилке, которая, тем не менее, была хоро-
шим местом для старта благодаря сильному 
командному духу и хорошим отношениям 
между персоналом и руководством. Молодой 
человек был принят на завод в качестве опера-
тора, не имея особенных профессиональных 
знаний. И старту его карьеры предшествовал 
короткий инструктаж, занявший буквально 
пару минут. Удивительно: 120  секунд  – и ты 
посвящен в профессию!

ДЕЛАЙ ЧТО ГОВОРЯТ
– Тогда многие получали аналогичный ин-
структаж в свой первый рабочий день. Раньше 
это было обычным делом, но, к сожалению, 
подобные примеры можно встретить и се-
годня. Мне сказали, чтó я должен делать, не 
вдаваясь в почему и зачем: завод должен ра-
ботать – никаких простоев, поэтому стой тут, 
нажимай сюда и помни: никаких простоев! 

Ре
кл

ам
а

https://spiff.ru/


РУ Е Н  ОП ТДЕРЕВООБРАБОТКА. БИЗНЕС И ПРОФЕССИЯ № 3 (11) 2020

4544

РУ Е Н  ОП ТДЕРЕВООБРАБОТКА. БИЗНЕС И ПРОФЕССИЯ № 3 (11) 2020

Нужно было просто делать то, что тебе сказа-
ли, и не задавать лишних вопросов. 

Проработав так несколько лет, однажды я 
словно почувствовал щелчок внутри: «Томас, 
ты работаешь здесь столько лет и собираешь-
ся продолжать вот так до самой смерти? Да, 
ты уже прошел через все производственные 
участки, начав со склада и дойдя до оператора 

самого сердца завода  – лесопильной линии. 
Но, может быть, ты хотел бы сделать что-то 
еще, что-то, что будет полезным для других?» 

В тот момент я сам испугался своих мыс-
лей. Сказать по правде, мне очень нравилось 
работать на том заводе  – отличная команда, 
понимающее руководство… Но после несколь-
ких лет я пришел к пониманию, что в корне 
неправильно быть частью лесопильной отрас-
ли, обладая таким низким уровнем знаний. 

Так я принял решение о поступлении в 
вуз – выбор был сделан в пользу Карлстадско-
го университета, где я начал обучение по на-
правлению «лесопильная промышленность». 
Буквально сразу я понял, как много пробелов 
имею в части собственных знаний как в этой 
сфере, так и в сфере технологий.

СВЕТ ЗНАНИЙ
Поскольку Томас изучал в университете лесо-
пильное производство, его бывший руководи-
тель предложил ему организовать для коллег 
обучение и выступить в роли преподавателя. 

– Конечно, я принял это предложение и с 
энтузиазмом приступил к подготовке програм-
мы. Получилось 10 занятий, на них мы говори-
ли об оборудовании, о качестве продукции, об-
суждали производительность. И сам директор 
мне помогал. В  итоге все получилось. Я  тогда 
даже написал об этом статью в наш специали-
зированный журнал о деревообработке и до 
сих пор храню этот номер. На радость мне и 
всем участникам эксперимент удался! В свои на 
тот момент 27  лет я самостоятельно подгото-
вил и программу, и наполнение курса. 

Таким было начало. Какое-то время спустя 
после получения диплома, заняв должность в 
стокгольмском исследовательском институ-
те древесины, я стал много ездить по стране. 
Задачей было проведение различных тестов 
на предприятиях, но одновременно я начал 
всерьез заниматься обучением персонала этих 
предприятий. 

И надо сказать, люди всегда с интересом от-
кликались на мою работу. Мой опыт неизмен-
но подтверждает – подавляющее большинство 
людей очень позитивно относится к возмож-
ности учиться, узнать что-то новое. К сожале-
нию, не у всех такая возможность была изна-
чально. И мои ученики, многие из которых на 
тот момент были почти в два раза старше меня, 
доверяли мне и с интересом слушали, понимая, 
что я не теоретик, пришедший с университет-
ской скамьи. Практический опыт делает свое 
дело, и я реально понимаю и знаю, о чем гово-
рю с теми, кого обучаю.

За всю долгую историю была, пожалуй, 
лишь пара случаев, когда общий настрой в от-
ношении обучения был негативным. Но, как 
оказалось, люди были негативно настроены 
к руководству, а вымещали свое недовольство 
на мне – я просто оказался между двух огней.

ВЧЕРА И ЗАВТРА
Десятилетия назад оборудование требовало 
большего вовлечения человека в производ-
ственные процессы, чем сегодня, когда совре-
менное оборудование способно работать с ми-
нимальным участием персонала. К  примеру, 
работу старой лесопильной линии в Швеции 
раньше обслуживали порядка 25 человек, сего- 
дня их число сократилось до 5-ти. Означает ли 
это, что оборудование работает само по себе, не 
требуя глубоких специальных знаний для его 
эксплуатации?

– Однозначно могу сказать, что современное 
оборудование не будет работать само по себе! 
А  впечатляющий результат чаще всего дости-
гается тандемом «человек + машина». Сегодня 
существует запрос на иной, чем раньше, набор 
знаний, в который входят, в частности, зна-
ние компьютерных программ, гидравлики, 
пневматики, электроники и т. д. Ведь уровень 
технологического оснащения шведских лесо-
заводов очень и очень высок, и практически 
все сегодня закручено вокруг технологическо-
го прогресса. Но на вершине всего этого непре-

менно должен находиться человек, причем 
грамотный, обладающий высокой професси-
ональной компетенцией и пониманием того, 
с чем он работает и что производит. Поэтому 
обучение, посвященное вопросам собственно 
процесса лесопиления, качества продукции и 
экономики производства, – только часть того, 
что необходимо заводу сегодня, но очень важ-
ная и неотъемлемая часть. 

Как раз сейчас я занимаюсь проведением 
инвентаризации текущего уровня знаний, ко-
торыми обладают работники лесопильной 
отрасли. Результаты этой работы призваны по-
мочь определить, какие компетенции в данной 
сфере будут востребованы в будущем, а  также 
выявить возможные проблемы. Опрос, в кото-
ром участвовало более 4 тыс. человек, показал, 
что люди хотят развиваться в своей профессии, 
что им интересна экономика производства, от 
чего зависит полезный выход, прибыль пред-

приятия и т.  п. Люди интересуются и рынка-
ми пиломатериалов, и видами продукции из 
древесины. Все эти сведения имеют огромную 
ценность для нас  – ведь это поможет нам со-
здать новые образовательные продукты, еще 
более эффективные и ориентированные на со- 
временного слушателя. Кроме того, уже сейчас 
мы видим, что возрастная составляющая мо-
жет в будущем стать серьезным вызовом для 
отрасли – по нашим прогнозам, в течение 7 лет 
около 30 % сотрудников уйдут на пенсию. Зна-
чит, нужно активнее обучать тех, кто придет 
им на смену. 30  % от 10  тыс. работников всей 
лесопильной отрасли Швеции – это огромная 
цифра, поэтому к принятию этого вызова нуж-
но начинать готовиться не тогда, когда пробле-
ма громко заявит о себе, а значительно раньше. 

Наша беседа с Томасом Иварссоном просто не 
хотела заканчиваться. Его гениальные мысли, 
обрамленные бесценным опытом и харизмой, 
можно бесконечно долго анализировать. В  про-
цессе редактирования этого текста меня все 
больше переполняла уверенность в том, что я 
не имею права лишить наших читателей удо-
вольствия насладиться той частью интервью, 
которая не вошла в этот номер.

Редакцией журнала «Деревообработка. Бизнес 
и профессия» было принято решение разбить экс-
клюзивное интервью с Томасом Иварссоном на две 
части. Вторая будет опубликована для вас в но-
ябрьском выпуске нашего журнала. Там вас ждет 
интересный рассказ Томаса о его поездках в Архан-
гельск, Тихвин и Костомукшу, вы узнаете о том, 
останавливается ли завод на момент обучения, 
платят ли работники за полученные знания, сда-
ют ли экзамены, кто и зачем заказывает произ-
водственный аудит, и многое другое из мира лесо-
пиления и деревообработки. Оставайтесь с нами! 

Беседовала Полина Метс

99 % моих учеников актив-
но и с удовольствием уча-
ствуют в учебном процессе

Довольно быстро пришло 
понимание, что знания пер- 
сонала, включая мои соб-
ственные, могут быть лучше

– В шведской лесопильной промышленности 
работает порядка 10 тыс. человек. Всего по 
стране мы имеем 125 заводов производитель-
ностью 20 тыс. м3 в год и выше. В среднем на 
предприятии, выпускающем 100 тыс. м3 пило-
материалов, работает 50–60 человек. Одна из 
крупнейших шведских лесопилок производит 
500 тыс. м3, и там работает 110 человек.
Когда я в первый раз приехал на российский 
завод, первое, чем я поинтересовался, была 

численность персонала. Оказалось, там ра-
ботало 1320 человек. Я подумал сначала, что 
переводчик ошибся, но нет, он ничего не напу-
тал. Поэтому я специально записал эту цифру и 
никогда ее не забуду. Это был завод, выпу-
скающий 176 тыс. м3 готовых пиломатериалов. 
Сравним его со шведским предприятием такой 
же производительности – там его обслуживают 
80 человек, включая руководство, бухгалтеров, 
юристов и т. д.

мнение

Томас Иварссон 
шведский эксперт в области обучения 
персонала лесопильных производств 

Просто цифры

https://www.meb-expo.ru/
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ПОЧТИ ВСЕ ИДЕТ ПО ПЛАНУ

аже в период наиболее острого 
пика пандемии в ЕС, в середине 
апреля, предприятие вырабатыва-
ло до 80 % от стандартной произ-

водственной мощности. Руководитель пред-
приятия Лукас  Ширнхофер отмечает, что 
с  точки зрения технологического процесса 
потребовалась лишь минимальная адаптация 
к сложившейся ситуации. Не последнюю роль 
при этом сыграли и перевод большей части 
сотрудников в режим работы домашнего офи-
са, и оперативно решенный вопрос коммуни-
кации, и  готовность сотрудников работать 
в новом режиме. Все это позволило не допу-

стить срыва ранее запланированных сроков 
на производстве.

Небольшие сдвиги по срокам производства 
или отгрузок в настоящий момент иницииро-
ваны частью клиентов, но и это не критично и 
не выходит за рамки ранее достигнутых догово-
ренностей.

АВСТРИЙСКИЙ 
СТАНДАРТ
Спустя недели, в течение которых Polytechnik 
был вынужден проводить исключительно не- 
обходимое сервисное обслуживание, ком-
пания возвращается к стандартной работе 
сервисного отдела. Невзирая на ряд ограни-
чений, которые до сих пор присутствуют в 
отношении передвижения между странами, 
Лукас  Ширнхофер не видит большой про-
блемы и уверенно гарантирует клиентам 
своевременный ввод оборудования в эксплу-
атацию, так как большой объем работ можно 
провести через систему удаленного доступа, 
при этом наличие на строительной площадке 
специалиста Polytechnik не обязательно. Сто-
ит отметить, что все сотрудники Polytechnik 
прошли курс обучения в соответствии с дей-
ствующими на территории Австрии мера-
ми безопасности, а  в командировках стро-
го придерживаются рекомендаций страны 
пребывания. Производимые Polytechnik ко- 
тельные установки, а  также теплоэлектро- 

Пандемия почти не повли-
яла на выполнение произ-
водственных планов 

К сожалению, всемирная коронавирусная пандемия не обошла стороной и про-
изводителя энергетического оборудования на биомассе, австрийскую компанию 
Polytechnik Biomass Energy. Несмотря на сложившуюся ситуацию, предприятию, 
экспортирующему 98 % производимой продукции, удалось не прерывать производ-
ственный процесс, а также проводить необходимые сервисные работы.

В Вайсенбахе, рядом с головным офи-
сом, в настоящее время идет строитель-
ство новых производственных цехов, 
а также складских помещений 

Ре
кл

ам
а

станции, работающие на биотопливе и древес-
ных отходах, единичной мощностью от 300 
до 30  000  кВт, применяются для отопления, 
технологического теплоснабжения, а также 
производства электроэнергии (до 20 000 кВт). 

ИННОВАЦИИ 
ПРОДОЛЖАЮТСЯ!
Новыми в производственной программе 
Polytechnik можно назвать установки по кар-
бонизации древесины и производству био- 
угля, а также оборудование для газификации 
под названием POLY H.E.L.D. (High Efficiency 
Low Dust), которое представляет собой гази-
фикационную установку с высокой степенью 
распределения воздуха, позволяющую сжи-
гать или газифицировать различные виды 
биотоплива при равнозначно низкой эмис-
сии и высокой эффективности. Инноваци-
онность данной установки по сравнению с 
современными топками заключается в том, 
что выбросы оксидов азота без каких-либо 
дополнительных мероприятий по очистке 
дымового газа ниже на 25 %, а КПД превыша-
ет 92 %.

Управляющий директор компании Лео 
Ширнхофер с удовлетворением сообщает, что 
наконец-то сделан первый большой и успеш-
ный шаг в сторону Китая.

«Высокие экологические требования и по-
литическая позиция Китая способствуют ро-
сту спроса на австрийские «зеленые» техноло-
гии», – говорит господин Ширнхофер. В конце 
2016  года было создано совместное предприя-
тие с производственными мощностями в го-
роде Цзеян, которое обеспечивает продукцией 
рынок Китая и Юго-Восточной Азии.

В 2020 году Polytechnik инве-
стирует не только в развитие 
технологии, но и в модернизацию 
предприятия в Австрии. Ведется 
расширение производственной 
площадки в австрийском Вайсен-
бахе, которое включает строитель-
ство 2700 м2 новых производствен-
ных цехов с самым современным 
оборудованием, 500 м2 офисных 
помещений и 870 м2 складских 
площадей. Весь проект с объемом 
инвестиций около 8 млн евро под-
держивается Европейским фондом 
регионального развития (EFRE), 
а также землей Нижняя Австрия.

о компании Управляют компанией 
вместе: оба руководителя 

Polytechnik 
Лукас и Лео Ширнхоферы 

(слева направо) 

Эффективное использо-
вание возобновляемых 
ресурсов – одна из 
важнейших глобальных 
задач

За более чем полувековую историю компа-
ния произвела и ввела в эксплуатацию свыше 
3200 установок по всему миру. К числу клиентов 
Polytechnik, наряду с крупнейшим европейским 
самолетостроителем Airbus и косметическим 
концерном L’Oreal, принадлежат крупные игро-
ки лесопромышленной отрасли из России и 
энергетические компании из Беларуси.

В настоящее время в производстве компании 
находятся 19 МВт ТЭЦ для проекта в России, 

6 МВт установка для Сербии, 7 МВт котельная 
для Австрии, 22  МВт ТЭЦ для Швейцарии и 
две 16 МВт паровые установки для Новой Зе-
ландии. Ко всему прочему, в течение 2020 года 
запланированы к поставкам в разные уголки 
мира пять установок POLY H.E.L.D.

По материалам 
Polytechnik Biomass Energy

Монтаж 32,6 МВт паровой 
ТЭЦ в Китае продол- 
жается – пандемия 

COVID-19 незначительно 
повлияла на планы 

Polytechnik  
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ЗА СЕМЬ
МОРЕЙ

Себестоимость производства древесных гранул в России – одна из самых низких  
в мире, так что предложения российских предприятий пользуются повышенным 
интересом в странах, где этот вид биотоплива уже давно стал популярным. 

Р
азвитие этого бизнеса для российских 
компаний упирается в маршруты по-
ставок  – стоимость перевозки порой 
способна свести до минимума при-

быль производителя. Один из оптимальных 
вариантов транспортировки  – морские пере-
возки. И здесь в числе лидеров можно назвать 
Морской порт Санкт-Петербург. 

Летом 2020 года специалистам АО «Морской 
порт Санкт-Петербург» (МП СПб) удалось вый- 
ти на рекорд: здесь была отгружена самая боль-
шая судовая партия топливных древесных 
гранул (пеллет). Впервые за всю историю пред-
приятия в адрес зарубежного партнера едино-
временно было отправлено 32,8  тыс.  тонн био-
топлива. Ранее средний размер судовой партии 
пеллет составлял от 3 до 10 тыс. тонн.

Основным фактором роста данного грузо-
потока стала модернизация инфраструктуры 
порта в течение нескольких лет. МП СПб ввел 
в эксплуатацию новые специализированные 
крытые склады, что позволило поставщикам 
укрупнить размеры экспортных партий. Ком-
пания располагает более чем 22,5 тыс. м2 склад-
ских площадей для обработки биотоплива.

В целях повышения производительности 
перегрузочных работ МП  СПб оптимизиро-
вал внутрипортовую логистику. Благодаря 
новым схемам складирования, обновлению 
технологической оснастки и внутренних мар- 
шрутов движения перегрузочной техники 
компания сократила время обработки пеллет. 
Интенсивность погрузо-разгрузочных работ 
имеет особенное значение, так как груз ме- 

теозависим и может обрабатываться только  
в отсутствие осадков. 

Рекордную партию гранул отправили в Ни-
дерланды. Это одно из основных направлений 
отгрузки пеллет, наряду с Великобританией, 
Бельгией, Данией, Ирландией и Швецией.

– Важнейшими принципами работы Морско-
го порта Санкт-Петербург являются клиенто- 
ориентированность и постоянное развитие, – от-
метил управляющий директор МП СПб Андрей 
Зубарев. – Сейчас мы разрабатываем проект по 
наращиванию пропускной способности порта c 
450 тыс. до 1 млн тонн древесных гранул в год.

– Несмотря на непростые метеоусловия, сти-
видору удалось держать норму погрузки, до-
стигнув в один из дней 4,2 тыс. тонн в сутки, 
что для пеллет также является своеобразным 
рекордом. Морской порт Санкт-Петербург еще 
раз продемонстрировал свой высокий профес-
сионализм и готовность пойти навстречу кли-
ентам,  – отметила Ирина Давидян, гендирек-
тор ООО «Универсальный Экспедитор». 

– Наше сотрудничество с Морским портом 
Санкт-Петербург имеет многолетнюю историю: 
уже 15  лет здесь осуществляется экспортная пе-
ревалка древесных топливных гранул для Евро-
пы, – рассказал сотрудник компании-экспортера 
CM Biomass Partners Михаил Волкун. – Ранее мы 
отгружали единовременно до 12  тыс. тонн, это 
достаточно крупные партии для российского 
рынка пеллет, однако перевалка почти 33  тыс. 
тонн стала абсолютным рекордом обработки 
древесных топливных гранул на российском рын-
ке за всю историю его существования. Мы очень 
рады такому качественному скачку, поскольку 
только при условии работы крупнотоннажным 
флотом возможно реализовать те амбициозные 
планы, которые наметила компания на ближай-
шие 5 лет.

Будем надеяться, что повышение пропуск-
ной способности заложенного Петром I «окна в 
Европу» позволит значительно снизить транс-
портные расходы и сделать производство топ- 
ливных гранул еще более выгодным для пред-
приятий российского ЛПК.

Подготовил Евгений Хольц
(по материалам пресс-службы МП СПб)

Древесные гранулы пользуются возрастающим 
спросом в странах Западной Европы и Азии.  
Биотопливо относят к возобновляемым источ- 
никам энергии. Уровень прямых выбросов CO

2
  

в атмосферу при использовании биотоплива  
на 79–85 % ниже, чем при применении угля,  
при этом пеллеты сопоставимы с углем  
по качественным энергетическим характе- 
ристикам.

РУБЕЖ ВЗЯТ!
Научно-производственное объединение «Механика-Транс» в особом представлении  
не нуждается – специалистами компании из г. Йошкар-Ола спроектировано и запущено  
в эксплуатацию более пятидесяти пеллетных заводов по всей России. Кроме того,  
профессионалы из Республики Марий Эл помогли провести глубокую модернизацию 
четырем десяткам предприятий. А в 2020 году коллектив НПО «Механика-Транс» смог 
подняться на новый уровень. На вопросы журналиста нашего издания отвечает  
директор компании Юрий Созонов.

– Юрий Владимирович, долгое время на рос- 
сийском рынке в основном лидировали за-
рубежные производители, одним из конку-
рентных преимуществ которых была высокая 
производительность оборудования. Как вам 
удалось преодолеть их монополию?

– Первый шаг был сделан нами примерно 
5  лет назад, когда был спроектирован и за-
пущен завод в п.  Магистральный Иркутской 
области производительностью 4 тонны в час. 
Сейчас завод полноценно функционирует и 
выпускает ежедневно 100 тонн пеллет.

А  в 2020  году мы подошли к очередному 
рубежу: производство и запуск пеллетных за-
водов производительностью 8–10  тонн в  час. 
Новый гранульный завод будет реализован 
НПО «Механика-Транс» в г. Кодинск Красно-
ярского края. Для реализации такого серьез-
ного проекта специалисты нашей компании 
провели ряд значительных изменений в инже-
нерных решениях и конструктиве некоторых 
узлов оборудования. Отмечу главное: улучше-
на автоматическая система управления заво-
дом, усилена система пожарообнаружения и 
гашения. Кроме того, наша компания перешла 
на работу с новыми, всемирно известными по-
ставщиками комплектующих. 

– Расскажите об этих ключевых моментах 
подробнее.

– Во-первых, на участке сушки будут постав-
лены теплогенераторы Гейзер-BIOMASSE от 
компании ООО  «Ковровские  котлы». Сушка 
организована в два потока: теплогенератор 
мощностью 4–5  тонн в час и новый большой 

барабан 4–5  тонн в  час на каждой ветке. Зна-
чительным преимуществом теплогенераторов 
Гейзер является наличие «водяной рубашки» – 
системы охлаждения рамы топливного хода. 
Также производители теплогенератора увели-
чили содержание хрома в колосниках до 30 %. 
Колосниковая решетка подвижная. Искро-
гашение представляет собой мультициклон. 
И еще есть очень удобное для эксплуатации 
решение: общая система золоудаления из-под 
колосниковой решетки и мультициклона. Для 
«Механика-Транс» это первый совместный про-
ект с компанией «Ковровские котлы». Учитывая 
их репутацию и отзывы об их котлах, мы увере-
ны, что у нас с ними будут и другие объекты.

Во-вторых, комплектующие. Основной прин-
цип нашей компании – выбор надежных постав-
щиков качественных компонентов. Хотелось бы 
иметь постоянных партнеров, но, к сожалению, 
иногда приходится искать новых. В частности, 
мы около шести лет закупали мотор-редукторы 
у одного и того же производителя, и за все эти 
годы не было никаких нареканий к качеству и 
сервису. Однако затем наш поставщик произ-
вел оптимизацию своего производства: была 
унифицирована часть сборочных деталей. В ре-
зультате их редукторы стали протекать и не 
выдерживали даже половины от заявленных на-
грузок. Поэтому с 2019 года у нас появился новый 
партнер, один из ведущих мировых лидеров на 
рынке электроприводной техники. Теперь на из-
делия НПО «Механика-Транс» устанавливаются 
немецкие мотор-редукторы SEW-EURODRIVE. 

В-третьих, наша компания имеет собствен-
ное конструкторское бюро, специалисты ко-

торого постоянно работают над улучшениями 
технических параметров выпускаемого обору-
дования. Одним из итогов работы наших кон-
структоров стала модернизация вентиляторов, 
которые являются важным звеном в пневмо-
системах. За счет конструктивных изменений 
нам удалось увеличить динамическую грузо-
подъемность в 4  (!) раза. В результате, как по-
казали испытания, производимые НПО  «Ме-
ханика-Транс» вентиляторы стали более 
долговечными и увеличили ресурс работы.

Одно из преимуществ наших проектов – соб-
ственная автоматическая система управления 
(АСУ). Здесь мы тоже не стоим на месте, наши 
программисты постоянно улучшают и совер-
шенствуют АСУ, поэтому с 2020 года появились 
новые опции и возможности программы. Те-
перь специалисты нашей компании могут уда-
ленно вносить изменения в программное обе-
спечение и дополнять действующую систему 
новыми «фишками».

Важным решением я считаю качественное из-
менение, которое коснулось датчиков уровня, 
устанавливаемых в бункерах и на складах. Если 
ранее мы применяли вибрационные датчики, 
которые фиксировали всего два состояния (пу-
стой/полный), то сейчас ультразвуковые датчи-
ки показывают уровень наполненности склада.

И,  наконец, одно из принципиальных улуч-
шений наших проектов повысило безопасность 
производства биотоплива. Напомню, что не-
сколько лет назад в типовых предложениях на 
пеллетный завод от НПО «Механика-Транс» по- 
явилась опциональная позиция «Система искро- 
и пожарообнаружения и гашения». И сейчас мы 
уже имеем успешный опыт сотрудничества с 
поставщиками систем GreCon и FireFly. Послед-
нее время при подписании договора на новый 
завод мы категорически настаиваем на включе-
нии таких систем в основной список поставки 
оборудования. Причем если раньше мы уста-
навливали такую систему на 2 точки, то теперь 
контролируется 6–8 точек. Наше оборудование 
рассчитано на долгие годы работы, и мы помо-
гаем клиентам защитить их успешный бизнес 
от огня! 

Шесть причин выбрать 
НПО «Механика-Транс»

• создаем пеллетные заводы с 2007 года;
• проектируем с учетом индивидуальных 

особенностей места;
• ресурс работы оборудования – 

от 10 лет и более;
• гарантия заявленной производитель-

ности;
• значительно дешевле импортных 

аналогов, не уступая в качестве;
• комплектуем заводы европейскими 

прессами.

мнение 

Юрий Созонов  
директор компании 
НПО «Механика-Транс»
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Топливные гранулы –  
груз метеозависимый,  
поэтому важна скорость 
операций 

 

Морской порт Санкт-Петер- 
бург – крупнейший на  
Северо-Западе России опе- 
ратор по обработке партий 
топливных гранул. За 10 лет 
объем этого груза на прича- 
лах компании увеличился  
в 7 раз  и в 2019 г. достиг  
444 тыс. тонн



И О Е СТ ИЕДЕРЕВООБРАБОТКА. БИЗНЕС И ПРОФЕССИЯ № 3 (11) 2020

5150

И О Е СТ ИЕДЕРЕВООБРАБОТКА. БИЗНЕС И ПРОФЕССИЯ № 3 (11) 2020 И О Е СТ ИЕ

16 июня 2020 года состоялся первый вебинар Woodex. Тема вебинара – «COVID-19: как 
изменились рынки деревообработки?». Спикеры оценили текущую ситуацию с произ-
водством, динамикой, экспортом и импортом пиломатериалов и древесных плит. Они 
представили слушателям обзор ситуации на внешних рынках, дали среднесрочный 
прогноз по отрасли, обозначили ниши развития экспорта и импорта/импортозамеще-
ния в I квартале 2020 года.

ВЫЗОВ ДЛЯ РЫНКА

У
частниками мероприятия стали 
282  специалиста, занятые в обла-
сти производства лесопродукции, 
плитных материалов, мебели, де-

ревообрабатывающего оборудования, пере-
работки древесных отходов, а также химиче-
ской промышленности для деревообработки. 
На вебинаре присутствовали представители 
многих российских регионов из разных часо-
вых поясов, а также иностранные слушатели 
из Украины, Беларуси, Азербайджана, Казах-
стана, Латвии, Бельгии, Эстонии, Германии, 
Финляндии, Нидерландов, Великобрита-
нии, Израиля, Китая, США, с Кипра и даже 
с Сейшельских островов.

Выставка Woodex  2021 состоится 30  ноя-
бря – 3 декабря 2021 года в первом павильоне 
МВЦ  «Крокус  Экспо». В  рамках подготовки 
к выставке состоится еще несколько веби-
наров. Темы определили сами слушатели, 
специалисты в области деревопереработки, 
которых попросили поучаствовать в опросе 
после мероприятия 16 июня.

В ВАНКУВЕР – 
БЕЗ БИЛЕТА!
В июне 2020 года Группа компаний «Вологод-
ские лесопромышленники» приняла участие 
в 10-й ежегодной Международной Ванкувер-
ской конференции по мировой торговле пи-
ловочником и пиломатериалами. В этот раз 
в связи с пандемией коронавируса COVID-19 
конференция прошла в виртуальном форма-
те: все презентации были записаны и предо-
ставлены зарегистрированным участникам 
заранее, а  в день конференции прошли сес-
сии вопросов и ответов в прямом эфире на 
платформе ZOOM.

По мнению организаторов конференции, аме-
риканской компании Forest  Economic  Advisors 
(«Лесопромышленные экономические совет- 
ники»), нынешняя рецессия вызвана не столь- 

– Импорт дешевого пиловочника и 
пиломатериалов, пораженных короедом, 
из стран Центральной Европы составля-
ет серьезную конкуренцию российским 
пиломатериалам низких сортов, но прак-
тически не влияет на продажи высоких, 
хотя из-за остановки розничных продаж 
мебели и элементов отделки в США и 
Европе – основных рынках соответству-
ющих китайских товаров – продажи 
высоких сортов также находятся под 
давлением.

импорт 

Александр Алексин  
руководитель службы 
продаж пиломатериалов 
ГК «Вологодские лесопромышленники»

Динамика российского экспорта древесных плит в 2018 – I кв. 2020 г.

• Марина Зотова, старший консультант 
агентства лесопромышленной анали-
тики WhatWood;

• Жанна Мартынова, член комитета 
ТПП РФ по внешнеэкономической 
деятельности, эксперт по технологиям 
выявления перспективных внешне-
торговых рынков России, генеральный 
директор и основатель информа-
ционно-аналитической компании 
VladVneshService.

СПИКЕРЫ ВЕБИНАРА:

ко системным спадом в мировой экономике, 
сколько пандемией коронавируса.

От группы компаний «Вологодские лесо-
промышленники» с докладом на тему «Состо-
яние и перспективы мировых рынков пилома-
териалов: взгляд из России» на конференции 
выступил руководитель службы продаж пило-
материалов Александр Алексин. 

В своем выступлении он отметил, что целе-
направленная политика российского государ-
ства по сокращению экспорта круглого леса в 
пользу продуктов деревообработки привела к 
тому, что экспорт пиломатериалов уже в разы 
превышает экспорт пиловочника, и эта тен-
денция сохранится.

Докладчик объяснил, почему Китай про-
должит оставаться основным рынком сбыта 
российских пиломатериалов, доля России на 
котором уже достигла 60 %. 

Египет как основной рынок стран Север-
ной Африки продолжает быть важным для 
России вообще и Группы компаний «ВЛП» 
в частности, особенно в плане реализа-
ции сосновых пиломатериалов, однако он 
подвержен крайней степени волатильности 
из-за малопредсказуемых действий прави-
тельственных органов Египта и крайне агрес-
сивной сбытовой политики основных конку-
рентов России – Швеции и Финляндии.

При этом рынок промышленных покупа-
телей в Европе, традиционный и наиболее 
устойчивый для российских производите-
лей пиломатериалов, продолжает оставаться 
важным для российских поставщиков, осо-
бенно из Северо-Западного региона, к кото-
рым относится и Группа компаний «ВЛП».

В целом участники конференции сошлись 
в надежде на то, что текущее падение спро-
са, вызванное в первую очередь пандемией 
COVID-19, скорее всего, сменится V-образ-
ным отскоком в 2021 году, который перерастет 
в продолжительный, хотя и более медленный 
рост в последующие годы, вплоть до 2025-го.

Материал 
предоставлен Woodex

ТРЕБУЕТСЯ
КОНКРЕТНАЯ ПОМОЩЬ 
Ассоциация предприятий мебельной и деревообраба-
тывающей промышленности России обратилась с офи-
циальным письмом к Председателю Правительства 
Российской Федерации Михаилу Мишустину. АМДПР 
просит принять комплексные меры, направленные 
на поддержку отечественных производителей ме-
бели в связи со сложившейся ситуацией в реальном 
секторе экономики из-за сложной эпидемиологиче-
ской обстановки в стране и вводимыми вследствие 
этого ограничительными мерами. Письмо основано 
на предложениях предприятий-членов ассоциации. 
К моменту выхода нашего журнала часть этих 
предложений уже реализована.
 
Меры поддержки мебельной отрасли: 
– восстановить раннее действующий запрет на закупки 
отдельных видов импортных товаров мебельной и де-
ревообрабатывающей промышленности с целью обес- 
печения государственных и муниципальных нужд. Рас-
пространить действие запрета на организации с долей 
государственного участия более 50 %, осуществляющие 
закупки в рамках 223-ФЗ «О закупках товаров, работ, 
услуг отдельными видами юридических лиц»;
– освободить предприятия мебельной отрасли от упла- 
ты всех налогов, включая НДФЛ и страховые взносы 
с выплат сотрудникам. Предоставить рассрочку по до-
начислению налогов по результатам осуществленных 
налоговых проверок на проведение платежей на срок 
до 2 лет;
– включить во вновь разрабатываемые стандарты но-
вого жилья наличие обязательной чистовой отделки 
помещений и комплектацию жилья минимально не-
обходимым набором мебели (кухня, прихожая, мебель 
для ванных комнат);
– ввести каникулы на оплату коммунальных услуг для 
арендаторов и собственников торговых площадей сро-
ком на 1 год;
– провести рефинансирование действующих кредитов с 
помощью государственных кредитных учреждений. Обес- 
печить отсрочку выплаты процентов сроком на 1 год – с 
помощью государственных гарантий или беспроцентных 
займов от государственных кредитных учреждений;
– ввести мораторий на списание сумм любых штра-
фов, неустоек и прочих денежных обязательств путем 
безакцептного списания сроком на 1 год;
– внести изменения в ТК РФ, позволив работодателю 
устанавливать неполный режим рабочего времени 
и/или дистанционный характер работы без соблюде-
ния требований ст. 74 ТК РФ;
– приостановить начисление и взыскание любых 
штрафов и неустоек за неисполнение или несвоевре-
менное исполнение обязательств, предусмотренных 
законом «О защите прав потребителей», предприятия-
ми любых форм собственности сроком на 1 год;
– с целью обеспечения безопасности населения и пре-
доставления возможности клиентам покупать мебель из 
дома, признать дистанционный способ продажи товаров 
по правовым последствиям равнозначным продаже то-
варов по образцу (ст. 497 ГК РФ), с введением моратория 
на действие п. 4 ст. 26.1 закона «О защите прав потреби-
телей» в части возврата товара надлежащего качества 

после передачи потребителю с возмещением расходов 
продавца на доставку сроком на 1 год;
– признать сроком на 1 год подтверждения по те-
лефону, СМС или электронные письма надлежащими 
способами получения согласия потребителя на заклю-
чение/изменение договоров;
– запретить банкам взимать штрафы за невыполнение 
банковских ковенантов и рефинансирование действу-
ющих кредитов в других кредитных организациях;
– ввести запрет для поставщиков коммунальных ус-
луг (газ, вода, электричество, вывоз мусора) на повы-
шение тарифов (либо снижение тарифов) и мораторий 
на применение пеней за просрочку оплаты услуг до 
окончания пандемии (согласно решению ВОЗ);
– с целью стимулирования безналичных операций и 
дистанционных форм оплаты ограничить стоимость 
эквайринга до 1 %, а также сократить размер комис-
сии за оплату мебели по QR-коду до 0,5 %;
– снизить (обнулить) ввозные таможенные пошлины 
на мебельные комплектующие и материалы;
– ввести исключение по параметру «численность со-
трудников» для отнесения предприятий мебельной 
отрасли к субъектам МСП.



СТ Н  ПРО ЕССИОН ОДЕРЕВООБРАБОТКА. БИЗНЕС И ПРОФЕССИЯ № 3 (11) 2020

5352

СТ Н  ПРО ЕССИОН ОДЕРЕВООБРАБОТКА. БИЗНЕС И ПРОФЕССИЯ № 3 (11) 2020

ДЕРЕВООБРАБОТКА
НА ДИСТАНЦИИ

сегодняшней картины дня данный вариант 
признается единственным из возможных для 
реализации.

– Именно последняя часть Вашего ответа 
меня интересует больше всего. Как же все-таки 
студенты осваивали прикладные предметы?

– Конечно, если мы рассмотрим любой из 
теоретических вопросов или дисциплину, 
освоение которой не требует практических 
действий, через призму дистанционного об-
учения, то сам переход из аудитории на раз-
личные платформы не нанесет особого ущер-
ба учебному процессу. В данном случае вполне 
реально разработать эффективные методики.

Когда же мы ставим аналогичные вопросы 
по отношению к производственной практи-
ке, учебной практике, к тем областям, где не-
обходимо проводить практическую работу и 
выполнять определенные операции непосред-
ственно в учебных залах, ситуация становит-
ся более трудной. Нашим мастерам производ-
ственного обучения приходилось проявлять 
свои креативные способности, чтобы разрабо-
тать такие задания, которые смогли бы макси-
мально практическую часть трансформиро-
вать в теоретическую форму. 

Также создавалось множество тестов, во-
просы которых обязательно учитывали прой-
денный ранее материал, и в процессе решения 
студенты могли определенную информацию 
повторить и вспомнить. Кроме этого, учебные 
материалы транслировались в форме видео- 
уроков через цифровую платформу. Препода-

Весной 2020 года, для того чтобы снизить риски распространения коронавирусной 
инфекции, большинство университетов и колледжей по рекомендации Министерства 
науки и высшего образования РФ приняло решение о переходе на дистанционное 
обучение. Колледж отраслевых технологий «Краснодеревец» не стал исключением. 
Мне удалось обсудить сложившуюся ситуацию с директором учебного заведения 
Звиади Шакроевичем Джгамадзе.

О «чистоте» проведения экзаменов 
 
– Вы знаете, я вам скажу, что наши ученики 
настолько хорошо разбираются во всех во-
просах, связанных с новыми технологиями, 
что я думаю, любые попытки их каким-либо 
образом поймать на этом поле не имеют 
особого смысла. Они сегодня обладают 
огромным набором возможностей. Мы, в 
свою очередь, уверены в компетентно-
сти нашего преподавательского соста-
ва. Профессиональный подход должен 
оставаться таковым вне зависимости от 
формы обучения, каждый преподаватель 
должен стремиться к тому, чтобы понимать 
все возможные тонкости, позволяющие 
каким-либо образом схитрить. 

мнение 

Джгамадзе 
Звиади Шакроевич 
директор СПб ГБПОУ «Колледж отрасле-
вых технологий «Краснодеревец»

– Звиади Шакроевич, уже прошло достаточно 
времени (беседа состоялась в июне 2020 года), 
чтобы сделать определенные выводы. Скажи-
те, насколько удобно в формате дистанцион-
ного обучения взаимодействовать со студен-
тами? 

– Когда было объявлено о переходе на дис-
танционное обучение, естественно, мы не 
были готовы к этому на все 100 %, так как мы 
этого никогда не практиковали. Однако для 
того, чтобы адаптироваться к новым услови-
ям, нам потребовалось плотно поработать в 
течение одной рабочей недели, за это время 
мы определили для себя методику и направ-
ления деятельности. Конечно, первое время 
было сложно привыкать и тяжело работать в 

новом формате. Около двух недель мы зани-
мались проведением подготовительных про-
цессов, а дальше постепенно, шаг за шагом 
был сформирован полноценный механизм, 
позволяющий давать студентам знания. Сей-
час вообще такое ощущение, как будто мы 
очень давно в таком режиме работаем.

Если говорить о плюсах и минусах, то я вам 
честно скажу, я считаю, что дистанционное 
обучение возникло от некой безысходности, 
в ситуации, когда другого выбора просто нет. 
Я бы не стал выделять какие-то плюсы, кото-
рые позитивно повлияли на процесс обуче-
ния. В частности, невозможно дистанционно 
пилить, строгать, обучать некоторым специ-
альным навыкам, но, повторюсь, исходя из 

ватели демонстрировали процесс выполнения 
различных операций в рамках производствен-
ной практики. Однако все равно, какие бы ме-
тоды ни использовались, невозможно давать 
знания точно в том же объеме, который дости-
гался при проведении очных встреч.

– Как сами преподаватели оценивают пе-
реход на дистанционное обучение?

– Я могу оценивать только отзывы тех пре-
подавателей и мастеров, которые слышал 
лично. Так вот, большинство из них счита-
ют, что лучше вернуться к прежней, очной 
системе обучения. Оказывается, что дистан-
ционное обучение может принести в работу 
некоторые сложности, которые связаны и с 
проверкой посещаемости, и с дополнитель-
ной нагрузкой на преподавателя. К примеру, 
раньше, если мастер покидал рабочее место, 
то он спокойно мог отдыхать, теперь же че-
ловеку могут весь день отправлять задания, 
были даже случаи, когда в 12 часов ночи что-
то отсылали. Люди у нас работают ответ-
ственные, они не могут не отвечать. Поэто-
му в основной своей массе преподаватели и 

мастера больше хотят вернуться к освоению 
учебного процесса классическими методами.

– В каком формате было решено провести 
летнюю практику?

– Она уже завершена. В связи с тем, что все 
студенты были переведены с производствен-
ной и учебной практики на дистанционный 
формат, летняя тоже в таком же виде заверша-
ется. Нами были разработаны методики для 
проведения квалификационных экзаменов, 
написания дипломных работ, они, конечно, 
тоже принимаются дистанционно. Практиче-
ская часть упразднена, на основании того, что 
ее невозможно выполнить вне учебных поме-
щений. 

Все идет своим чередом согласно наше-
му плану. Могу сказать, что до перехода на 
дистанционное образование основная про-
грамма студентами была освоена, до дости-
жения запланированного уровня не хватило 
нескольких недель занятий. Точно можно 
быть уверенным в том, что выпускники ниче-
го не потеряли из-за этих событий и в случае 
успешной сдачи экзаменов будут выпущены 
в статусе настоящих профессионалов. В этой 
части могу гарантировать объективную оцен-
ку знаний выпускников со стороны препода-
вательского состава.

– А что делать с первыми курсами?
– Если говорить о сдаче производственной 

практики, то для первых курсов там объем 
небольшой – один день в неделю. Поэтому у 

нас есть некий «задел», чтобы выделить часть 
времени для вторых курсов. С началом но-
вого учебного года студенты могут, с учетом 
тех знаний, которые не удалось получить в 
полном объеме на первом курсе, доработать и 
восстановить абсолютно все пробелы в тече-
ние первого полугодия следующего учебного 
года. Конечно, в основном я говорю о всех мо-
ментах, связанных с практикой.

– Вы уверены в том, что в следующем учеб-
ном году дистанционное обучение перестанет 
быть единственно возможной формой прове-
дения занятий?

– Я очень хотел бы верить в это, но не могу 
делать никаких прогнозов. Если вся система 
образования сможет полноценно заработать 
с первого сентября, то это, конечно, будет пре-
красной новостью. Однако хочу подчеркнуть, 
что мы готовимся к началу учебного года соглас-
но нашим стандартным планам. Сейчас идут 
государственные квалификационные экзамены, 
готовятся дипломы, свидетельства, аттестаты. 
Затем в плановом режиме все педагогические 
работники уйдут в отпуск. Также хочу отме-
тить, что прием документов на поступление в 
наше учебное заведение осуществляется в режи-
ме онлайн. Сравнивая статистику, где отслежи-
ваются цифры, связанные с поступлением этого 
года и прошлого, практически никакой разницы 
мы не видим.

Беседовал Иван Борисов
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При онлайн-обучении исполь-
зуются чаты в мессенджерах, 
группы в соцсетях, связь по 
электронной почте, видео- 
конференции и вебинары

www.dlk.gov35.ru
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Мероприятия на 2020 год*

9 
августа

ДЕНЬ СТРОИТЕЛЯ

28 
августа

ДЕНЬ ПЛОТНИКА/ДЕНЬ СТОЛЯРА

9–11 
сентября

SibWoodExpo 2020 Братск
ОАО «Сибэкспоцентр» / 
ТКЦ «Братск-АРТ»

+7 (3952) 35-29-00,
35-18-88, 25-99-30
musina@sibexpo.ru
www.sibexpo.ru

16–17 
сентября

V Конференция: 
Рынок леса и 
пиломатериалов

Москва
MAXConference /
InterContinental Moscow
Tverskaya

+7 (495) 775-07-40
info@maxconf.ru
www.maxconf.ru

20 
сентября

ДЕНЬ РАБОТНИКОВ ЛЕСА И ЛЕСОПЕРЕРАБАТЫВАЮЩЕЙ ПРОМЫШЛЕННОСТИ

27 
сентября

ДЕНЬ МАШИНОСТРОИТЕЛЯ

29–30 
сентября

Петербургский  
международный  
лесопромышленный 
форум

Санкт-
Петербург

ВО «РЕСТЭК®»
+7 (812) 320-96-94
tdv@restec.ru
www.spiff.ru

30 сентября –
2 октября

Эксподрев-2020 Красноярск
ВК «Красноярская 
ярмарка» / 
МВДЦ «Сибирь»

+7 (391) 200-44-00, 200-44-26,  
+7 (913) 573-08-65 
expodrev@krasfair.ru 
www.krasfair.ru

6–7 
октября

Конгресс и выставка 
«Биомасса: топливо 
и энергия»

Москва
Российская Биотопливная 
Ассоциация (РБА) / отель 
«Холидей Инн Лесная»

+7 (495) 585-51-67 
congress@biotoplivo.ru
www.biotoplivo.com

6–8 
октября

LESPROM-URAL
Professional Екатеринбург

ООО «Межрегиональная 
выставочная компа- 
ния – Урал» / МВЦ 
«Екатеринбург-ЭКСПО»

+7 (343) 253-77-44,  
253-77-41, 253-77-61
info@mvkural.ru
www.grandexpoural.com

19–22 
октября

Лесдревмаш-2020 Москва
ЗАО «Экспоцентр» / 
ЦВК «Экспоцентр»

+7 (499) 795-29-06
ldm@expocentr.ru
www.lesdrevmash-expo.ru

22 
октября

МЕЖДУНАРОДНЫЙ ДЕНЬ БЕЗ БУМАГИ

23–27 
ноября

Мебель-2020 Москва
ЗАО «Экспоцентр» / 
ЦВК «Экспоцентр»

+7 (499) 795-37-99
centr@expocentr.ru
www.meb-expo.ru

2–4 
декабря

Российский лес – 2020 Вологда
ДЛК Вологодской области /  
ВК «Русский Дом»

+7 (8172) 56-38-22,
72-87-27, 72-92-97  
psc@gov35.ru, 
dlk.vologda@forest.gov35.ru 
www.vkrussdom.ru,
www.dlk.gov35.ru 
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ПОДПИСКА НА ВТОРОЕ ПОЛУГОДИЕ 2020 ГОДА

* Внимание! В связи с нестабильной ситуацией, связанной с противоэпидемиологическими мерами в мире, сроки проведения мероприятий периодически 
переносятся. Для уточнения конкретных дат рекомендуется использовать актуальную информацию на сайтах организаторов мероприятий.

https://www.lesdrevmash-expo.ru/
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